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НЕНАВИСТИ

На Сахалине учительница русского языка 
довела до слез девочку, отчитывая ее перед 
всем классом за неаккуратность в одежде. При 
этом главным объектом преподавательского 
злословия стали родители школьницы. Педагог 
спрашивала ребенка: у тебя родители есть? Они 
вообще адекватные? Они видят, в чем ты идешь 
в школу? Может, ты у них приемная?! То, что ты 
неадекватная, это я уже вижу…

Одноклассники ржут, школьница рыдает, 
учительница снова обращается к ней: перестань 
мне здесь изображать припадок! 

Кто-то из школьников снял этот милый урок 
на телефон и выложил в Сеть. После этого в 
школе состоялся педсовет, в результате ко-
торого «опытная 62-летняя учительница», как 
характеризуют ее в школе, извинилась перед 
ученицей и уволилась. 

Но считать это хеппи-эндом у меня никак 
не получается. Потому что этот эпизод — пре-
красная иллюстрация к очень больной теме 
— теме всеобщего озверения и озлобления 
нашего общества. Учительница преподала де-
тям классический урок такой ненависти — к 
совершенно незнакомым ей людям, родителям 
ученицы, которых она знать не знает, но, судя 
по репликам, испытывает к ним лютое отвра-
щение. И поделилась этим отвращением со 
всем классом.

Я еще могу понять педагога, доведенного 
распоясавшимся учеником до непедагогиче-
ских мер. Но устроить такую публичную порку 
посторонних людей в присутствии их дочери 
— это вообще как?

Школа сегодня все чаще призывает роди-
телей разделить с нею обязанности по воспи-
танию детей, активнее участвовать в учебном 
процессе и т.д. и т.п. При этом все чаще учителя и 
родители оказываются не единомышленниками, 
а более похожи на противников, находящихся 
по разные стороны баррикад. Учителя предъ-
являют претензии к родителям, те — отметим 
справедливости ради — отвечают тем же, кроя 
учителей на чем свет стоит. Самое печальное, 
что при этих разборках обе стороны ничуть не 
смущает присутствие детей, которые получают 
полную информацию и о «родителях, которым 
наплевать на своего сына», 
и об «этой идиотке Марье 
Ивановне».
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ЛЮБОВЬ 
В РАМКАХ 
БАЛКОНА

Когда наступает поздняя осень и с 
деревьев опадают последние листья, 
москвичи, которым доводится идти по 
Бабушкинскому району мимо ярко окра-
шенной девятиэтажки, рискуют свернуть 
себе шеи. На девятом этаже их взорам 
открывается невероятное зрелище: рез-
ной балкон с крестом по центру. Что это, 

оборудованное помещение для утренних 
молитв или штаб-квартира секты? Даже 
коренные жители теряются в догадках: 
что сподвигло хозяев создать такое уди-
вительное архитектурное сооружение? 
Но «МК» докопался до истины и узнал всю 
правду об этом чуде и его создателе.
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АГУТИН ПРИЗНАЛСЯ, 
ЧТО ВАРУМ — 
КОШКА 
Леонид Агутин про-
должает эмоционально 
переживать концерт, ко-
торый дал в свой юбилей 
в «Олимпийском». Он 
выложил фотографию 
своей супруги Анжели-
ки Варум с домашним 
питомцем на коленях. 
«Утро после концерта. 
Мои кошки», — подписал 
Агутин, явно намекая, 
кто именно помог пере-
жить артисту душевные 
волнения.

Происшествие в Московском цирке Никулина, где леопард 
напал на девочку, заставило вспомнить о других заведениях, 
где возможен контакт с животными. Если ЧП случилось в месте, 
где за зверьми следят особенно пристально, что же творится 
в печально известных контактных зоопарках, на уличных и 
других фотосессиях? Между тем Закон «Об ответственном 
обращении с животными», который должен был полностью 
запретить контактные зоопарки, прошел только первое чте-
ние. Зоозащитники уже не верят, что он когда-нибудь будет 
принят, а московские депутаты предлагают согласовать такой 
же проект на уровне столицы. 
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В России появился третий «крас-
ный регион». К Иркутской и Орловской 
областям прибавилась Республика 
Хакасия. В Сибири же, состоящей из 
десяти регионов, коммунисты теперь 
стоят во главе пятой части округа. 

 Молодой коммунист Валентин 

Коновалов одержал уверенную по-
беду в ходе второго тура губерна-
торских выборов. При явке в 45,17% 
за него проголосовали 57,57% 
избирателей...
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ЗВЕРИ ДЕТЯМ  
НЕ ИГРУШКА

В столице хотят запретить контактные 
зоопарки

КРАСНЫЕ ЗАНЯЛИ 
ПЯТУЮ ЧАСТЬ СИБИРИ

Судьбу губернатора-коммуниста  
решат либерал-демократы

ШТРАФУЮТ  ВСЕХ
Из-за размытости понятия «опасное вождение» 
под штраф может попасть любой автомобилист

Начальник ГУ ОБДД МВД РФ гене-
рал Черников неожиданно выступил 
за очередное закручивание гаек для 
водительской братии, заявив, что 5000 
рублей штрафа — адекватное наказание 
за так называемое опасное вождение. И 
с этим было бы трудно поспорить, если 

бы не одно существенное «но»: нынеш-
ние формулировки ПДД означают, что 
под жесткую санкцию сможет попасть 
даже самый законопослушный води-
тель. Но обо всем по порядку...
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Строитель-энтузиаст 
Сминов и его супруга.

Дежурная бригада: 
Татьяна АНТОНОВА, 

Юлия ГРИШИНА, 
Любовь КУЛЯБКО, 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, 
Екатерина СТЕПАНОВА 

и др.

ПЕРЕВОДЧИКАМ ОБЪЯСНИЛИ СУТЬ 
ЯЗЫКА ЖЕСТОВ

Особые правила для сур-
допереводчиков утвердил 
Росстандарт. Знатоки же-
стового языка станут со-
провождать глухих в поли-
клиниках, судах и даже на 
выборах.

Как рассказали «МК» во 
ФГУП «Стандартинформ», 
ГОСТ на услуги по сурдопере-
воду введен в нашей стране 
впервые. В частности, такой 
специалист обязан изучать 
профильные словари по язы-
ку жестов, который исполь-
зуется в богослужениях, ин-
женерии, программировании 
и финансовом деле. Также 
грамотный сурдопереводчик 
должен владеть тонкостями 
сочетания жестов. К приме-
ру, как указано в ГОСТе, что-
бы получить слово «яблоки», 
нужно руками показать слова 
«яблоко» и «куча». А чтобы 
инвалид по слуху понял, 
что в разговоре речь идет о 
щенке, необходимо показать 

«собаку», а затем «домик». 
Кроме того, документ требу-
ет от помощников для глухих 
навыков по синхронному и 
последовательному перево-
ду, а также способу перевода 
«рука в руку» и письму на ла-
дони. Чтобы стать мастером 
сурдоперевода, кандидату 
необходимо иметь среднее 
профессиональное или выс-
шее образование лингвиста. 
Более того, переводчик дол-
жен знать нюансы психоло-
гии, а также изучить основы 
медико-социальной экспер-
тизы. Оказывать услуги сур-
допереводчики по ГОСТу бу-
дут во всех государственных 
и муниципальных учрежде-
ниях, на выборах и референ-
думах, а также в поликлини-
ках, центрах соцзащиты и на 
спортивных мероприятиях. 
Позвать с собой специалиста 
по жестовому языку глухой 
сможет в любой суд вплоть 
до Верховного. 

АЛЧНАЯ СИДЕЛКА ОПРОВЕРГЛА 
ИСТИНУ, ЧТО ЛЮБВИ  

ВСЕ ВОЗРАСТЫ ПОКОРНЫ
Поверив больничной си-

делке, едва не осталась без 
жилплощади семья москви-
чей. Дама зарегистрировала 
брак со своим престарелым 
подопечным, сменила замки 
в квартире и заставила офор-
мить на себя завещание. 

Как стало известно «МК», в 
марте 2015 года столичный 
пенсионер, в прошлом гео-
дезист, попал в больницу с 
воспалением легких. Род-
ственники попросили одну из 
санитарок, гражданку Кирги-
зии, ухаживать за пожилым 
человеком. Когда настало 
время выписки, медработ-
ник предложила семье нанять 
свою родственницу для ухода 
за мужчиной дома. Падчери-
ца и ее дочь жили отдельно от 
пенсионера, в другом районе 
Москвы, и они решили, что 
под присмотром сиделки пен-
сионеру будет комфортней. 
Договорились, что женщина 
будет постоянно проживать 
с пенсионером в одноком-
натной квартире на улице Ра-
дужная, покупать продукты и 
готовить еду, а также следить 
за состоянием здоровья. Од-
нако через некоторое время 
родные заметили, что им все 
труднее общаться с мужчи-
ной — сиделка раз за разом 
препятствовала встречам, 
ссылаясь то на плохое на-
строение пенсионера, то на 
его неважное самочувствие 
или сон. А через некоторое 
время падчерица и вовсе не 
смогла попасть в квартиру 
— там оказались сменены 
замки. 

Женщина обратилась в 
полицию — ведь ее дочери 
принадлежала половина 
жилплощади. Но дверь не 
открыли даже участковому. 
А буквально через некото-
рое время родственнице 
пенсионера позвонил врач 
из местного ПНД. Медик за-
явил, что старик приходил 

вместе со своей сиделкой и 
они просили выдать справ-
ку для совершения сделки с 
недвижимостью. В паспор-
те мужчины доктор увидел 
штамп о заключении брака 
с сиделкой. 

В 2016 году пенсионер 
скончался в возрасте 88 лет. 
А вопрос с жилплощадью 
пришлось решать в судеб-
ном порядке. 

Падчерица и ее дочь об-
ратились в Бабушкинскую 
межрайонную прокуратуру с 
просьбой выйти в суд с иском 
о признании брака пенсионе-
ра с гражданкой Киргизии не-
действительным, поскольку 
родственники не обладают 
таким правом. Ведь тот факт, 
что мужчина после появления 
сиделки в доме очень быстро 
оформил на нее завещание, 
а потом заключил с ней брак 
и дал дарственную на жилье, 
выглядел подозрительным. 

По ходатайству прокура-
туры была назначена и про-
ведена посмертная судебно-
психиатрическая экспертиза. 
Эксперты установили, что 
мужчина страдал деменцией 
и психическое расстройство 
лишало его способности на 
момент заключения брака по-
нимать значение своих дей-
ствий и руководить ими. 

Как сообщили «МК» в Ба-
бушкинской межрайонной 
прокуратуре, по решению 
суда брак был признан недей-
ствительным, как и дарствен-
ная на квартиру и завещание, 
составленное пенсионером 
на сиделку. 

Кстати, 66-летняя граж-
данка Киргизии, у которой 
не так давно родился внук, 
заняла очень активную по-
зицию в борьбе за столичную 
квартиру. Она до последне-
го пыталась уверить суд, что 
брак был заключен по любви 
и как законная жена она име-
ет право на жилплощадь. 

У РОЗЫ СЯБИТОВОЙ УКРАЛИ 
ИНСТРУКЦИЮ К СЕМЕЙНОЙ 

ЖИЗНИ
Сваха и телеведущая Роза 

Сябитова защитила свои ав-
торские права в судебной 
схватке с издательством 
«Центрполиграф», без ее со-
гласия опубликовавшим ее 
бестселлер. 

Как выяснил «МК», 56-
летняя Сябитова подала 
иск о нарушении авторского 
права к ООО «Издательство 
«Центрполиграф». Истица 
требовала признать не-
законным использование 
издательством ее книги 
под названием «Семейная 
жизнь. Инструкция по при-
менению» и прекратить 
дальнейшее использование 
произведения без получе-
ния на то соответствующе-
го разрешения. Кроме того, 
она планировала взыскать 
компенсацию — от 10 тысяч 
до 500 млн рублей, оставив 
таким образом окончатель-
ную сумму на усмотрение 
суда, и опубликовать в га-
зете вступившее в законную 
силу решение. Сваха также 
хотела получить компенса-
цию за моральные страда-
ния, которые оценила в 100 
тысяч рублей.

Однако Фемида решила 
иск удовлетворить лишь ча-
стично. В итоге Кунцевский 
суд Москвы решил взыскать с 
ответчика в пользу Сябитовой 

за нарушение авторского 
права 50 тысяч рублей и 1 
тысячу рублей — в качестве 
компенсации морального 
вреда, сообщила «МК» пресс-
секретарь Кунцевского суда 
Патимат Магомедова.

Представитель истицы 
Екатерина Гордон отмети-
ла, что не совсем довольна 
результатом. Однако не мо-
жет пока сказать, будет ли ее 
доверительница обжаловать 
вердикт. 

Тем не менее сама теле-
ведущая рада, что чаша ве-
сов Фемиды склонилась в 
ее сторону. Таким образом, 
ее личный пример послужит 
хорошим подспорьем для 
других писателей, чей труд 
могут так же незаконно ис-
пользовать.

— Я на процессе не при-
сутствовала. Могу сказать, 
что суд не должным образом 
учитывает моральный ущерб. 
Но главное, что мы выигра-
ли. Это станет хорошим по-
водом для других авторов 
не бояться защищать свои 
права в борьбе с недобросо-
вестными издательствами. 
В этой области у нас полный 
беспредел. Я знаю, что не 
одна пострадала от этого из-
дательства, к ним будут еще 
иски, — заявила «МК» Роза 
Сябитова. 

ЦЕНЫ НА ПЛАТНУЮ ПАРКОВКУ ПРЕДЛОЖИЛИ 
УВЕЛИЧИТЬ ВДВОЕ

Повысить стоимость плат-
ной парковки в центре Мо-
сквы предложили в РЭУ им. 
Плеханова. Специалисты 
университета подготовили 
исследование: согласно ему, 
нужно увеличить тарифы на 
уличную парковку на самых 
загруженных улицах города 
до 400–500 рублей в час. Это, 
по мнению авторов, поможет 
загрузить паркинг на 15–20%, 
освободив места для рези-
дентов. 

Согласно логике исследо-
вателей, увеличить пропуск-
ную способность улиц и раз-
грузить центр можно, убрав 
с центральных улиц маши-
ны. Для этого надо уравнять 
стоимость подземного и на-
земного паркинга. В центре 
Москвы стоянка под землей 
стоит около 400–500 рублей 
в час. Авторы исследования 
отмечают, что, согласно ми-
ровой практике, цена на улич-
ную стоянку не может быть 
меньше цены в подземных 
паркингах. 

«Думаю, в этих же пределах 
и надо устанавливать цену на 
парковку на самых востребо-
ванных улицах в центре сто-
лицы, — комментирует СМИ 
исследование представитель 
университета. — Изменение 
стоимости особенно акту-
ально из-за высокой загруз-
ки улиц и дорог — количество 
автомобилей продолжает 
расти». 

Авторы работы ссылаются 
на Национальное бюро кре-
дитных историй. Согласно 
ему, в июле–сентябре стои-
мость кредитов на авто пре-
высила 160 млрд рублей — это 
рекорд за последние четыре 
года. Естественно, что в лиде-
рах по числу приобретаемых 
машин числится Москва. К но-
вому году автомобилей будут 
покупать еще больше. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:
— Мы получили иссле-

дование РЭУ, обязательно 
подробно изучим их выво-
ды и рекомендации, — от-
ветили в пресс-службе 

Администратора московского 
парковочного пространства. 
— Действительно, в послед-
нее время загрузка парко-
вочных мест в центре суще-
ственно возросла — и мы все 
чаще получаем обращения от 
москвичей с просьбой ограни-
чить приток машин, повысив 
тарифы и увеличивая коли-
чество мест для резидентов. 
Для решения проблемы за-
грузки парковок надо проана-
лизировать все данные, что 
есть у нас и у независимых 
экспертов, изучить мировой 
опыт, встретиться с автомо-
билистами и местными жи-
телями и только после этого 
разработать план дальнейших 
действий. 

Напомним, что два года на-
зад, как раз в конце 2016 года, 
эксперты МАДИ предложили 
поднять цену на паркинг в цен-
тре Москвы до 230 рублей. 
Тогда власти города решили 
остановиться на сумме 200 
рублей в час. Цены повысили 
2 декабря 2016 года. 

НАСИЛЬНИКИ ПОДТВЕРДИЛИ 
СТАБИЛЬНОСТЬ РОССИЙСКОГО 

ОБЩЕСТВА
Тяга к изнасилованиям ис-

чезает у российских муж-
чин. Об этом говорят дан-
ные Росстата. Количество 
посягательств на половую 
неприкосновенность жен-
щин с 90-х годов упало в 
пять раз.

Больше всего эпизодов 
этого дерзкого преступле-
ния, а также покушений на 
него было зарегистрировано 
в 1990 году: тогда в милицию 
обратились 15 тысяч постра-
давших от насильников жен-
щин. Для сравнения — в про-
шлом году по стране было 
зарегистрировано всего 
3,5 тысячи изнасилований. 
С обвинительными приго-
ворами картина такая же. 
Количество отправленных 
за решетку преступников с 
90-го по текущий год сни-
зилось в 14 раз. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Ко м м е н т и ру е т в р а ч -

с е к с о п а т о л о г  Д и а н а 

ГЕНВАРСКАЯ: «У такой стати-
стики есть две причины. Во-
первых, жертвы стали реже 
заявлять об этих фактах, так 
как процедура доказывания 
крайне сложна и унизитель-
на для женщины. Во-вторых, 
пиковые цифры по изнасило-
ваниям приходятся на годы 
экономических кризисов и 
нестабильности. Мужчина 
не может реализовать себя 
в карьерном и финансовом 
плане, у него нарастает на-
пряженность, возникает 
агрессия. А женщина чаще 
всего для мужчины являет-
ся главным раздражителем. 
Изнасилование — не сексо-
логическая проблема в чи-
стом виде. Она находится 
на стыке сексопатологии и 
социально-экономических 
трудностей. Поэтому сни-
жение количества таких пре-
ступлений может говорить 
также и об общей стабиль-
ности в обществе».

ГАИШНИК-ЛИХАЧ ДОБРАЛСЯ  
ДО ПЕНСИОНЕРКИ НА «ОСТРОВКЕ БЕЗОПАСНОСТИ»
«Островок безопасности» 

не спас от гибели пожилую 
жительницу столицы, которая 
имела несчастье оказаться на 
пути автомобиля заместителя 
командира батальона ГИБДД 
Северного округа Москвы 
Алексея Уваркина. На днях 
бывшему полицейскому вы-
несли приговор за смертель-
ное ДТП.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в мае 
2018 года в районе пересе-
чения бульвара Яна Райниса 
и улицы Туристской. Авто-
мобиль «Тойота Хайлендер», 
двигающийся в общем потоке 
в сторону района Тушино, пря-
мо перед перекрестком по-
шел на обгон. Шофер обошел 
остановившиеся на красный 
свет машины по встречной по-
лосе, проскочил перекресток 
и поехал по разделительной 
полосе. Но здесь на «остров-

ке безопасности» 

стояла пенсионерка, которая 
возвращалась из магазина с 
продуктами домой. «Тойота» 
сбила женщину — она погиб-
ла на месте. Иномарка же 
умчалась прочь. По словам 
очевидцев, в момент аварии 
машина двигалась с превы-
шением скорости.

Через некоторое время 
автомобиль был найден на 
парковке неподалеку. А еще 
через два дня в ОМВД России 
по району Северное Тушино с 
явкой с повинной пришел вла-
делец автомобиля — майор 
Алексей Уваркин.

По словам гаишника, в день 
ДТП он был после суточной 
смены, а вечером решил 
отвести домой товарища 
(машина, кстати, была заре-
гистрирована на его мать). 
Уваркин просил зачесть ему 
явку с повинной как смягчаю-
щее обстоятельство. Кроме 
того, по его просьбе дело 

рассматривали в особом по-
рядке. Однако блюстителям 
закона показалась странной 
явка с повинной через два дня 
— ведь если мужчина был не-
трезв в момент наезда, то это-
го времени хватило бы, чтобы 
алкоголь испарился из орга-
низма. К тому же у Уваркина 
было просрочено водитель-
ское удостоверение.

В суд прислали положи-
тельную характеристику 
майора со службы. Гособви-
нитель просил суд назначить 
для отбывания наказания 
колонию общего режима. 
Как сообщили «МК» в про-
куратуре Северо-Западного 
округа, Тушинский суд при-
говорил Уваркина к 2 годам и 
8 месяцам общего режима. 
Кроме того, он лишен права 
осуществлять деятельность, 
связанную с управлением 
транспортными средствами, 
сроком на три года.

Прохожие, оказавшие-
ся в воскресенье вечером 
в окрестностях Крымского 
моста, были шокированы 
жуткой сценой: на их гла-
зах мужчина поджег себя и 
прыгнул в Москву-реку. Как 
рассказал «МК» президент 
Федерации экстремальных 

видов спорта Игорь Панин, 
горящий человек был про-
фессиона льным каска-
дером, участвовавшим в 
съемках, и момент прыжка 
изначально не должен был 
попасть в Сеть. «Это были 
съемки, но чего именно 
— сказать не могу, так как 
это держится в секрете, — 
объясняет Панин. — Парень 
готовился к этому прыжку 
в течение полугода: привы-
кал к высоте, учился плавать 
в холодной воде. Поджигали 
его специальным напалмом, 
каскадер был в «защите». 
Отмечу, что съемки были 
согласованы с властями 
города, на случай ЧП внизу 
дежурил катер. После трюка 
его сразу же выловили». От-
крыть имя смельчака Панин 
отказался, сославшись на 
то, что по контракту каска-
деры не могут раскрывать 
никаких подробностей о го-
товящемся кино. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок 
может принести вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 

любого, чья новость будет опубликована на страницах 
«Московского комсомольца». Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное — и вы не остане-
тесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Количество зарегистрированных преступлений 
по статье 131 УК РФ, тыс.
1990 2005 2016 2017 2018 (янв.–сент.)
15 9,2 3,9 3,5 2,6
Количество приговоров по статье 131 УК РФ, тыс.
1990 2005 2016 2017 2018 (янв.–сент.)
14,2 6,6 2,5 2,3 1,1
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ГАЗИРОВКИ
Правительство оставит 
население без лимонада ради 
пополнения бюджета
Власти вступили в борьбу за здоровый 
образ жизни (ЗОЖ) россиян. Их неожи-
данным противником стал лимонад и 
прочие безалкогольные напитки, содер-
жащие сахар. Чиновники предлагают 
увеличить акцизы на сладкую газировку 
в России сразу на 20%, что якобы по-
зволит снизить долю населения, стра-
дающего ожирением. Однако эксперты 
убеждены, что благими намерениями 
вымощена дорога к кошелькам граждан, 
и настоящей целью авторов нововве-
дения является пополнение казны, а не 
здоровье людей.

С предложением ввести акцизы на сладкие 
газированные напитки выступил Экспертный 
совет при Правительстве РФ. Напомним, что 
сама дискуссия о введении сборов с «вредных 
продуктов» идет как минимум последние 5 лет. 
Инициативы активно поддерживает Минздрав. 
В свою очередь, еще в 2016 году Минфин признал 
внедрение подобного акциза нецелесообразным. 
Сейчас меру по борьбе за ЗОЖ, предложенную 
Экспертным советом, признали эффективной во 
Всемирной организации здравоохранения. 

Отметим, что авторы инициативы считают, 
что введение акцизов на газированные напитки 
мотивирует граждан отказаться от лимонадов 
и перейти на натуральные соки. Однако зако‑
нотворцы не учли важной российской реалии: 
такой «натурпродукт» на порядок дороже, чем 
шипучие сладости, а тратить больше люди не 
могут, так как реально располагаемые доходы, 
мягко говоря, не растут.

«За последние 5 лет цены на соки выросли 
более чем на 50%, — подчеркивает руководи‑
тель Центра аналитической информации ГК 
TeleTrade Сергей Лысаков. — Если внимательно 
посмотреть на предлагавшиеся ставки акци‑
зов — 10% три года назад и 20% сейчас, — то 
понятно, что они не могут заставить граждан 
перейти на потребление соков, так как эти на‑
питки значительно дороже лимонадов даже с 
учетом акцизов».

По оценке Первого независимого рейтин‑
гового агентства сладких напитков, в 2017 году 
было продано лимонада на 142,9 млрд рублей 
против 164,6 млрд в 2016‑м. Рынок в кризисе, 
о чем говорит спад на 13% только за год. «Люди 
не готовы тратить на газировку еще больше — это 
далеко не самый важный продукт, — подчеркивает 
член Торгово‑промышленной палаты (ТПП) Анна 
Вовк. — После повышения акцизов и роста цен 
граждане будут вынуждены покупать меньше на‑
питков, сохраняя расходы на прежнем уровне».

Вовк считает, что производителям придется 
поднять цены, чтобы покрыть издержки. «Пер‑
спектива — сокращение объемов производства, 
сокращение прибыли и возможное сокращение 
зарплат сотрудникам заводов, производящих 
эти напитки», — говорит эксперт. По ее мнению, 
если в 2017 году средняя цена литровой бутыл‑
ки газированной воды составляла 38,4 рубля, 
то 20‑процентный акциз может поднять ее до 
46 рублей — и это без учета инфляции и повы‑
шения НДС с 18% до 20%, ожидаемого с 1 января 
2019 года.

Аналитик Сергей Лысаков подчеркивает, что 
из предложения Экспертного совета непонятно, 
какие именно напитки предлагается облагать 
акцизом. «Речь идет о газировке с содержани‑
ем сахара более 5 граммов на литр или более 
8 граммов на литр? Если акциз затронет вообще 
все напитки, содержащие сахар, тогда резко 
расширится линейка подакцизных товаров — 
за счет морсов, сокосодержащих и прочих на‑
питков, где, как правило, сахар присутствует в 
натуральном виде или добавлен для усиления 
вкуса. Законодательная база для определения 
группы товаров «сладкий газированный напиток» 
в России отсутствует».

Что же касается борьбы за ЗОЖ, то оценка 
вредности тех или иных товаров — очень сложный 
вопрос. Часто негативное влияние на организм 
оказывает не какой‑то конкретный продукт, а его 
сочетание с другими. В то же время существует 
масса других продуктов, в которых содержание 
сахара очень значительно: шоколад, конфеты, 
варенье, джемы…

Логика введения подобных акцизов не очень 
понятна, говорит Лысаков. «Если говорить о 
здоровом питании, то есть масса других про‑
дуктов, которые как минимум не очень полезны 
для здоровья, включая продукцию фаст‑фуда, 
чипсы, различные виды сухариков с тем или иным 
вкусом», — отметил он.

«В первую очередь правительство преследу‑
ет цель увеличения бюджетных поступлений, а за‑
бота о здоровье второстепенна, — считает Анна 
Вовк. — Это даст государству порядка 28 млрд 
рублей дополнительных доходов».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

УЧИТЕЛЬ НЕНАВИСТИ
c 1-й стр.

Как могла «опытная 62‑летняя учи‑
тельница» не знать, что даже из 
одних только воспитательных со‑
ображений нельзя обвинять ро‑

дителей в присутствии ребенка? Почему она 
просто не связалась с ними и не отчитала их 
лично — если девочка была действительно так 
плохо одета (на записи этого не видно)?..

У меня только один ответ: ее захлестнула 
волна вот этой самой взаимной ненависти, ко‑
торая, к несчастью, оказывается сильнее каж‑
дого отдельно взятого человека. Той ненависти, 
которая заставляет пользователей соцсетей 
жестко и безапелляционно выносить приговор 
авторам тех или иных постов — не выяснив ни 
подробностей, ни деталей. Той, из‑за которой 
комментаторы статей на нашем сайте (как и на 
сайтах других изданий) смешивают с грязью 
героев этих самых статей — даже тех из них, кто, 
по идее, должен был бы вызывать сочувствие 
и жалость. 

Мы удивляемся катастрофическому росту 
случаев проявления подростковой жестокости. 
Но только ли подростки стали ожесточеннее?

Учительница — она ведь тоже человек. И на 
общей волне может по одной только дырке на 
кофте сделать исчерпывающий вывод о людях, 
которых никогда даже не видела.

Конечно, такой человек не должен препо‑
давать в школе. 

Но вот беда: кто будет преподавать, когда 
наша «ярость благородная», вскипающая как 
волна, накроет всех поголовно?.. 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

c 1-й стр.
После череды снятий с выборов 
кандидатов‑оппонентов, пере‑
двинувших второй тур с 23 сен‑
тября на 11 ноября, Коновалов в 

итоге сражался за главный пост со строчкой 
«против всех». Ему надо было набрать более 
50% голосов, чтобы оказаться в губернаторском 
кресле. С чем он благополучно справился, по‑
ставив точку в затянувшемся фарсе.

 Есть ли у 30‑летнего коммуниста реаль‑
ные планы по выводу сложной социально‑
экономической ситуации в республике из ту‑
пика? А главное — хватит ли у него властных 
ресурсов, чтобы воплотить планы в жизнь?

По словам самого Коновалова, если раньше 
голосование действительно было протестным, 
то потом люди поверили в его программу. Как 
пояснил «МК» его пресс‑секретарь Артем Проко‑
фьев, такой вывод можно сделать и по приросту 
голосов: во втором туре он набрал на 30 тысяч 
больше. «Если раньше и можно было говорить 
о протестном голосовании, то сейчас — нет. 
Жители действительно приходили на участки го‑
лосовать именно за него. Также благополучный 
исход голосования нам обеспечили огромное 
число наблюдателей на участках — 700 человек. 
Это был беспрецедентный уровень контроля, и 
нам удалось предотвратить большое количество 
нарушений», — поделился он.

По словам политолога Константина Кала‑
чева, население голосовало за Коновалова не 
по билбордам, а по личному о нем впечатлению. 
«Хакасия — небольшой субъект РФ, и при жела‑
нии можно было пожать руку каждому жителю 
лично», — сказал «МК» эксперт.

Большинство «конструктивных» обвинений, 
которые звучали в адрес Коновалова, сводились 
к его «неопытности и популизму», а также к тому, 
что он не выстроил отношений с региональными 
олигархическими элитами, поэтому ни с кем 

не сможет договориться. Сам Коновалов пока 
не стал называть членов нового правитель‑
ства, но сообщил, что ключевые посты будут 
разыграны на конкурсной основе, и уточнил, 
что «в новый состав правительства народного 
доверия должны войти только высокопрофес‑
сиональные люди».

 Многое в этой ситуации зависит и от зако‑
нодателей, и от бизнес‑элиты региона. На чьей 
они стороне? В Верховном совете республики 
большинство мест (19) принадлежит «Единой 
России». Фракция КПРФ обладает 16 манда‑
тами, и даже если добавить двух депутатов 
от «Коммунистов России», большинства не 
получится. Как в такой ситуации губернатор‑
коммунист будет проводить свои решения? 
Этот вопрос мы задали экспертам.

Сергей ОБУХОВ, член фракции КПРФ 
Госдумы России, зам. директора Центра 
исследований политической культуры 
России:

— Члены КПРФ возглавляют в действующем 
Верховном совете два комитета — по здравоох‑
ранению и социальной политике и по культуре, 
образованию и науке. Есть представители в 
комитете по бюджету и налоговой политике. 
А если федеральное руководство ЛДПР по‑
влияет на свое региональное отделение, то в 
парламенте Хакасии у нас будет устойчивое 
большинство. Ну а если уж руководство ЛДПР 
«перевернется», то ситуация будет, конечно, 
намного сложнее.

— Есть ли у Валентина Коновало-
ва своя команда, которая может войти в 
правительство?

— У Валентина есть команда партийная. 
Сейчас рекрутируются кадры как из самой Ха‑
касии, так и консультанты из других успешных 
регионов, где есть опыт управления.

Алексей МАКАРКИН, ведущий эксперт 
Центра политических технологий:

— Конечно, Кремль хотел, чтобы коммунист 
проиграл эти выборы, но больших ставок на 
это не делал. Думаю, что было указание: если 
Коновалов честно выиграет, то пусть выигры‑
вает. Кампания против коммуниста велась, но 
все, что происходило, не выходило за пределы 
республики.

Что касается его дальнейшей работы, то ему 
не будут ни мешать, ни помогать. И здесь для 
коммуниста серьезным испытанием станет зима, 
которая уже вот‑вот наступит. В Хакасии есть 
проблемы с отоплением и транспортной доступ‑
ностью — то, как Коновалов решит эти вопросы, 
покажет, насколько он может быть вменяемым 
управленцем. Ему придется очень серьезно взаи‑
модействовать с региональной элитой, а также 
сформировать адекватную команду.

Если мы вспомним опыт, который был в 1996 
году, когда побеждали коммунисты, то они очень 
быстро стали умеренными и демонстративно 
лояльными к власти: поскольку федеральный 
центр является распределителем ресурсов, 
приходится с ним взаимодействовать и идти 
навстречу. Думаю, Коновалов пойдет по этому 
же пути. Ну а дальше, если он покажет себя пло‑
хим управленцем и для этого будут серьезные 
основания, то всегда есть возможность уволить 
губернатора по недоверию. 

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ, Елена ГАМАЮН.

На выборы в ДНР пришло 
слишком много избирателей
Победителями на выборах глав само-
провозглашенных ДНР и ЛНР ожидаемо 
стали Денис Пушилин и Леонид Пасеч-
ник. В отсутствие серьезных конкурен-
тов они смогли заручиться поддержкой 
60,8 и 68,3% соответственно. По офи-
циальным данным, в ДНР проголосо-
вали 80,1% избирателей (1,6 миллиона 
человек), а в ЛНР — 77% (без указания 
точного количества). Наблюдатели 
из 22 стран мира называют выборы в 
самопровозглашенных республиках 
проявлением демократии и стремлени-
ем населения к интеграции с Россией. 
«МК» выяснил, так ли все хорошо.

Со второй частью мы спорить не будем. 
Местное население действительно не хочет 
возвращаться в состав Украины, где их в луч‑
шем случае называют предателями родины, 
а в худшем — членами террористической ор‑
ганизации. Оставаться просто непризнанной 
республикой, где зарплаты по 4–5 тысяч рублей, 
а цены конкурируют с московскими, тоже мало 
кто хочет.

Однако к честности прошедших на Донбас‑
се выборов все‑таки есть вопросы. Всего в ДНР 
проживает около 2,3 миллиона человек вместе 
с детьми, которые избирателями не являются. 
Каким образом после четырех лет войны на 
избирательные участки пришло 1,6 миллио‑
на, остается загадкой. Скачка численности 
населения в Донецке и его окрестностях не 
фиксировали — напротив, происходит убыль: 
с 2015 по 2018 год количество жителей ДНР 
резко сократилось. 

Накануне выборов по ДНР и ЛНР разнесся 
слух, что власти самопровозглашенных респу‑
блик решили любой ценой обеспечить явку на 

выборы. Кураторы якобы требовали не меньше 
60%, но реальность подсказывала, что придет 
около 30% избирателей. Подстегнуть насе‑
ление поучаствовать в выборах действующей 
власти, до которых не допустили ни одного оп‑
позиционера, а списки кандидатов в депутаты 
вообще закрыли от посторонних глаз, решили 
простым способом. Например, в Луганске всем 
проголосовавшим клали на телефон по 100 ру‑
блей, а в Донецке — по 50 рублей. Кроме того, 
бюджетникам подняли зарплаты, старикам — 
пенсии. По словам очевидцев, это помогло, но 
не очень сильно. Средний возраст проголосо‑
вавших оказался на уровне 60 лет. Молодежь 
на избирательные участки в основном не при‑
шла. Голосовали бюджетники, пенсионеры и 
военнослужащие. 

 Киев, как обычно, осудил выборы в ДНР 
и ЛНР и возбудил уголовное дело по статье 
«Посягательство на территориальную целост‑
ность Украины». Как это скажется на Минских 

соглашениях, «МК» выяснил у экспертов.
Денис ДЕНИСОВ, директор Ин-

ститута миротворческих инициатив и 
конфликтологии:

— Никому нет никакого дела до того, что там 
думает Запад. После начала войны из Донец‑
ка уехали не только представители городской 
власти, но и многие сотрудники коммуналь‑
ных служб, полиции и так далее. И в 2014 году, 
и сейчас местным жителям необходимо вы‑
страивать свои органы власти, налаживать их 
взаимодействие и так далее. Без этого жизнь 
в городе остановится.

Все это никак не влияет на Минские со‑
глашения. Официальный Киев может заявлять 
что угодно, но он все равно сядет за стол пере‑
говоров с представителями ДНР. Кроме того, 
выполнение Минских соглашений остановилось 
задолго до 11 ноября 2018 года, поэтому связы‑
вать срыв переговорного процесса с выборами 
просто глупо. 

Ростислав ИЩЕНКО, президент Центра 
системного анализа и прогнозирования:

— Во‑первых, Киев возбудил уже очень 
много уголовных дел, связанных с Крымом, 
Донбассом и так далее. Но еще ни разу это ни 
к чему не привело. В конце концов представи‑
тели ДНР и ЛНР будут ездить на переговоры не 
в Киев, а в Минск, где им ничего не угрожает. 
Что касается явки, то она оказалась такой высо‑
кой по нескольким причинам. Во‑первых, люди 
давно ждали голосования, которое постоянно 
откладывалось. Во‑вторых, местное население 
отлично понимало, что от явки будет зависеть 
международный имидж ДНР и ЛНР. Если бы за 
лидеров Донецка и Луганска проголосовало 
немного людей, их легитимность поставили бы 
под сомнение. Теперь же их правление — это 
в буквальном смысле выражение воли народа. 
И здесь даже не важно, кто будет стоять во главе 
ДНР и ЛНР, — важно, какая поддержка стоит за 
его спиной. Хорошо, что вопреки многочислен‑
ным призывам не ходить на выборы, которые 
раздавались не только на Украине, но даже 
на самом Донбассе и в России, люди приняли 
верное решение.

Артур АВАКОВ,
Дмитрий ТРОФИМЕНКО.

МАКРОН В ПОХОД 
СОБРАЛСЯ?
Эксперт рассказал,  
когда у европейцев может 
появиться «безамериканская» 
армия
Накануне празднования в Париже сто-
летия окончания Первой мировой войны 
президент Франции Эммануэль Макрон 
реанимировал идею создания европей-
ской армии без участия США. Президен-
та США Дональда Трампа такое предло-
жение оскорбило. Президент Владимир 
Путин, напротив, к идее евроармии от-
несся положительно. Что стоит за этой 
неновой идеей и насколько она близка к 
реализации, «МК» спросил президента 
Академии геополитических проблем, 
экс-начальника Главного управления 
международного военного сотруд-
ничества Минобороны РФ генерал-
полковника Леонида Ивашова.

Идее создания евроармии в противовес 
блоку НАТО, в котором роль дирижера по опре‑
делению принадлежит США, уже несколько де‑
сятилетий. Замечено, что европейские столицы 
обращаются к ней чаще в моменты обострения 
различных противоречий с Вашингтоном. Сей‑
час один из таких моментов.

Раздражителей в отношениях партнеров 
по Североатлантическому альянсу более чем 
достаточно. Один «ирано‑ядерный» вопрос чего 
стоит. А тут еще Штаты заявили о выходе из 
российско‑американского Договора по ракетам 
средней и меньшей дальности (РСМД). Вовсю 
замаячила угроза появления на территории 
европейских стран американских ядерных ра‑
кет, способных за несколько минут долететь до 
стратегических объектов на территории Рос‑
сии. Чем ответит в этом случае наша страна, 
гадать не приходится — позиции этих ракет, 
а заодно и другие важные объекты в Европе 
станут первоочередными целями для россий‑
ских ядерных ударов. Если Россия изменит 
свою ядерную доктрину, то удары могут быть 

не только ответными, но и упреждающими. Для 
Европы такие перспективы, спровоцированные 
Вашингтоном, смерти подобны.

Словом, поводов хоть немного освобо‑
диться от навязчивой заботы американского 
«большого брата» в сфере военной безопас‑
ности у Европы достаточно. Одним из выходов, 
считает Леонид Ивашов, как раз и может стать 
создание европейской армии.

— Такая армия — это великая надежда Евро‑
пы, надежда на освобождение от американского 
влияния и зависимости, на обретение большей 
политической свободы, в том числе в сфере 
безопасности, — сказал Леонид Ивашов. — Ев‑
ропейская армия — основание для системы кол‑
лективной европейской безопасности, которую 
предлагала и предлагает по сей день Россия.

По мнению эксперта, создание своей ар‑
мии позволит Европе развивать собственные 
высокие военные технологии, которые снача‑
ла будут использоваться в создании оружия, 
а затем найдут применение и на конкурентном 
гражданском рынке.

— Создание собственной армии без уча‑
стия США необходимо европейским странам в 
том числе для обеспечения большей внутренней 
безопасности. Потому что НАТО не обеспечивает 
им защиту национальных интересов, например 
защиту от мигрантов. Напротив, НАТО вовлекает 
Европу в военные авантюры, создавая угрозы 
безопасности гражданам и самим странам, — 
говорит Леонид Ивашов.

Отвечая на вопрос, насколько возмож‑
на реализация планов создания евроармии, 
Леонид Ивашов сказал:

— Это реально. Но все зависит прежде 
всего от состояния Соединенных Штатов. 
Когда США сильны, а европейцы разделены 
в своих намерениях и политических позициях, 
то тесная европейская военная интеграция 
маловероятна. Но мы видим, какие процессы 
сегодня происходят в Америке. Там уже пого‑
варивают и о гражданской войне, и о серьез‑
ном финансово‑экономическом кризисе. Как 
только Америка ослабнет, европейцы друж‑
но бросятся создавать военно‑политические 
структуры как основу системы коллективной 
безопасности.

n n n
Итак, ближайшее будущее покажет, на‑

сколько реальны планы Европы обрести воен‑
ную независимость. США в лице оставшегося 
в душе бизнесменом президента Трампа, оче‑
видно, заинтересованы в сохранении статус‑
кво. Когда можно беспрепятственно продавать 
европейцам, например, «золотые» (по цене) ис‑
требители F‑35 и зенитные комплексы Patriot, 
размещать в Европе элементы своей глобаль‑
ной ПРО. Что касается России, то ей, как по‑
казал опыт неудачных европейских восточных 
походов 1812 и 1941 годов, никакая евроармия 
точно не страшна. Ведь не только мы помним, 
чем и где эти походы закончились.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

КРАСНЫЕ 
ЗАНЯЛИ ПЯТУЮ 
ЧАСТЬ СИБИРИ

ДОНБАССКИЕ ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

Коновалов (в центре) и его команда.

За кого голосовал Денис Пушилин?
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Быка, который отправился на пастбище вместе с загородкой для сена, обна‑
ружил фермер из американского штата Джорджия. Похоже, животное застряло 

в неожиданном препятствии, но продолжило свой путь как ни в чем не бывало. Фермер по‑
мог скотине избавиться от «хомута», после чего бык так же спокойно пошел дальше. 

КАДР

СМИ

НАХОДКИ

ТЕАТР

НА НАЦИОНАЛЬНОМ МЕДИЙНОМ ФОРУМЕ ОБСУДЯТ СО ВСЕХ СТОРОН 
МЕДИАИНДУСТРИЮ

ЧТО ТЕРЯЮТ В МОСКОВСКОМ МЕТРО

МЕДИНСКИЙ 
«ВОСКРЕСИЛ» 
ЛЕТОВА

ДИРЕКТОР 
«ТАБАКЕРКИ» 
пОКИДАЕТ пОСТ

Национальный медийный 
форум пройдет 13–14 ноя-
бря 2018 года в Москве, в 
Центре международной 
торговли, под эгидой 
Ассоциации коммуника-
ционных агентств России 
и Торгово-промышленной 
палаты РФ. В ходе этого 
ключевого события в мире 

медиабизнеса выступят 
руководители: министерств 
и ведомств, федеральных 
телеканалов, крупнейших ме‑
диакомпаний, издательств. 
Всего в мероприятии примут 
участие 300 спикеров и 4000 
участников. Они обсудят 
самые актуальные темы 
медиаиндустрии: инновации, 

эффективность, медиаизме‑
рения, вопросы стратегии, а 
также познакомятся с новы‑
ми эффективными инстру‑
ментами развития бизнеса. 
Эксперты встретятся на 
дискуссионных саммитах по 
основным сегментам рынка: 
Tv, пресса, digital и out‑of‑
home. 

В московском метро 
рассказали, какие вещи 
чаще всего забывают в 
метро пассажиры и какие 
редкие находки иногда 
попадаются в столичной 

подземке. Между тем в 
октябре пассажиры остави‑
ли в метро 850 предметов, 
что на 25% больше, чем в 
том же месяце в прошлом 
году.

Определились финали-
сты проекта «Великие 
имена России», в рамках 
которого 47 аэропортам 
будут присвоены имена 
знаменитых россиян. В 
Омске этой чести удосто‑
ится один из 10 человек. В 
почетный список мог по‑
пасть музыкант Егор Летов, 
но ему не хватило голосов. 
При этом, комментируя 
кандидатуру культового 
для многих исполнителя, 
министр культуры России 
Владимир Мединский 
заявил, что «называть при 
жизни — дурная примета». 
Правда, затем чиновник 
подчеркнул, что ему из‑
вестно о смерти Летова, 
который ушел из жизни в 
2008 году. Теперь аэро‑
порт Омска могут назвать 
в честь Героя Советского 
Союза Дмитрия Карбы‑
шева, авиаконструктора 
Андрея Туполева, народно‑
го артиста СССР Михаила 
Ульянова. Финальное 
голосование пройдет с 12 
по 30 ноября. 

Московский театр Олега 
Табакова продолжает 
административные ре-
формы. 12 ноября стало 
известно, что бессменный 
директор «Табакерки» 
Александр Стульнев 
больше не будет исполнять 
свои обязанности. Имя 
преемника пока не на‑
зывается. «Из «Табакерки» 
меня никто не выгонял, 
это исключительно мое 
собственное решение — 
просто чувствую, что я стал 
там не ко двору. Со своей 
стороны я окончательное 
решение о переходе в 
Театр им. Маяковского 
принял, но работников на 
эту должность назначает 
руководитель Департа‑
мента культуры Александр 
Кибовский, и пока бумаги 
не будут подписаны им, 
вопрос остается не закры‑
тым», – сообщил он. 
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Мэр Москвы Сергей Собянин:

«За последние семь-восемь лет в Москве произошли 
революционные изменения в борьбе с преступностью. Мало 
кто знает: у нас в три-четыре раза уменьшилось количество 

таких тяжелых преступлений, как грабежи, кражи, угон машин. Это не на 
какие-то доли процента — просто в разы город стал безопаснее, благодаря во 
многом вашей работе».
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КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

12 ноября мэр столицы и министр внутренних дел России Владимир 
Колокольцев открыли новое здание УВД по Восточному административно-
му округу. В здании на Вернисажной улице есть экспертно‑криминалистический 

центр с 14 лабораториями, физкультурно‑оздоровительный комплекс, тир и многое другое. «Те 
комфортные условия, которые созданы городскими властями при участии федерального 
ведомства, в конечном итоге сказываются на более высоком качестве предоставляемых услуг 
населению», — отметил в свою очередь Владимир Колокольцев. В прошлом году уровень 
преступности снизился на 19,4% по сравнению с 2016 годом, сообщает пресс‑служба 
правительства Москвы. Одним из факторов снижения преступности стала внедряемая в 
Москве система видеонаблюдения. 

ЦИТАТА

ЗА БУГРОМ

пОЖАРЫ В КАЛИФОРНИИ ВЫНУЖДАЮТ ЗНАМЕНИТОСТЕЙ БЕЖАТЬ
Количество погибших из-за лесных по-
жаров в американском штате Калифор-
ния превысило 30 человек, еще около 
200 числятся пропавшими без вести.  
Четверти миллиона жителей — а среди них 
и некоторым знаменитостям — пришлось 
покинуть свои дома. Актеру Мартину Шину 
пришлось бежать из своего дома и спать в 
машине на пляже. Пришлось эвакуироваться 
таким звездам, как Ким Кардашьян и Уилл 
Смит. У голливудского актера Джерарда 
Батлера сгорел дом в Малибу. Калифор‑
нийский губернатор Джерри Браун призвал 
президента США Дональда Трампа ввести в 
районе бедствия чрезвычайное положение, 
что позволит получить доступ к федераль‑

ным средствам для ликвидации последствий 
пожаров. Глава Белого дома, обвинивший 
местные власти в некомпетентности из‑за 
пожаров, ранее пригрозил урезать для Кали‑
форнии финансирование.

СТАТИСТИКА

ЦБ НАЗВАЛ ГЛАВНЫХ ОТРАСЛЕВЫХ 
КОРРУпЦИОНЕРОВ

Как поясняет эксперт 
Международного фи-
нансового центра Вла-
димир Рожанковский, 
строительство традици-
онно содержит большой 

запас «серых» операций. 
«Причиной тому земельно‑
инвентаризационные 
и государственно‑
сертификационные мероприя‑
тия», — поясняет эксперт.  

СЕКТОРЫ ЭКОНОМИКИ С НАИБОЛЬШИМ СПРОСОМ 
НА ТЕНЕВЫЕ ФИНАНСОВЫЕ УСЛУГИ

Оптово-розничная торговля
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Фотография резного балкона 
появилась несколько дней назад 
в соцсетях. Ее сделала моя зна-
комая, имеющая интерес ко всему 

креативному. «Видимо, кто-то в молодости не-
плохо согрешил», — иронично отметил один из 
комментаторов. Ближе всего к истине оказалась 
девушка, которая написала, что видела множе-
ство подобных балконов в Тбилиси. Действи-
тельно, балконы — едва ли не главный элемент 
аутентичной грузинской атмосферы. Для нас 
их лоджии — это то же самое, что для них наши 
луковичные купола. Резные кружева, аллюзии 
на тысячу вещей, сюжеты мифов и современ-
ности... А за этой красивой ширмой — веранды, 
цветочные оранжереи, столовые и места для 
отдыха.

Наконец среди множества откликов на 
фотографию нашелся один, автор которого 
живет в том же доме. «Хозяин этой квартиры 
грузин, и он очень верующий человек», — на-
писал он. И все вроде бы встало на свои места. 
Если бы оказалось правдой. Но... Забегая впе-
ред, скажу вам три действительно правдивые 

вещи о владельце странного балкона. Этот 
человек необычен во всем. Его зовут Сминов, 
он бреет виски и носит длинную косу, как будто 
является вождем индейского племени. А рабо-
тает... плотником-ювелиром. Заинтриговала? 
Но давайте по порядку...

Прежде чем нанести визит в странную 
квартиру, я решила позвонить в управляющую 
компанию: уж там-то должны знать правду обо 
всех своих жильцах. Но чуда не произошло.

— Знаете, жильцы этой квартиры никогда к 
нам не обращались, — уверили меня в УК. — Ну а 
мы, соответственно, никогда не интересовались 
ими. Живут, платят за «коммуналку», претензий 
не имеют, никаких ЧП у них никогда не было.

Мое предположение, что балкон является 
каким-то особым атрибутом у глубоко верующих 
людей, вызвало у них недоверие:

— На молельную комнату это не похоже. 
Ведь все народы молятся на восток. А этот 
балкон выходит окнами на запад.

Оставалось увидеть все воочию. И вот 
я у заветной двери. Звоню. Открывает немо-
лодая женщина с фиолетовыми волосами.

— Простите, мне хотелось узнать, кто для 
вас сделал такой красивый резной балкон? — 
спрашиваю я.

— Мой муж, — глаза пенсионерки загора-
ются восторгом. — Сейчас я его позову.

В дверях появляется мужчина преклонных 
лет, которого, будь я режиссером, непременно 
позвала бы сниматься в сиквеле «Последний из 
могикан». Очень колоритный мужчина.

— Я сделал этот балкон, — гордо говорит 
он. — Очень давно, еще когда приехал сюда 
и женился — в 1992 году. Но тогда дом был в 
светлых тонах, и балкона почти никто не видел. 
А сейчас, когда нашу многоэтажку покрасили 
в коричневый, белый балкон резко выделяется 
на темном фоне.

— Там виден крест. В идее балкона за-
ложен какой-то религиозный смысл?

— Что вы, нет! Я даже не хожу в церковь. 
И носить крест на шее тоже не могу. Заметил 
еще в юности: стоит мне надеть крест, как тут 
же на улице ко мне кто-нибудь пристанет и я 
подерусь. А с учетом того, что с детства за-
нимался боксом, был риск сильно покалечить 
соперника.

— А почему тогда вы изобразили на 
балконе крест?

— Это пересечение наших имен. Символ 
союза. Знак любви. Вертикальная полоска — 
это мое имя: Сминов. А горизонтальная — имя 
жены: Нина. Наши имена пересекаются в одной 
точке — где буква «и».

— Вас зовут Сминов? Впервые слышу 
такое имя.

— Такого имени действительно ни у кого 
больше нет. Его придумал мой отец. Когда он 
служил в армии, у него был лучший друг по 
фамилии Смирнов. Крепкий, плечистый парень. 
У папы остались о нем очень хорошие вос-
поминания, и он решил назвать меня в честь 
него. Но дал мне не его имя, а фамилию, убрав 
из нее букву «р».

— Удивительно. А вы сами из Грузии? 
Говорят, там как раз множество подобных 
балконов — это целая культура создавать 
необычные резные фасады.

— Нет, что вы! Я родился в Армении. И знае-
те, я успел три раза там жениться. Но жизнь 
моя ни с одной из жен не сложилась. Поэтому 
приехал сюда. Встретил свою Нину, мы по-
женились, и вот вместе уже 28 лет, в любви и 
согласии.

— Приятно, когда люди из разных госу-
дарств создают крепкие союзы. Вы даже 
отразили его священность в кресте.

— Но я в нем и бывших жен тоже 
изобразил.

— Как?
— Я взял трех маленьких кукол. Одну по-

садил на одно «крыло» (поперечную деталь 
креста. — С.О.), другую на второе «крыло», а 
третью сверху. Пусть будут. Хотя в моей жизни 
это просто куклы.

— Что-то их сейчас не видно.
— Может, ветром унесло.
— Столько символизма... просто не-

вероятно. А вашим балконом интересо-
вался кто-нибудь? Приходили к вам люди 
с вопросами?

— Ох, как только я его построил, мы с женой 
потеряли покой. Конечно, на девятом этаже его 
мало кто замечает, но некоторые люди, про-
ходя мимо, вдруг начали креститься! Поползли 
слухи, меня начали обвинять черт знает в чем! 
Даже в сектантстве стали подозревать. Но со 
временем этот ажиотаж спал.

— Так, значит, никто не приходил, не ин-
тересовался, не требовал спилить крест?

— Были. Совсем недавно в нашу квартиру 
пришли восемь здоровых мужчин. Сказали, 
что из ФСБ. И потребовали, чтобы я позволил 
им пройти на балкон. Я не препятствовал. Они 
прошли, вырезали болгаркой из креста ма-
ленький квадратик и ушли... Сказали, что будут 
изучать. А зачем и как — не сказали. 

— Вы сами по образованию плотник?
— Нет, я ветеринар. Но уже давно зани-

маюсь только плотницким ремеслом. Я очень 
люблю что-то создавать своими руками.

— А в дальнейшем собираетесь как-то 
модернизировать свой балкон?

— Очень бы хотелось. Но денег не хватает. 
Мы ведь пенсионеры. Я уже давно задумал 
создать на балконе зону отдыха. Но для этого 
нужно убрать бетонную стяжку. Я специально 
купил перфоратор, долбил этот цемент, уже 
25 мешков вывез. А дальше работа не идет. 
Для внутренней отделки нужно много денег. 
И я готов на любую работу, чтобы появились 
средства и я мог закончить свое дело. Могу 
класть ламинат, делать внутренний ремонт, 
вырезать наличники... Что угодно. Сделаю на 
высшем уровне, я же мастер. Вот только зака-
зов нет. Почему-то люди меня боятся. Прихожу 
устраиваться на работу — а от меня шарахаются. 
Я уже и шапку надеваю, чтобы прическа в глаза 
не бросалась. Все равно пугаются.

Понять людей, наверное, можно — все 
необычное и странное пугает и отталкивает. 
Но мы призываем не бояться Сминова. В конце 
концов его балкон — один такой на всю Москву. 
Даже за эту уникальность можно закрыть глаза 
на чудачества немолодого энтузиаста.

Светлана ОСИПОВА.

ЛЮБОВЬ В РАМКАХ БАЛКОНА
Двадцатисерийный документальный 

фильм «Великая Отечественная», вышед-
ший на экраны в 1978 году, в американском 
прокате назывался The Unknown War («Неиз-
вестная война»). Точно так же, как война на 
Восточном фронте в 1941–1945 годах если 
не неизвестна, то по крайней мере мало-
известна американцам, то Первая мировая 
война может считаться «неизвестной войной» 
для большинства россиян. Несмотря на то 
что четыре года назад в России довольно 
широко отмечалось столетие начала Пер-
вой мировой: устанавливались памятники, 
снимались фильмы (комедия «Елки-1914», 
драматический «Батальонъ»), выпускались 
телепередачи, публиковались книги — сейчас 
об этой войне вспоминают едва ли чаще, чем 
до 2014-го.

По крайней мере, недавний опрос ВЦИ-
ОМ показал, что респонденты полностью 
проигнорировали Первую мировую войну в 
ответ на вопрос о том, если ли такие истори-
ческие события, которые сейчас объединяют 
россиян, о которых каждый из нас помнит, 
которые важны для всех россиян. 63% назвали 
победу в Великой Отечественной войне, 5% 
вспомнили Отечественную войну 1812 года, 
3% — чеченские войны, по 2% — афганскую 
войну, операцию в Сирии и даже войну на 
Украине, 1% припомнил Куликовскую битву. 
Первой мировой в этом списке нет.

Россия принципиально отличается от 
Франции, где Первая мировая в обществен-
ном сознании затмевает Вторую — и это по-
нятно. В Первой мировой французы были в 
числе основных победителей, во Второй они 
были вынуждены капитулировать, и лишь 
честь генерала де Голля и доблесть бойцов 
Сопротивления позволили им войти в со-
став антигитлеровской коалиции и получить 
«свою» зону оккупации Германии.

Первая мировая для Франции — это 
огромные человеческие и материальные 
потери, война, в которой стране дважды — 
в 1914-м и 1918-м — удавалось отбить не-
мецкие наступления на Париж. За полгода 
до окончания войны немецкая суперпушка 
обстреливала Париж — и в центре города 
рядом с монументальным зданием ратуши 
есть небольшая церковь Сен-Жерве, в кото-
рую снаряд попал во время богослужения. 
Погибли десятки людей; церковь потом бе-
режно восстановили, но новые витражи и 
мемориал напоминают о трагедии.

Первая мировая для Франции — это 
объединение страны против общего вра-
га, отцами победы были признаны практи-
кующий католик маршал Фош и яростный 
антиклерикал премьер Клемансо. Вторая 
мировая — раскол на вишистов и сопротив-
ленцев, причем первых вначале было абсо-
лютное большинство. А потом постепенная 
мимикрия сторонников Виши, их стремление 
выглядеть тайными борцами с нацизмом. 
Среди вишистов оказались многие герои 
Первой мировой, включая и главу режима 
Виши, маршала Петена, который стал симво-
лом коллаборационизма. Макрон попытался 
разделить героизм и предательство, отдав 
дань Петену как одному из победителей в 
Первой мировой — и тут же оказался под 
огнем критики. Это заставило отказаться 
от официальных почестей этому маршалу, 
которые хотели воздать ему наряду с Фошем 
и спасителями Парижа в 1914-м, маршалами 
Жоффром и Галлиени.

Наконец, для Франции с Первой мировой 
связан опыт трудного примирения, необ-
ходимого для европейской интеграции. Де 
Голль и Аденауэр провели символическую 
церемонию франко-германского примире-
ния в 1962 году в Реймсском соборе, сильно 
поврежденном немецким артиллерийским 
огнем во время Первой мировой. Но все же 
остается боль от поражения в войне, в которой 
Германия, в отличие от Второй мировой, не 
считает себя единственным агрессором. Так, 
Шрёдер в бытность германским канцлером 
отказывался приезжать в Париж на церемо-
нии, посвященные окончанию войны. Меркель 
в 2008 году первоначально приняла пригла-
шение на 90-летие окончания войны, но затем 
отказалась ехать в связи с выбором Вердена 
в качестве места проведения церемонии, так 
как этот город стал символом военной победы 
французской армии. Однако всего спустя 
год после своего громкого отказа Меркель 
впервые в истории франко-германских от-
ношений приняла участие в праздновании 
окончания войны в Париже — эта традиция 
подтверждена и сейчас.

Кроме того, в нынешнем году Макрон 
и Меркель открыли новую памятную пли-
ту на мемориале Компьенского перемирия 
во французском департаменте Уаза. На ней 
написано, что французский президент и не-
мецкий канцлер «подтвердили здесь значение 
франко-германского примирения для блага 
Европы и мира». Для сравнения можно при-
вести историческую надпись на мемориале: 
«Здесь 11 ноября 1918 года пала преступная 
гордыня Германской империи, побежденной 
свободными народами, которые она пыта-
лась поработить». Таким образом, европейцы 
стремятся найти все новые подходы к этой 
остающейся важной для них теме.

В России все наоборот. Вторая миро-
вая — это Великая Отечественная, символ 

героизма, жертвенности и победы. А также 
и единства — советский коллаборационизм 
фактически вытеснен из массового сознания, 
о нем мало говорили в советское время и 
стараются все меньше упоминать в последние 
годы, когда история снова призвана учить 
патриотизму на положительных примерах.

А Первая мировая? Россия входила в 
победившую коалицию, но не была среди 
победителей, так как после прихода к власти 
большевиков подписала сепаратный Брест-
ский мир. В России, говоря о Первой миро-
вой, нередко вспоминают трагедию Второй 
армии генерала Самсонова, отвлекшей на 
себя немецкие войска в 1914-м, что помогло 
спасти Париж. Но для союзников было куда 
более актуально, что выход России из войны 
высвободил силы немцев для отчаянного 
броска в 1918-м. Кроме того, Первая миро-
вая для России — это затяжная, тяжелая, 
далекая от основных центров страны окопная 
война, которая не имела прецедентов. Война 
изматывающая, в которой десятки тысяч сол-
дат погибали за маленькую деревеньку, не 
имевшую стратегического значения. Отсюда 
и «остервенение народа», обратившееся не 
против врага, как в 1812-м, а против собствен-
ной элиты, которую крестьяне, надевшие 
серые шинели, посчитали виновной в своих 
бедах. И припомнили упорный отказ хотя бы 
частично поделиться землей.

Не менее — а может быть, и более — важ-
ным для советских людей была внутренняя 
противоречивость войны. Вопрос о том, мож-
но ли желать своей стране поражения, для 
большевиков 1920-х годов был простым: если 
страной правят помещики и капиталисты, 
то не только можно, но и нужно превращать 
войну империалистическую в войну граж-
данскую, а затем и в мировую революцию. 
Поэтому никакой героизации Первой миро-
вой не было и быть не могло — и не случайно 
Ильф и Петров, неплохо понимавшие границы 
возможного в сатире, делают нелепую мадам 
Грицацуеву вдовой инвалида именно «импе-
риалистической» войны, которому жилотдел 
передал один из воробьяниновских стульев. 
Смеяться над вдовой инвалида гражданской 
войны было бы самоубийственно.

А уже в 1930-е, когда стало ясно, что 
надо строить социализм в одной стране и ис-
пользовать патриотические лозунги, эта тема 
стала неудобной. Тем более что герои войны 
оказались в разных лагерях — одни стали 
«белыми», другие — «красными», третьи — 
«зелеными», четвертые ушли в национальные 
армии, а пятые отошли от политики и верну-
лись в свои деревни пахать на полученной 
земле (спустя десятилетие они тоже раз-
делились: кто стал председателем колхоза, 
кто-то лишен всего имущества и сослан). Во 
время Великой Отечественной попытались 
пропагандировать образ генерала Брусилова, 
служившего после войны в Красной армии, 
но менее активно, чем Суворова и Кутузова. 
А вскоре выяснилось, что Брусилов в конце 
жизни был настроен антибольшевистски, и 
его имя изъяли из учебников. При Хрущеве 
генерала вернули в число положительных 
персонажей, но героем первого ряда вновь 
не сделали.

Память о Первой мировой была важна 
для многих ее участников. Некоторые из них 
воевали в Великую Отечественную, и власти 
закрывали глаза на то, что рядом с совет-
скими наградами они носили солдатские 
Георгиевские кресты (что породило легенду 
об официальном признании этой награды 
в СССР) — но офицерские боевые ордена 
оставались под запретом. После того как это 
поколение ушло, в обществе возобладало 
равнодушие к этой теме. В перестройку при 
всеобщем интересе к истории, казалось, 
Первая мировая снова становится значимой 
для общества — но уже вскоре внимание к 
истории резко снизилось из-за социально-
экономической турбулентности. Сегодняшние 
попытки встроить историю Первой мировой 
в общий официально-патриотический идео-
логический контекст с ее восприятием не как 
трагедии, а как «почти победы», которую у нас 
отняли «неверные союзники», воспринимают-
ся обществом отстраненно — без протестов 
и без восторгов.

Да и интерес власти к этой теме снизился 
по сравнению с 2014-м — тогда Россия зара-
нее готовилась к празднованию в условиях, 
когда были надежды на диалог с Европой. 
И юбилейные торжества представлялись 
одной из площадок для демонстрации евро-
пейской идентичности России. Однако именно 
в 2014-м ситуация в российско-западных 
отношениях начала стремительно эволюцио-
нировать в направлении «холодной войны» — 
и подобные демонстрации стали ненужны-
ми. Теперь Путин поехал в Париж скорее по 
инерции, рассматривая эти торжества как 
очередное подтверждение того, что Россия 
не находится в мире в изоляции, — разница 
очевидна. И именно поэтому Макрон не хотел, 
чтобы в Париже состоялась большая встреча 
Путина с Трампом — потому что очередной 
безрезультатный саммит подпортил бы эф-
фект от торжеств, призванных подчеркнуть 
роль в мире и Франции, и ее президента.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте
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Зоозащитники называют несколь-
ко видов «неформальной» работы 
с животными. Это цирки и кон-
тактные зоопарки, уличные и 

студийные фотосессии со зверушками. И в 
каждом таком бизнесе есть место жестокому 
обращению с животными. 

— В одном цирке тигр упал в обморок, мно-
го случаев побегов животных: страус в Казани 
выскочил в зрительный зал, удав уполз… Мы 
каждый день получаем жалобы, — рассказала 
«МК» президент Центра защиты прав животных 
«Вита» Ирина Новожилова. — Более чем в 50 
странах цирки вообще запрещены!

Но если в цирке за животными хоть как-
то следят, и делают это, как мы верим, про-
фессионалы, то в контактных зоопарках дела 
обстоят значительно хуже. Об этих местах, где 
люди могут потрогать животных, писали уже 
не раз, в том числе в «МК». В Москве больше 
пятидесяти таких заведений. Зоозащитники 
считают, что со зверями в таких зоопарках об-
ращаются жестоко, животные живут недолго 
и мучительно. 

— Они не регламентируются ни одним за-
коном, — говорит Новожилова о контактных зоо-
парках. — Очень опасны, потому что животные 
за день проходят через сотни рук, переносят 
патогенные микроорганизмы, кусают… 

Новожилова рассказывает, что такие за-
ведения чаще всего открываются в торговых 
центрах, и именно они чаще всего становятся 
причинами пожаров. Часто эти зоопарки пред-
ставляют собой просто линолеумный пол, на 
который, бросив сено и солому, поместили 
десятки животных. Рядом — заведения обще-
пита. Животные убегают, лезут в техническую 
зону с проводами, где все небезопасно. 

— Представьте себе ситуацию: контакт-
ный зоопарк, где помимо кенгуру и страусов 
появился морской котик. Мы подумали, что это 
шутка, выехали туда вместе с камерами. Нет! 
Сидит морской котик, рядом — подобие ковша с 
водой черного цвета. Он истошно кричит. Клетка 
то открыта, то закрыта, дети к нему лезут… А 
это очень агрессивное животное — оно даже в 
естественной среде проявляет агрессию к соро-
дичам. Журналист, который подошел к открытой 
клетке с микрофоном, чуть не лишился кисти 
руки. Мы были уверены, что хозяин зоопарка 
будет осужден. Но нет — три года мы не можем 
ничего добиться. А потом он… подал в суд на 
нас — просил 9 миллионов за испорченное 
реноме. Но суд ему отказал. И я не говорю про 
страуса: ему вольер по пояс, один удар клювом 
— и у ребенка будет разбито лицо!

По словам зоозащитницы, они поставили 
в одном контактном зоопарке камеру и увидели 
следующую картину: каждые десять минут за-
ходила семья, вытряхивала ежика из его домика, 
вытягивала на длину руки, чтобы сделать сел-
фи. Ежик оказывался на высоте полуметра над 
столом. Иголки впивались в руку — и всякий раз 
животное падало и отбивало себе все органы. 

Другой вид заработка на зверях — фото-
сессии на улицах или в студиях. Речь идет об 
обезьянках, голубях, совах… Обычно это яв-
ление характерно для южных городов, но есть 
примеры и из Москвы. Например, в этом году 
зоозащитники боролись с «бизнесменами», 
предлагающими сделать фото с неясытью на 
Кузнецком Мосту. Чем опасен лишь один кадр 
с животным? Оставим этическую сторону, хоть 
она и важна. Звери являются переносчиками 
разных болезней. Например, милые обезьянки 
переносят почти все человеческие болезни — 
такие, как туберкулез, гепатит, бешенство, тро-
пические лихорадки. К тому же сами животные 
не получают должного ухода, а ночные звери 
вынуждены «работать» днем.

Исправить ситуацию мог бы Закон «Об 
ответственном обращении с животными». В 
июле прошлого года в него планировали вне-
сти поправки о полном запрете контактных 
зоопарков. Но дальше первого чтения дело не 
пошло. После каждой громкой истории, как, 
например, после пожара в «Зимней вишне», о 
проекте снова вспоминают. 

— Если закон и примут, то это будет фик-
ция, — считает Новожилова. — Мы за 18 лет 
ничего не приняли. Я причастна к семи законам 
— каждый раз встают какие-то препятствия. 
И они непреодолимы, даже несмотря на то, 
что Президент России после истории с хаба-
ровскими живодерками сказал: закон надо 
принять экстренно!

Однако московские депутаты, устав ждать 
принятия закона на уровне всей страны, начали 
разрабатывать свой проект. 

— 13 ноября будут парламентские слу-
шания по национальному проекту «Эколо-
гия», — рассказала председатель комиссии 
по экологической политике Мосгордумы Зоя 
Зотова. — Одно из направлений слушаний — 
биоразнообразие. Я хочу поднять вопрос о 
проблеме содержания и охране диких живот-
ных. И ставлю этот вопрос так: или мы у себя в 
Москве разрабатываем этот закон (об охране 
диких животных) и доводим его до конца, или 
мы готовим поправки в федеральный закон. 
Потому что требования к содержанию животных 
в неволе там не прописаны. 

— Получается, в Москве может появить-
ся свой закон, запрещающий контактные 
зоопарки?

— Как правило, мы работаем в соответ-
ствии с федеральным законодательством. 
Но мы два года разрабатывали свой закон, 
выясняли мнение москвичей по вопросам со-
держания животных в общественных местах, 
контактных зоопарках, квартирах. Я хочу до-
говориться с федеральными законодателями: 
можем ли мы продвигать свой закон и выйти на 
принятие или готовить поправки в федераль-
ный? Однако какие-то моменты — про те же 
контактные зоопарки — должны быть приняты 
на федеральном уровне. 

Любовь КУЛЯБКО.
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Алексей МАКАРКИН, первый вице-президент  
Центра политических технологий
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 Фасад жилого дома является об-
щим имуществом собственников 
расположенных в нем квартир. 
Режим содержания фасада закре-
плен в «Правилах содержания 

общего имущества в многоквартирном доме». 
Согласно им общее имущество должно со-
держаться в состоянии, обеспечивающем 
поддержание архитектурного облика много-
квартирного дома в соответствии с проектной 
документацией. Если хозяин квартиры хочет 
перекрасить окна балкона или дополнить их 
декоративными элементами, он должен со-
гласовать переделку с управдомами, а также 
чиновниками местной жилинспекции, пожар-
ными и Москомархитектурой. В противном 
случае жилинспекторы заставят его убрать 
незаконный декор и вернуть оконным рамам 
прежний оттенок. Кроме того, такая самодея-
тельность может закончиться для креативщика 
штрафом от одной до полутора тысяч рублей 
(статья 7.21 КоАП РФ «Нарушение правил поль-
зования жилыми помещениями»).

ЗВЕРИ ДЕТЯМ НЕ ИГРУШКА

ШТРАФУЮТ  
ВСЕХ
c 1-й стр.

Почему главный автоинспектор 
страны именно сейчас решил на-
помнить моторизованным россия-
нам об опасностях агрессивной 

езды и постращать суровым наказанием за ли-
хачество, не совсем понятно. Дело в том, что 
законопроект, предусматривающий внесение в 
КоАП РФ поправок, устанавливающих жесткую 
административную ответственность за опасное 
вождение, был принят Госдумой в первом чтении 
еще в январе 2017 года, после чего завис в ее 
кулуарах. А само понятие «опасное вождение» 
появилось в ПДД аж в 2016 году. Можно было бы 
предположить, что дело сдвинулось с места и 
пятитысячный штраф довольно скоро станет 
реальностью, однако источники портала «Ав-
тоВзгляд» в Госдуме заявили, что в депутатской 
повестке ближайшей пары месяцев этот вопрос 
не стоит. Так что, скорее всего, г-н Черников 
просто не упустил возможности в очередной раз 
напомнить гражданам о необходимости соблю-
дать Правила дорожного движения.

Между тем, напомним, в упомянутом зако-
нопроекте возможность штрафовать водителя за 
опасное вождение целиком и полностью отдана 
на личное усмотрение инспектора ДПС, что дает 
последнему широкое поле деятельности как для 
выполнения пресловутого «плана по палкам», так 
и в смысле пополнения собственного кармана. 
Любопытно при этом, что явную коррупционно-
емкую составляющую новеллы пыталась пресечь 
на корню фракция ЛДПР, настаивая на том, что 
факт опасного вождения должен фиксироваться 
не инспекторским глазом, а соответствующими 
приборами фиксации в качестве единственного 
объективного доказательства правонарушения. 
Однако представители прочих партий нижней 
палаты парламента отказались вносить эту 
принципиальную поправку в законопроект при 
первом чтении, обещая, однако, не забыть ее 
при втором. Но, повторимся, если думское боль-
шинство, забыв об обещании, введет штраф за 
опасное вождение в нынешней редакции, в КоАП 
появится серьезная лазейка для полицейского 
произвола на дороге. 

И хотя, как уже говорилось, о втором чтении 
этого законопроекта в Госдуме ничего опреде-
ленного не слышно, можно не сомневаться — 
рано или поздно такой штраф в КоАП наверняка 
появится. И в этой связи стоит поподробнее 
разобраться, какие действия, согласно ПДД, 
могут быть квалифицированы как «опасное во-
ждение» и каким образом в ближайшем будущем 
под пятитысячный штраф может попасть в со-
вершенно безобидной ситуации даже самый 
законопослушный водитель. 

Так, пункт 2.7 ПДД к опасному вождению по-
мимо прочих признаков относит «несоблюдение 
безопасной дистанции до движущегося впереди 
транспортного средства». Собственно, именно 

эту фразу каждый раз пишут в протоколах после 
ДТП, когда одна машина бьет в корму другую. 
Кто мешает сотруднику предположить, что ви-
новник аварии «не соблюдал» дистанцию перед 
столкновением? Никто. Поэтому виновнику такой 
аварии начинает «светить» еще и новый штраф 
в 5000 рублей. 

Далее, под определение опасного вождения 
в ПДД четко подпадает «несоблюдение бокового 
интервала», когда перед сужением дороги об-
разуется затор из машин. Всем его участникам 
можно смело выписывать квитанции «за опас-
ное вождение»! Ведь втягиваясь в «горловину», 
машины из соседних рядов неизбежно сближа-
ются бортами на минимальные и небезопасные 
расстояния.

Или, допустим, вы едете по левой полосе с 
максимально разрешенной скоростью при за-
нятых правых. В какой-то момент вам в корму 
упирается и начинает моргать фарами очередной 
«летчик», желающий срочно вас обогнать на ско-
рости «разрешенная+20 км/ч». Вы физически не 
можете уступить дорогу, не протаранив машины, 
идущие правее, и «гонщик» какое-то время про-
должает беситься у вас на хвосте. С появлением 
реального штрафа за опасное вождение такое 
ваше поведение вполне можно притянуть к фор-
мулировке «препятствование обгону». И оценить 
все в те же 5000 рубликов. 

К опасному вождению ПДД относят так-
же «перестроение при интенсивном движении, 
когда все полосы движения заняты, кроме слу-
чаев поворота налево или направо, разворота, 
остановки или объезда препятствия». Другими 
словами, за любые попытки ехать чуть быстрее 
потока, пробираясь по рядам вялотекущей проб-
ки, также можно будет расстаться с означенной 
выше суммой.

То же самое касается и «невыполнения 
при перестроении требования уступить до-
рогу транспортному средству, пользующемуся 
преимущественным правом движения». ПДД 
подразумевают под термином «уступить» то, 
что водитель своим маневром не вынуждает 
других участников движения изменять направ-
ление или скорость их перемещения. Но мало ли 
какие тараканы живут в голове у какого-нибудь 
из «других участников»? На дороге попадают-
ся персонажи, которые смертельно пугаются, 
панически тормозят и отруливают даже при 
виде плавных перестроений машин в киломе-
тре от них.

...Другими словами, когда поправки в 12.38 
КоАП будут внесены — пусть даже и при условии 
обязательной видеофиксации, — с формальной 
точки зрения все перечисленные нарушения 
ПДД водителями все равно будут иметь место, 
а значит, пятитысячные штрафы все равно будут 
выписываться фактически ни за что. Во избежа-
ние этого по-хорошему надо бы тщательно от-
редактировать ту часть пункта 2.7 ПДД, которая 
описывает опасное вождение, чтобы исключить 
саму возможность бездумного применения боль-
шого штрафа в отношении аккуратных водителей. 
Вот только опыт подсказывает, что никто ПДД 
по этому поводу переписывать не будет. Ведь, 
как говорится, проблемы индейцев шерифа не 
интересуют... 

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

Начальник ГУ ОБДД 
МВД РФ генерал 
Черников.
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     Николай ВАРДУЛЬ

«Бабье лето» рубля, похоже, за-
канчивается. Впереди сумрак и 
холода. Главные причины внеш-
ние — это прежде всего новые 
витки санкций, о которых позабо-
тятся новоизбранные законодатели 
США. К сожалению, рублю пока 
не приходится рассчитывать на 
ожидавшееся подкрепление в виде 
роста цен на нефть: США сделали 
послабления для крупнейших им-
портеров иранской нефти.

6 ноября — не самый хороший день с точки 
зрения ближайших перспектив не только для 
российской экономики, но и вообще для России. 
Победа демократов на выборах в американский 
конгресс сулит еще больший санкционный на-
жим. Именно демократы начали санкционную 
антироссийскую кампанию, они точно не забыли, 
что симпатии Москвы в печально закончившейся 
для них президентской гонке были на стороне 
республиканцев. И в основе опровергаемых 
Москвой обвинений российских спецслужб во 
вмешательстве в те большие выборы, конечно, 
не разоблачение фейковых аккаунтов и форумов, 
а взлом сайтов предвыборного штаба Демокра-
тической партии. Так что новый состав американ-
ского конгресса по отношению к России будет 
настроен еще жестче. 

К тому же, так уж совпало, именно 6 ноября 
истек трехмесячный срок, отделявший первый па-
кет санкций против России, объявленных Вашинг-
тоном 6 августа в связи с отравлением Скрипалей 
по американскому закону о противодействии 

использованию химического и бактериологи-
ческого оружия еще от 1991 года, от второго 
пакета, который будет введен в действие после 
консультаций Госдепа с новым составом конгрес-
са. Если в первом пакете ничего принципиально 
нового по сравнению с действовавшими на тот 
момент санкциями не было, то фаворитом но-
вых санкций считается приостановка полетов 
в США российской госкомпании «Аэрофлот», 
ожидаются новые ограничения в торговле между 
США и Россией, дело может дойти до снижения 
уровня дипломатических отношений. Есть только 
одно тонкое место: ни сроки начала консуль-
таций, ни их продолжительность законом не 
регламентированы. 

Пото к н о в ы х с анк ц ий «х имико -
бактериологическими», увы, не ограничится. 
Прежним составом конгресса подготовлено не-
сколько новых законопроектов с антироссийски-
ми санкциями. Новые конгрессмены от них точно 
не откажутся, хотя бы потому что основные из 
этих документов вносились представителями и 
демократов, и республиканцев, а практически все 
авторы переизбраны. Самые увесистые из новых 
готовящихся санкций известны: запрет россий-
ским госбанкам вести расчеты в долларах и иметь 
активы в США, а также запрет на инвестиции в 
российские государственные облигации.

Строго говоря, в санкционном будущем белых 
пятен не было и до 6 ноября, но теперь оно от-
четливее и неотвратимее. Именно 6 ноября стало 
ясно, что новые санкции всерьез воспринимаются 
российским бизнес-сообществом. Были опубли-
кованы результаты опроса более чем тысячи вла-
дельцев и топ-менеджеров крупнейших компаний 
России, который проводился Институтом Адизеса. 
86% российских компаний опасаются подпасть под 
санкции США. Отношение к санкциям изменилось 
после их апрельского витка, напрямую затронув-
шего крупнейших российских миллиардеров, по 
американской версии связанных с государством, 
и их компании. Опрос показывает: санкционных 
послаблений никто не ждет. 

Раньше лучом света в темном царстве можно 
было считать цены на нефть, их толкали вверх 

опять же американские санкции, только на этот 
раз антииранские. Они вступили в силу 5 ноя-
бря. Однако цены на нефть отозвались на них 
не ростом, а, наоборот, некоторым падением. 
Почему?

Главная причина — на самой финишной пря-
мой США пошли на «временные исключения из 
нефтяных санкций» для восьми стран: Китая, 
Индии, Италии, Греции, Японии, Южной Кореи, 
Тайваня и Турции. Единого критерия для подоб-
ной «амнистии» нет. Принципиально важно, что 
санкции не распространяются на Китай и Индию 
— крупнейших импортеров иранской нефти. 

Рынок закономерно отреагировал сниже-
нием цен, его первоначальные ожидания были 
другими. В результате иранские руководители 
получили основания для заявлений о прорыве 
еще не начавшейся блокады, а Дональд Трамп, 
наоборот, может говорить о том, что санкции 
стали реальностью, но цены на нефть не вы-
росли, а это достижение для нетто-импортеров 
нефти, к которым относятся и США. А вот Россия 
осталась на бобах. 

Теперь нефтяной рынок будет гораздо чув-
ствительнее к динамике запасов нефти и ее про-
изводству в США, которые в августе вышли на 
первое место в мире по добыче нефти, обойдя 
Россию.

Ничего не остается, как готовиться к рубле-
вому отступлению.

     Николай ВАРДУЛЬ

В 2017 году уровень социальной 
несправедливости в России сни-
зился, впервые за 12 лет. Об этом 
стало известно 7 ноября. Когда 
же еще?! Неужели на рост спра-
ведливости повлияло 100-летие 
Октябрьской революции? А если 
нет, то что или, может быть, кто?

Мы уже привыкли к тому, что измерить 
можно все. Даже справедливость. В «Центре 
развития» НИУ ВШЭ посчитали «коэффициент 
Джини». Соответствующая модель была опубли-
кована итальянским статистиком и демографом 
Коррадо Джини задолго до цифровой револю-
ции — еще в 1912 году. Речь идет о статисти-
ческом показателе отклонения фактического 
распределения доходов от абсолютно равного 
их распределения между жителями страны. 
Чем значение коэффициента ближе к нулю, тем 
ближе абсолютное равенство в доходах. А чем 
ближе к единице, тем распределение доходов 
«несправедливее». В 2017 коэффициент Джини 
в России опустился до 0,410, ниже этого уровня 

он был только в 2005-м (0,409).
Кто-то, прочитав это, зевнет. Зря, это только 

присказка. Естественно, возникает вопрос: что 
же подвигло Россию к большей справедливости? 
Ответ лежит на поверхности. 2017 год — ре-
кордсмен по снижению инфляции. Впервые за 
постсоветскую историю России темп роста цен 
опустился до 2,5%. Получается, что откровенно 
поносимая левыми политиками и экономистами 
за «либеральное вредительство» в виде недо-
дачи кредитов «народному хозяйству» предсе-
датель ЦБ Эльвира Набиуллина добилась своим 
подавлением инфляции небывалого прогресса 
в деле повышения социальной справедливости 
в российском обществе.

Это стоит переварить. Смысл в том, что 
нормализация рыночных процессов, а снижение 
прежних инфляционных высот — это и есть нор-
мализация, ведет к росту сбалансированности. 
А большая экономическая сбалансированность 
несет с собой, вопреки стереотипам распро-
страненных ужастиков, и повышение социальной 
справедливости. Возможно, теперь противни-
ков политики ЦБ поубавится. Хотя кому и когда 
удавалось переубедить политиков…

Зато бесспорно, что впереди рост 

инфляции, уже потихоньку разводящей пары. 
Сегодняшнюю линию обороны ЦБ цены в 2019 
году легко потеснят за счет роста НДС, неми-
нуемого опережающего роста цен на бензин и 
эффекта слабеющего рубля. Так что миг большей 
социальной справедливости был мимолетен.

Возникает следующий вопрос. В чем же 
проявляется «социальность» (так по Консти-
туции) российского государства, если мера 
социальной справедливости в нем определяется 
прежде всего динамикой роста цен? Остается 
констатировать, что ни социальный блок нашего 
правительства, возглавляемый вице-премьером 
Татьяной Голиковой, ни профсоюзы, работая в 
поте лица, по социальной результативности 
деятельности на своей поляне не могут, как 
выясняется, конкурировать с ЦБ, для которого 
социальная политика вовсе не приоритетна. 

Есть еще один вопрос, который гораздо 
старше сегодняшних и завтрашних замеров 

коэффициента Джини. Звучит он так: а стоит ли 
вообще ставить во главу угла повышение соци-
альной справедливости? Формулировка отдает 
человеконенавистничеством, но за ней скрыва-
ется извечная дилемма: на что тратить всегда 
ограниченные ресурсы — на первоочередные 
социальные программы, ориентированные на 
самых обездоленных, или на инвестиции в целях 
экономического роста?

Ответ на этот вопрос разделяет политиков 
на придерживающихся социал-демократических 
или либеральных ценностей. История знает 
успехи и провалы в проведении и той, и дру-
гой политики. Либералы клеймят социал-
демократов за то, что их социальная помощь 
плодит паразитизм и не доходит, особенно в 
условиях наплыва мигрантов, до тех, кого могла 
бы поддержать в стремлении стать экономи-
чески самостоятельным. Социал-демократы 
клеймят либералов за то, что плодами их эко-
номического роста пользуется узкая группа 
сверхбогатых. Для поддержки своих обвинений 
они могут использовать, в частности, доклад, 
подготовленный в декабре 2017 года под ру-
ководством французского экономиста Тома 
Пикетти, где делается сенсационный, хотя и не 
бесспорный вывод: даже развитые страны по 
масштабам социального неравенства скатились 
до уровня 1913 года. 

Идеал, как всегда, недостижим. Все дело в 
том, как найти золотую середину. Пока Россия 
«нашла» ее в торможении экономического роста 
и в грядущем снижении и без того низкого уровня 
социальной справедливости. Печально. 

     Сергей АРТЕМОВ

В Москве растет популярность 
коворкинг-центров. Многие компа-
нии взяли курс на бережливость. 
Аренда рабочих мест в коворкинге 
дешевле, чем в обычных бизнес-
центрах. 
 
Офис на час
Коворкинги (от англ. сo-working, «совместная 

работа») придумал американский программист 
Бред Ньюберг. Именно с его легкой руки в 2005 
году в США появились первые необычные офисы, 
где за символическую плату на два-три часа в 
бойких местах предлагали все, что необходимо 
для работы: стол, стул, телефон, Интернет, орг-
технику и недорогие обеды. При необходимости 
тут же можно взять в аренду комнату для деловых 
переговоров, камеру хранения, тренажерный зал 
и даже душевую.

Начинающие предприниматели встретили 
инициативу Ньюберга на ура! Никого не смущал 
главный недостаток: открытое офисное простран-
ство придется делить с другими арендаторами. 
Новый демократичный формат быстро завоевал 
признание по всему миру.

В России первый коворкинг-центр открылся 
в 2008 году в Челябинске. Сегодня в нашей стране 
их уже более 300. Самый широкий выбор, разуме-
ется, в Москве. По данным kovorkingi.ru, сейчас в 
Белокаменной 178 коворкингов.

Как считают специалисты, моду на необыч-
ные офисы в России простимулировал кризис, 
начавшийся после введения западных санкций. 
Как сообщила директор отдела исследований 
рынка CBRE Анна Шепелева, за последние три 
года объем предложения коворкингов вырос при-
мерно в три раза: до конца 2018 года он составит 
141 тыс. кв. м (на конец 2015 г. — всего около 43 
тыс. кв. м), что позволит разместить примерно 31 
тыс. человек. Объем ввода коворкингов в столице 
за три года сопоставим с объемом ввода офисных 
площадей класса А и B за 2018 год (около 200 
тыс. кв. м). 

О хороших перспективах этого сегмента 
офисного рынка говорят два факта: растет не 
только количество объектов, но и число круп-
ных сетей. На столичный рынок выходят крупные 
международные игроки: Rent24, Best Coworking 
Spaces, WeWork. О приходе в Москву заявила сеть 
Knotel. Инвесторы прекрасно понимают, что тради-
ционные офисы сейчас в избытке и московскому 
рынку нужны новые форматы для развития. 

Форматы-фавориты 
Как полагают эксперты, коворкинг идеален 

для стартапов и проектных команд, которым не 
требуется постоянное размещение сотрудни-
ков. Рабочее место здесь можно арендовать на 
час, день, месяц или целый год. При длительной 
аренде за клиентом закрепляется отдельное ме-
сто. Нередко соседи-арендаторы обмениваются 
заказами или создают совместные проекты. Также 
охотно посещают столичные коворкинги фрилан-
серы и командировочные из регионов. 

«Наиболее востребованы два ключевых фор-
мата: отдельные меблированные офисы со всей 
инфраструктурой для бизнеса и обслуживанием, 
а также аренда рабочих мест в коворкинге», — от-
метила управляющий директор компании Regus в 
РФ Ирина Баева. По ее словам, на столичном рынке 
появляются узкоспециализированные, нишевые 

площадки, которые также находят своего потре-
бителя, — например, связанные с мелким произ-
водством, швейные, архитектурные бюро.

Кроме этого набирает популярность тренд 
на совмещение коворкинга и мини-гостиницы 
или хостела.

Еще одна интересная тенденция — это пере-
ход малого и среднего бизнеса из коворкингов в 
отдельные офисные помещения. «По мере своего 
роста команде требуется отдельное пространство 
для работы, и преимущества коворкингов в этот 
момент превращаются уже в сложности. Коворкин-
ги редко зонируют, и шумные клиенты, например, 
часто говорящие по телефону, начинают мешать 
работать соседям», — заметила Баева.

На модный формат обратил внимание и круп-
ный бизнес — к примеру, крупнейший госбанк 
страны. «Состав арендаторов гибких офисных 
пространств меняется: сегодня мы видим актив-
ный интерес к ним со стороны крупных компаний 
и корпораций, которые размещают в коворкингах 
временные рабочие группы, проектные подраз-
деления», — заметила Анна Шепелева.

В этом в Москве набирает обороты уже замет-
ный мировой тренд совместного использования 
мини-офисов с включенным сервисом — смарт-
офисов. Как сообщил управляющий директор SOK 
Михаил Бродников, в смарт-офисе резидент поми-
мо красивого дизайна, общих зон с дизайнерской 
мебелью, доступных и в классическом коворкинге, 
получает персональное пространство для своей 
команды. Такая архитектура офиса позволяет ко-
мандам сохранить корпоративную культуру своей 
компании, получив при этом значительные бонусы 
от совместного использования кухонь, гостиных, 
ресепшна и сложной ИТ-инфраструктуры — сердца 
офиса. Это крайне актуальный формат для не-
больших команд, штаб-квартир международных 

компаний и проектных отделов крупных корпора-
ций. Смарт-офисы являются новым продуктом для 
столичного рынка, и клиенты пока «привыкают» к 
ценам. Они колеблются в диапазоне от 20 до 60 
тыс. руб. за рабочее место в месяц с НДС.

По словам Баевой, средняя стоимость арен-
ды рабочего места в московском коворкинге со-
ставляет от 6 до 25 тыс. руб. в месяц за фикси-
рованное рабочее место и от 4,8 до 20 тыс. руб. 
в месяц за незакрепленное. Средняя площадь 
индивидуального рабочего места в московском 
коворкинге — 7 кв. м. 

Дельные советы 
«Ключевой критерий выбора — это локация, 

удобная как для арендатора, так и для клиента. Ин-
тересным решением может быть аренда в сетевом 
коворкинге с возможностью работать в разных 
локациях по городу или даже в других городах и 
странах, — отметила Ирина Баева. — Оцените, 
насколько рабочий процесс коворкинга (рабочая 
атмосфера, уровень шума) вам подходит, отвечает 
ритму и стилю работы. Обратите внимание на 
плотность коворкинга: сколько человек сидит в 
помещении. Неприятным сюрпризом может стать 
ограничение доступа в вечернее и ночное время. 
Также важно наличие парковки для арендаторов 
и посетителей».

При выборе центра обратите внимание на 
рабочие места, особенно на стулья и кресла. Не 
забудьте узнать скорость доступа в Интернет. 
Михаил Бродников рекомендует перед поиском 
расставить приоритеты: расположение, ремонт 
(отделка, мебель, инженерные системы, IT), уро-
вень сервиса. Получить все сразу, по его мнению, 
можно только у системных игроков — таких, как 
Regus, WeWork, SOK.

Взгляд в будущее
По оценке Ирины Баевой, в среднесрочной 

перспективе более 60% пользователей коворкин-
гов переедут в некрупные офисы с гибкой систе-
мой аренды: «У владельцев небольших проектов 
с ростом их бизнеса появляется стремление 
улучшить условия работы, то есть переехать в 
отдельный офис. Уже сегодня около 25% мо-
сковских коворкингов помимо основной услуги 
предлагают своим арендаторам мини-офисы с 
гибкой системой аренды».

Конечно, действующих и потенциальных 
арендаторов интересует главный вопрос: куда 
пойдут арендные ставки? «Сейчас наблюдается 
дефицит качественной недвижимости класса 
А, высокий уровень спроса на готовые офисы с 
сервисом для команд численностью от 3 до 50 
человек. Такие драйверы обычно подталкивают 
цены вверх. Но, на мой взгляд, в следующем году 
они останутся на текущем уровне. Сдерживать 
цены будут международные игроки, которые за-
ходят на московский рынок», — полагает Михаил 
Бродников.

 Столичный рынок коворкингов имеет 
большой потенциал развития — к 2020 году 
общая площадь гибких рабочих пространств 
в столице увеличится более чем в два раза, 
уверена аналитик департамента исследований 
Cushman&Wakefield Евгения Сафонова. Если 
сейчас объем предложения таких рабочих про-
странств составляет 140 тыс. кв. м — около 1% 
общего предложения офисных площадей в рос-
сийской столице, — то к 2020 году, по прогнозу 
Сафоновой, доля коворкинга вырастет до 2%. 
По оценке CBRE, емкость рынка коворкингов в 
Москве составляет около 25 млрд рублей, или 
8,6 млн кв. м. 

— На прошлой неделе существенные для 
российского финансового рынка события могли 
произойти за океаном. Но этого не случилось. 
Итоги промежуточных выборов в Конгресс 
США оказались ровно такими, как и ожида-
лось (республиканцы сохранили большинство 
в конгрессе, демократы получили контроль над 
палатой представителей), и влияния на рын-
ки не оказали. Равно как и очередная порция 
санкций США в отношении России, которые 
оказались довольно мягкими: под давлени-
ем оказалось три физлица и девять крымских 
пансионатов. Впрочем, как все понимают, это 
далеко не финиш, и сомнений в том, что стоит 

ожидать новых антироссийских санкций, в 
настоящий момент нет.

Существенное же влияние на поведение 
российских биржевых площадок оказало про-
должающееся снижение цен на углеводороды, 
которое ускорилось после публикации в среду 
данных, свидетельствующих о росте запасов 
нефти. За неделю нефть марки Brent потеряла 
3,37% и стоила по состоянию на вечер пятницы 
$70,25 за баррель.

На прошлой неделе в России вышло не-
мало достаточно позитивной статистики, на-
пример, весьма умеренные данные по темпам 
инфляции — по итогам октября индекс по-
требительских цен вырос на 3,5% к октябрю 
прошлого года, что лишь немногим больше 
сентябрьских показателей (3,4%). В корпо-
ративном сегменте порадовали хорошими 

отчетами Сбербанк, ВТБ, «Роснефть», «Полюс» 
и Мосбиржа.

Однако стремительный рост рынка в тече-
ние пяти торговых дней подряд, с 31 октября 
по 7 ноября, неизбежно должен был закончить-
ся коррекцией. И если в четверг падение на 
российских биржах было весьма умеренным, 
то в пятницу отечественные индексы ушли в 
пике, растеряв большую часть того, что было 
завоевано в начале недели. В итоге номини-
рованный в долларах индекс РТС из-за су-
щественного ослабления рубля опустился за 
неделю на 1,18%, остановившись на уровне 
1121,38 пунктов, индекс Мосбиржи вырос на 
1,07%, до 2403,47 пункта.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

Алексей КОРЕНЕВ,  
аналитик ГК «Финам»:
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— До конца текущего года курс россий-
ской национальной валюты может укрепиться 

до 63 рублей за американский доллар. На мой 
взгляд, укреплению рубля будет способство-
вать решение Казначейства с 8 декабря начать 
проводить аукционы по предоставлению бан-
кам валютной ликвидности. Новый источник 
ликвидности позволит сгладить традиционно 
высокий в декабре спрос на валюту, возни-
кающий из-за прохождения пика выплат по 
внешнему долгу (номинальный объем выплат 
внешнего долга в декабре вместе с процента-
ми Центробанк оценил в $14,2 млрд. — Ред.), 
а также сворачивания нерезидентами операций 
краткосрочного финансирования российских 
банков. Начальный лимит операции в валютном 
эквиваленте всего $760 млн, но может быть су-
щественно увеличен, учитывая располагаемый 
Казначейством объем накопленной валюты 
порядка $49,5 млрд. Кроме того, позитивным 
для рубля станет то, что Казначейство не пла-
нирует покупать и продавать валюту напрямую 
на открытом рынке.
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Денис ПОРЫВАЙ,  
аналитик Райффайзенбанка:
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ЛИХОРАДКА БЕРЕЖЛИВОСТИ
Московские бизнесмены переезжают в коворкинг-центры

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-40

РЕКЛАМА

КВАРТИРЫ  НА  НАБЕРЕЖНОЙ
от 3,9 млн  руб. в жилом комплексе

комфорт-класса

(495) 280-03-00
Проектная декларация
на сайте: домашний.рф

Застройщик
АО «Мосстройснаб».

Группа ПСН.
10 минут

до метро «Марьино»

ПРИЗРАК ОКТЯБРЯ

БАРРЕЛЬ УСТАЛ ДОРОЖАТЬ

Правительство забыло о социальной справедливости

ОПЕК+ отложил сокращение добычи до 2019 года

РУБЛЬ ПОТЕРЯЛ ПОДДЕРЖКУ
Нефть — и та оказалась ему неверна
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     Николай МАКЕЕВ

Встреча министерского коми-
тета стран ОПЕК+, прошедшая в 
Абу-Даби, показала отсутствие 
согласия среди стран — экспорте-
ров нефти. Саудовская Аравия и 
Россия выступили против сокра-
щения добычи (нынешние цены 
их устраивают), Иран активно им 
возражает. Разногласия могут 
привести к обвалу котировок и 
даже развалу ОПЕК+.

В коммюнике, опубликованном после 
встречи ОПЕК+ в Абу-Даби, выражена уверен-
ность, что в 2019 году добыча нефти будет расти 
больше запланированного уровня. В этой свя-
зи комитет коалиции рекомендовал оставить 
нынешнюю добычу государств, участвующих 
в соглашении, на прежнем уровне, а вопрос 
о возможном сокращении производства от-
ложить до будущего года.

С одной стороны, представители ОПЕК+ не 
высказывали вслух претензий друг к другу — 
официальные рекомендации по сохранению 
производственных мощностей были даны всеми 
государствами, входящими в организацию. 
С другой — внутреннее напряжение участников 
картеля становится все более очевидным.

Саудовская Аравия, которая в настоящее 
время является третьим по уровню добычи 
государством в мире (после США и России), 
не спешит сокращать добычу. «Несмотря на 
то что Эр-Рияд заявил о возможном снижении 
в декабре экспорта на 500 тыс. баррелей в 
сутки, эти намерения, скорее всего, останутся 
на бумаге», — говорит партнер КГ RusEnergy 
Михаил Крутихин. Он полагает, что произ-
водство добывающих компаний королевства 
давно превышает лимиты, зафиксированные 
в соглашении ОПЕК+, поэтому подобные заяв-
ления лишь подтвердят статистику и не окажут 
существенного влияния на котировки.

Другие ближневосточные государства, яв-
ляющиеся крупными производителями «черно-
го золота», категорически против сокращения 
добычи. Как заявил министр энергетики ОАЭ 
Сухейль аль-Мазруи, коллективное достижение 
странами ОПЕК+ стопроцентного уровня вы-
полнения соглашения о сдерживании добычи 
неактуально и необходимо выработать новую 
стратегию.

Россия занимает нейтральную позицию. 

Производство «черного золота» в нашей стране 
растет — отечественные добытчики занимают 
вторую строчку в мировой углеводородной от-
расли. По мнению главы Минэнерго Александра 
Новака, в будущем году рынок останется сбалан-
сированным. Другими словами, снижение произ-
водства не является прерогативой стран ОПЕК+. 
Существующие цены в $70 за баррель позволяют 
отнестись к этому вопросу с осторожностью — 
в бюджете России на 2019 год зафиксированы 
котировки в $63,5 за «бочку», что позволяет рос-
сийской казне исправно пополнять финансовые 
резервы от нефтяной «сверхприбыли».

Положительные новости можно услышать 
и со стороны азиатских стран. Китай в октябре 
увеличил импорт нефти более чем на 30%. 
Аналогичные настроения проявляет Индия, 
потребление которой к 2040 году может уве-
личиться на 6 млн баррелей в сутки.

Можно предположить, кто будет постав-
лять углеводороды на растущий рынок стран 
Азии. «Во-первых, это США: добыча нефти там 
растет. Индия станет наиболее приоритетным 
партнером. Во-вторых, такие государства, как 
Саудовская Аравия и ОАЭ, способны опера-
тивно регулировать добывающие мощности, 
поэтому для увеличения или снижения добычи 
им понадобятся считаные недели. В-третьих, 
российские нефтяные компании могут пре-
доставить мировому рынку дополнительные 
объемы углеводородов», — полагает старший 
аналитик «БКС Капитал» Сергей Суверов. 

Впрочем, как считает Крутихин, возможная 
рокировка на мировом рынке углеводородов 
может сказаться на ценах. «Отсутствие логики 
в поведении ОПЕК+ грозит вызвать панику на 
сырьевых биржах. Нефтяные лидеры открыто 
говорят, что не собираются увеличивать добычу. 
Вместе с тем неопределенность их позиций по 
сокращению добычи тоже не внушает доверия. 
Судя по всему, со следующего года нефтяной 
рынок ожидает крупная реорганизация. Иран, 
которому Вашингтон запретит экспорт «черно-
го золота», угрожает повышением котировок 
выше $100. В то же время Саудовская Аравия 
совместно с США могут найти равновесие в 
ценовой динамике. Тогда стоимость барреля 
останется на уровне $60–70. Возможно, диа-
гноз окажется таким, каким это прогнозирует 
Тегеран, — крупные партии сырья, которые 
участники способны выбросить на рынок, при-
ведут к развалу ОПЕК и снизят котировки до $40 
за баррель, как это произошло в 2014 году», — 
отмечает Суверов.
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Когда обычному домашнему ребенку 
исполняется 18 лет, его жизнь не меня-
ется кардинально. Да, он совершенно-
летний и теперь располагает большими 
свободами, получает право голоса на 
выборах, может сдать экзамен на води-
тельские права, может жениться... Но 
совершеннолетие не является поводом 
для родителей собрать его чемодан, 
выставить на лестничную клетку и пома-
хать ручкой: «Теперь ты взрослый, живи 
один, решай свои проблемы сам». 
Нереальная картина? Но только не в том 
случае, когда совершеннолетний — вос-
питанник детского дома. 

Конечно, на улице с чемоданом он не оста-
нется — государство обеспечит его жильем. Ко-
нечно, он может продолжить учебу, если со-
вместно с другими воспитанниками уже 
поступил в училище — организованно 
и коллективно, не задумываясь, нра-
вится ли ему будущая профессия. 
Но теперь, когда дверь детского 
дома за его спиной закрылась, 
на выпускника свалится не-
реальное количество задач 
и проблем, с которыми он 
не готов остаться наедине. 
Потому что никто и никог-
да не учил его делать вы-
бор, принимать решения 
самостоятельно. 

Ребенку на выходе из 
детского дома нужен рядом 
человек, который станет 
его другом и помощником, 
проводником во взрослой 
жизни. Сейчас с развитием 
волонтерского движения у ре-
бенка появилась возможность 
такую помощь получить. В Москве 
и других городах работают органи-
зации, одним из направлений дея-
тельности которых является социальная 
адаптация детей-сирот в современном 
бешеном и опасном мире.

Рассказывает Елена Альшанская, президент 
благотворительного фонда «Волонтеры в помощь 
детям-сиротам»: 

— Домашний ребенок в 18 лет никогда не 
порывает с нами полностью. Это постепенный 
уход от родительской опеки, то, чего нет у ребенка 
из детского дома. Хорошо, если у него остались 
теплые отношения с воспитателем и он может 
вернуться, чтобы навестить его. Но это редкий 
случай. Недавно одна выпускница детдома за-
хотела прийти к своей воспитательнице, но ее не 
пустили дальше охраны, на территории посто-
ронним находиться запрещено. Да, в некоторых 
учреждениях есть службы сопровождения детей 
после выпуска, где-то есть воспитатели, которые 
оставляют подопечным личные контакты. Но в 
основном происходит следующее: ребенок вы-
ходит из детского дома, и эта дверь навсегда 
захлопывается за ним. Вот почему ему нужен 
взрослый, который появился бы до выпуска, а 
в момент прощания с детским домом, когда от 
свободы у таких детей буквально взрывается 
мозг, остался бы рядом. 

Мария Рыльникова, координатор проекта 
«Быть рядом» того же фонда, поясняет: 

— Наставничество — это история индиви-
дуальных отношений. Это длительное общение, 
когда волонтер встречается с ребенком раз в 
неделю, а на связи с ним 24 часа в сутки. Но уже 
за первую встречу можно дать ребенку многое, 
например, возможность выбирать. Это та самая 
возможность, которую ему не предоставляет 
система коллективного воспитания в детском 
доме. Жизнь в учреждении — это жизнь по 
расписанию, в рамках режима, и неважно, 
хочешь ты есть или в туалет, все идут 
по расписанию мыть руки, обедать и 
так далее. Наставничество — это не 
просто общение, а целый план по-
мощи, разработанный совместно 
с психологом. Ребенок, который 
соглашается на наставника, по-
нимает, что это его дополни-
тельный ресурс, турбокнопка, 
которая может ему помочь в 
разных жизненных ситуациях. 
Путем общения ребенок может 
узнать, чего он на самом деле 
хочет. Потому что таким детям 
сложно осознать свои желания и 
потребности, так как они никогда 
не удовлетворялись. Волонтер 
помогает ребенку понять, что он 
имеет право чего-то хотеть. 

Однажды волонтер-наставник 
пришла с ребенком в кафе и пред-
ложила ему заказать блюдо. Процесс 
выбора занял у подопечного 40 минут, он 
никак не мог определиться. Волонтер мол-
чала и ждала, она хотела, чтобы этот выбор 
ребенок сделал самостоятельно. И вот взвесив 
все, изучив все меню, он наконец сделал заказ. 
Позже волонтер рассказала психологу об этой 
истории и отметила, что, по ее мнению, это была 
бесполезная встреча, поскольку масса времени 
ушла только на меню. Психолог возразил ей, что 
как раз эта встреча была самой полезной и что 
волонтер сделала для подопечного многое, дав 
ему почувствовать, что он может самостоятельно 
выбирать. 

— Наша задача, — продолжает Мария Рыль-
никова, — показать детям мир, с которым ему 
придется столкнуться после выпуска из детдома. 
Какие-то вещи, которые для нас естественны, по-
скольку мы выросли в семье, для них становятся 
настоящим открытием. 

Пока ребенок в учреждении, он в относи-
тельной безопасности. Выпуск в реальную жизнь 
делает его легкой добычей для людей с не самыми 
лучшими намерениями. Выпускник детдома часто 
становится жертвой обмана. Задача волонтера 
в период подготовки — адаптировать ребенка к 
разным жизненным ситуациям. Ребенок из детдо-
ма задает человеку из внешнего мира вопросы, 
которые могут показаться нелепыми, например: 
«С кем ты живешь, у тебя тоже шесть соседок?» 
Он не знает, как сходить в магазин, как спла-
нировать бюджет, как оплатить коммунальные 
услуги. Раньше в детских домах у воспитанников 
было больше свобод, они были знакомы с бытом, 
дежурили по кухне, занимались уборкой. Теперь 
огромное количество инструкций, СанПиНов 
ограничивают вовлечение детей в трудовой про-
цесс, у них даже нет доступа к кухне, они не могут 
еду приготовить сами, а вдруг какая-то вспышка 
кишечной инфекции, за которую будет отвечать 
руководство? Они могут жить в учреждении, где 
им никто не предложит помыть пол, потому что 
нельзя использовать детский труд. 

— Когда мы говорим, что дети из учреждений 

воспитываются как иждивенцы, речь идет о си-
стемной ошибке, — считает Мария Рыльникова. 
— Они лишены быта, поэтому общение с волон-
тером — это про жизнь. 

— Проблема современных учреждений, — 
продолжает Елена Альшанская, — это тотальное 
отсутствие у ребенка свободы и ответственности. 
И так было не всегда. Вспомните книгу «Респу-
блика ШКИД». Эта система строилась по-другому, 
у детей было много свободы, они могли гулять, 
отвечать за свои поступки, быть инициативными. 
А сегодня ребенок даже выйти из детского дома 
не может, одна директор недавно с гордостью 
сказала: «Наши дети за территорию не выходят, у 
нас полностью закрытое учреждение». В нынеш-
ней системе ребенок сильно инфантилизируется. 
Нет ответственности за собственные решения, 
все делается коллективно, по команде воспита-
теля. Даже поступление в училище. Подростков 
хором отправляют учиться туда, где есть обще-
житие, социальные работники. Так и происходит 
выбор профессии.

Волонтер-наставник в среднем общается 
с ребенком год, знакомясь с ним до выпуска из 
детского дома и сопровождая его первое время 
в самостоятельной жизни. Иногда спустя год 
общение прерывается по инициативе одной из 
сторон. Но если годовой порог пройден, то, как 
правило, этот союз существует очень долго, их 
связь не прерывается до 22–24 лет, несмотря на 
появление у подопечных семьи и детей. 

Многие ли дети соглашаются на общение с 
таким наставником? Когда волонтеры приходят 
в детский дом и приглашают ребят к участию в 
проекте, то некоторые воспринимают это пред-
ложение настороженно. Но в итоге мало кто от-
казывается от общения с человеком, который 

может стать их личным взрослым.
— В проекте участвуют те, кто хо-

чет, — рассказывает Елена Альшан-
ская, — и это не большинство. Вот трое, 
например, согласились. Остальные 
наблюдают, видят, как меняются свер-
стники, когда к ним начинают ездить 
взрослые. Им тоже хочется индивиду-
ального внимания. И так со временем 
подтягиваются другие дети.

На сегодняшний день у волонтера, 
помогающего детям-сиротам, женское 

лицо. Это очень разные люди. Средний 
возраст наставников колеблется от 30 до 

48 лет. Наименьший процент — это люди от 
18 до 22 лет. Редко в наставники идут те, кому 

за 50, хотя мы очень надеемся привлекать эту 
категорию, у них есть свободное время, навыки 
и опят работы с детьми. 

Интересно, что европейские психологи со-
ветуют своим клиентам с личностными пробле-
мами заниматься волонтерской деятельностью, 
тем самым восполняя эмоциональный вакуум, 
борясь с депрессией, спасаясь от одиночества 
под лозунгом «Помогая другому, ты помогаешь 
себе». Представители фонда «Волонтеры в по-
мощь детям-сиротам» эту идею не поддержи-
вают. По мнению Марии Рыльниковой, человек 
в состоянии депрессии не может ничего дать 
ребенку: 

— Более того, я считаю, что это состояние 
является противопоказанием для волонтерства. 
Мы проводим собеседования и тщательно те-
стируем кандидатов, многим отказываем по 
разным причинам. Опустошенный человек будет 
скорее не отдавать что-то, а забирать у ребенка. 
Да, волонтерами могут быть люди с богатым, 
но непростым жизненным опытом, с травмами, 
но осмысленными. Одинокий человек может 
быть активным, он не всегда несчастный. Однако 
острые состояния и недавние травмы помешают 
таким людям работать с детьми. 

Продолжает Елена Альшанская: «Я бы не 
воспринимала волонтерство как лекарство, на-
оборот, это то, что ты сам можешь дать, когда у 
тебя есть избыток сил, возможностей и когда ты 
готов к отдаче. Вот тогда ты получаешь смысл от 
того, что делаешь, а смысл в наше время дороже 
всего, он в дефиците. Но тут есть тонкий момент: 
нельзя ждать чрезмерной отдачи и примерять на 
себя роль спасителя мира, от которого зависят 
другие. Увы, не всегда твое влияние на чужую 
жизнь прекрасно, как кажется тебе, и можно 
навредить тому, кому помогаешь. Важно в со-
циальной работе не считать себя богом, чтобы 
не было потом сожалений: «Я так старался, а он 
не поступил в институт». Ты не влияешь ни на 
кого, ты просто находишься рядом. 

Администрация и персонал детских домов и 
больниц, с которыми волонтерские организации 

заключают договор, иногда проявляют недо-
вольство их деятельностью. Сотрудников может 
пугать ситуация, когда авторитет волонтера ста-
новится выше, чем авторитет воспитателя. Когда 
это происходит, дети становятся непослушными, 
самостоятельными, знающими и понимающими, 
что им надо, уверенными в себе. С такими детьми 
намного сложнее работать, чем с теми, кто ведет 
себя пассивно.

— На начальном этапе общения с волон-
тером воспитатели видят, что дети начинают 
вести себя более вольготно, — говорит Елена 
Альшанская. — Важно объяснять персоналу, что 
стоит потерпеть ослабление поведения ребенка, 
так как у него появилось ощущение собствен-
ной свободы. Пока он молчаливый и все прини-
мающий — он очень удобен. Но это может стать 
трагедией для него, когда он выйдет в 18 лет из 
детского дома и рядом не окажется никого, кто 
поднесет ложку к его рту. 

— Иногда сотрудники могут попросить огра-
ничить общение с волонтером, говоря, что ре-
бенок испортился, — рассказывает Мария Рыль-
никова, — мы говорим: давайте это неудобство 
потерпим вместе. А терпеть приходится и тем и 
другим, ведь это только первый этап отношений 
ребенка и волонтера напоминает влюбленность. 
Потом начинается все как в любых отношениях: 

период охлаждения, обиды, разочарование. На-
ставник и подопечный проходят весь этот цикл 
вместе, учась преодолевать кризисы. То, как 
ребенок меняется, можно увидеть на примере 
младенца, которого волонтер впервые покачал 
на руках. Он чувствует тепло человеческого тела, 
не сознавая этого, но вспоминает, что криком 
может сигнализировать о своих потребностях. 
И начинает кричать, чем становится крайне 
неудобным для сотрудников. Если вы придете в 
Дом малютки, то в отличие от детского сада вас 
встретит тишина. Гробовая. Потому что, когда к 
ребенку не подходят, когда его потребности не 
удовлетворяются, он перестает звать. И то, что 
он начинает плакать, это значит, что он вспомнил 
о способе выражения своих желаний. Старшие 
дети, начиная общаться с волонтером, пере-
ходят из категории объектов в субъекты, ведь 
человек, который проявляет к ним интерес, может 
дать ребятам возможность почувствовать себя 
личностями. Например, когда я знакомлюсь с 
детьми и спрашиваю, как их зовут, как вы ду-
маете, что они отвечают? Они называют свои 
фамилии. Я спрашиваю снова, и снова слышу: 
Иванов, Петров, Сидоров. Потому что всегда и 
везде они проходят под этими кодовыми наи-
менованиями. И только когда я говорю ребенку: 
«Я Маша, а ты кто?» — до них, наконец, доходит, 
что меня интересует то, что до этого никого не 
интересовало.

Насколько сильно отличаются дети из дет-
ских домов от сверстников, у которых есть се-
мья? Это зависит от того, какую часть жизни они 
провели в детском доме. Чем меньше времени, 
тем меньше и отпечаток. Если они прожили в 
учреждении с рождения до 18 лет, последствия 
будут, и тут важно, сможет ли такой человек 
социализироваться. 

— На этот процесс влияют несколько факто-
ров, — считает Елена Альшанская. — Во-первых, 
его биология, насколько он способен сопротив-
ляться сложностям, во-вторых, были ли рядом 
значимые для него взрослые. Это очень важно, 
и если у ребенка такой поддержки не было, а 
сопротивляемость трудностям у него слабая, 
то это грустная история. 

Бригит: как немка стала 
опекуном российских 
подростков
Бригит — гражданка Германии, которая 25 

лет назад переехала в Россию. Ее дети выросли 
и выпорхнули из гнезда. Для Бригит, много лет 
отработавшей в сфере бизнес-консалтинга, 
встал вопрос о том, чтобы сделать в своей жизни 
что-то полезное. У нее было много сил, энергии 
и ресурсов, чтобы помогать людям. Она решила 
заняться благотворительностью и через фонд 
«Волонтеры в помощь детям-сиротам» стала 
наставником для подростка из детского дома. 
Речь шла о программе «Один волонтер — один 
ребенок», когда у воспитанника детского дома 
появляется личный взрослый, готовящий его к 
самостоятельной жизни. Бригит начала куриро-
вать мальчика-подростка, регулярно навещала 
его, они вместе гуляли по городу, ходили в 
кино, посещали футбольные матчи. У ребенка 
были родные брат и сестра, и на глазах Бри-
гит произошла тяжелая история, когда семья, 
взявшая подростков под опеку, неожиданно 

вернула их в детский дом под предлогом «не 
справляемся». Детям стали искать новую семью, 
Бригит участвовала в этом. Звонки раздавались 
из разных городов России. Когда встал вопрос о 
том, что ребят могут увезти в Сибирь, в семью, 
где уже есть 18 детей, она осознала, что не 
может отдать детей, «своих» детей. Были со-
мнения и волнения, что ей, гражданке другого 
государства, можно оформить опеку. В итоге 
выяснилось, что с видом на жительство в России 
это возможно. Так в семье Бригит появились 
три подростка. 

Адаптация шла непросто. Дети выросли 
в детском доме потребителями, они не пони-
мали ценности вещей, не были бережливыми, 
ведь взамен испорченного им всегда приноси-
ли новое. Они спокойно рвали и выбрасывали 
одежду, купленную в магазине, ели все подряд, 
но не доедали, выбрасывали. Они не понимали, 
что у вещей и продуктов есть цена. Сложности 
возникли и с учебой — педагогическая запущен-
ность не позволяла ребятам освоить програм-
му по русскому языку и математике, пришлось 
организовывать для них домашнее обучение и 
повторять весь материал, начиная со 2-го класса 
начальной школы. 

Бригит оказалась требовательным опеку-
ном. Она ввела штрафы за нецензурную лексику, 
вычитая из карманных денег по 50 рублей за каж-
дое матерное слово. Есть требования, которые 
они должны соблюдать, например, возвращаться 
домой не позднее 22 часов. Для Бригит важно, 
чтобы они понимали: это семья, и здесь есть 
свои правила. Конечно, не все проходит гладко. 
Бывают у Бригит минуты отчаяния и тяжелой 
усталости. Но сейчас, по прошествии более чем 
полугода, она видит прогресс. Дети стали теплее, 
внимательнее к ней, у них появились чувства. 
Научились говорить «спасибо», извиняться, когда 
виноваты. Не хотят ее огорчать, интересуются 
ее делами и настроением, стали заботливее и 
внимательнее. Они осознают, что находятся не 
в гостях, а у себя дома. Опекун с самого начала 
давала детям свободу выбора, говорила, что 
если им тяжело, то они могут всегда вернуться 
в детский дом. Но ни один из них туда возвра-
щаться не хочет. Что самое главное для прием-
ных родителей? Бригит считает, что это чувство 
юмора и здоровый пофигизм. Особенно если вы 
становитесь опекуном сразу нескольких детей. 
Особенно если все они подростки. 

Ирина: помочь подросткам 
найти дорогу

Ирина занялась волонтерской дея-
тельностью, когда ей было 23 года. На 
это решение повлияла история ее жизни. 
Она росла без отца, а мама не давала 
ей достаточно любви и тепла. Ирина 
часто задумывалась о детях, живущих 
в детском доме, понимая, что если ей 
так одиноко и плохо, то как должно быть 
им, оставшимся без обоих родителей? 
Так она стала волонтером и уже 7 лет 
занимается этой деятельностью. Работа 

в ювелирной компании не помешала ей 
быть координатором группы наставников 

в детском доме.
Около двух лет она курировала мальчика, 

но потом, когда детский дом был расформи-
рован, подросток переехал в другой регион. 
Ирина не забывала о воспитаннике, а он спустя 
годы нашел ее в соцсетях. Оказалось, что все 
это время мальчик пытался ее найти, хранил ее 
подарки, помнил подробности их встреч. Сейчас 
он совершеннолетний, окончил колледж, нашел 
работу, собирается завести семью. При встрече 
с ним Ирина плакала от счастья и от радости, 
что у этой истории счастливый конец. Она и ее 
воспитанник больше не теряются, постоянно на 
связи, созваниваются и видятся. 

Теперь Ирина — временный опекун двоих 
мальчиков-подростков. Это дети с психологи-
ческими травмами и тяжелыми судьбами. Один 
живет в детском доме с рождения, второго за 
кражу вернула в учреждение приемная семья. 
С обоими мальчиками адаптация проходит не-
легко. Были оскорбления со стороны старшего 
ребенка, он скандалил, пытался сам отказаться 
от наставника, не дожидаясь, пока Ирина бросит 
его. Младший красил волосы в розовый цвет, 
курил, попадал в полицию. Прошло не так много 
времени, но оба подростка изменились, стали 
более чуткими, боятся обидеть Ирину. Своей 
основной задачей наставник видит в их подго-
товке к взрослой жизни, в их социализации, ведь 
оба воспитанника детского дома инфантильны и 
в глубине души уверены, что окружающие всегда 
будут их жалеть. Им сложно общаться и ориен-
тироваться в реальном мире. Ирина вспоминает, 
что для этих подростков поначалу было пробле-
мой даже заговорить с продавцом в магазине 
или спросить у прохожего дорогу. 

 Вера СМАГИНА.

...уроки фотографии.

...обучение художественному творчеству…«Волонтеры в помощь детям-
сиротам» организуют для детдомов 
разные мастер-классы:  
по специальности бариста...

Елена Альшанская.

Бригит.

Мария Рыльникова.

 НАСТАВНИК  
ВМЕСТО МАМЫ

Как волонтеры помогают выпускникам детдомов  
не заблудиться во взрослой жизни
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ПРОБЛЕМА

Окончание ХIХ части.  
Начало см. «МК» от 12 ноября.

LХХIХ. ЛОВКОСТЬ РУК
Не забыли? — у нас тут цирковое пред-

ставление. Сейчас перед вами выступит смелая 
фокусница! 

Спокойно существует в интернете работа 
доктора наук Г.Я.Шишмаренковой «ЕВГЕНИЙ 
ОНЕГИН» Л.С.ПУШКИНА. КОММЕНТАРИЙ НА 
УРОКАХ ЛИТЕРАТУРЫ.

Не подумайте, что Л.Пушкин, подражая брату, 
написал ещё один роман про Онегина. Это всего 
лишь опечатка; жаль только, что её годами не видят 
и не исправляют; вероятно, наплевать. Начинает 
Шишмаренкова так: 

Роман А.С.Пушкина «Евгений Онегин» дав-
но занял прочное место в школьной программе, 
и методическая литература по теме довольно 
обширна. Достоянием печати стали различные 
системы уроков по изучению романа. Опыт такой 
работы нашёл отражение… 

Несмотря на богатейший опыт освоения ро-
мана «Евгений Онегин», проблема использования 
комментария при изучении его не стала предметом 
специального рассмотрения. 

Мы подчеркнули унылые канцелярские штам-
пы. Писать о Пушкине таким суконным языком 
— значит вырабатывать у беззащитных детей 
стойкое отвращение к классической русской 
литературе. 

Однако в последней фразе есть явственный 
привкус сожаления. Произнести её следовало 
бы с добавлением горестного «эх»: «Эх, не стала 
проблема использования комментария предме-
том специального рассмотрения!» Ладно, сейчас 
станет. 

Шишмаренкова пишет (и вы скоро узнаете, 
зачем тут эта цитата): 

Вид комментария зависит от содержания 
текста, а пушкинский роман отличается исклю-
чительной сложностью структурной организации. 
Это закономерно приводит к необходимости со-
вмещать несколько видов комментария и к неиз-
бежной неполноте каждого из них.

Большая группа лексически непонятных со-
временному читателю слов в «Евгении Онегине» 
относится к явлениям быта как вещественного 
(предметы, одежда, еда, вино...), нравственного 
(понятия чести, специфика этикета, правила и 
нормы поведения), так и социального (служебная 
иерархия, структура общественных отношений). 
При этом недостаточно объяснить, что означает 
то или иное слово, важнее указать, являлась та 
или иная вещь модной новинкой или обломком 
старины, какую художественную цель преследовал 
Пушкин, вводя её в свой роман и т.д. Ещё одна 
особенность пушкинского текста — это построение 
по особому принципу, когда текст и внетекстовый 
мир органически очень тесно связаны. 

Понять «Евгения Онегина», не зная окружаю-
щей Пушкина жизни — от глубоких движений эпохи 
до «мелочей быта», — невозможно. В романе важно 
всё, вплоть до мельчайших чёрточек, и это необ-
ходимо учитывать.

А вот что пишет Лотман в своём знаменитом 
комментарии: 

Тип комментария зависит от типа коммен-
тируемого текста, а пушкинский роман отлича-
ется исключительной сложностью структурной 
организации. Это закономерно приводит к не-
обходимости совмещения нескольких видов ком-
ментария и к неизбежной неполноте каждого из 
них в отдельности.

Большая группа лексически непонятных со-
временному читателю слов в «Евгении Онегине» 
относится к предметам и явлениям быта как ве-
щественного (бытовые предметы, одежда, еда, 
вино и пр.), так и нравственного (понятия чести, 
специфика этикета, правила и нормы поведения) 
и социального (служебная иерархия, структура 

общественных отноше-
ний и пр.). При этом не-
достаточно объяснить, 
что означает то или иное 
название, существенно 
указать, являлась ли та 
или иная вещь модной 
новинкой или обломком 
старины, какую художе-
ственную цель пресле-
довал Пушкин, вводя её 
в свой роман, и т.д.

Понять «Евгения 
Онегина», не зная окру-
жающей Пушкина жизни 
— от глубоких движений 
идей эпохи до «мело-
чей» быта, — невозмож-
но. Здесь важно всё, 
вплоть до мельчайших 
чёрточек.

Можно было бы по-
думать, что дама просто 
забыла поставить ка-
вычки, забыла в сноске 
указать: «Ю.М.Лотман». 
Но это не забывчивость, 
а воровство. Если б Шиш-
маренкова намеревалась 
честно процитировать 
Лотмана, зачем бы она 
стала менять некоторые 
слова. (Сколько слов она 
заменила или вычеркну-
ла, мы поленились со-
считать; значения это не 
имеет.) 

Казалось бы, умница 
(сделала карьеру, защи-
тила докторскую), но мы 
видим не только воров-
ство (плагиат), но и гру-
бость мышления. Похоже, 
она не понимает важней-
ших вещей, если это «не-
материальные» вещи. У 
Лотмана «движение идей 
эпохи», у Шишмаренко-
вой — «движение эпохи». 
Ход мыслей или движе-
ния головой — разница 
понятна? 

LХХХ. СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
НОМЕР
Чайковский — брату Модесту
18 мая 1877. Москва
На прошлой неделе я был как-то у Лавров-

ской. Разговор зашёл о сюжетах для оперы. 
Её глупый муж молол невообразимую чепуху 
и предлагал самые невозможные сюжеты. 
Лизавета Андреевна молчала и добродушно 
улыбалась, как вдруг сказала: «А что бы взять 
«Евгения Онегина»? Мысль эта показалась мне 
дикой, и я ничего не отвечал. Потом, обедая 
в трактире один, я вспомнил об «Онегине», 
задумался, потом начал находить мысль Лав-
ровской возможной, потом увлёкся и к концу 
обеда решился. Тотчас побежал отыскивать 
Пушкина. С трудом нашёл, отправился до-
мой, перечёл с восторгом и провёл совер-
шенно бессонную ночь, результатом которой 
был сценариум прелестной оперы с текстом 
Пушкина.

В этом письме к брату нам интересны не 
столько чувство восторга, сколько две «техни-
ческие детали». Первая: за обедом сперва за-
думался, к концу обеда решился, одна ночь и — 
сценариум прелестной оперы готов. По-русски 
это называется недолго думая. Ну и правильно; 
чего тянуть-то? 

Второе признание вызывает некоторую ото-
ропь. В доме, где живёт композитор Чайковский, 
нет Пушкина. Приходится (после позднего обеда) 
бежать на поиски… «С трудом нашёл»… 

Нам предстоит увлекательная работа. Мы 
сравним теперешний общеизвестный текст ли-
бретто с рукописью Петра Ильича. 

Вот самые последние слова оперы: 

ОНЕГИН. 
Позор!.. Тоска!.. О, жалкий жребий мой!

А в рукописи это выглядит так:
 
ОНЕГИН. 
О, смерть! Иду искать тебя! (уходит) 
Позор! Тоска! О жалкий жребий мой! 

Чайковский слова Онегина зачеркнул и на-
писал другие. Мы видим, как было и как ста-
ло. Но ведь это не слова зачёркнуты, это лич-
ность перечёркнута. Если так — одной чертой 
— можно зачеркнуть личность, то вопрос: была 
ли личность? 

«Смерть, иду искать тебя!» — это герой бежит 
топиться или застрелиться. Можно даже сделать 
так, что Онегин убегает со сцены, приставив пи-
столет к виску, — убегает, чтоб не задрызгать 
мозгами будуар любимой женщины… 

Но автор зачёркивает трагического героя, и 
на сцене остаётся хнычущий жалкий нытик. А кто 
ж будет сочувствовать жалкому нытику? — они 
или противны, или смешны. 

Значит, для автора либретто герой Пушкина 
— просто подстилка под музыку; просто материал 
— крои, что хочешь; просто пластилин — лепи, что 
хочешь. И не обязательно по высоким художе-
ственным соображениям. 

Вот финальная сцена в рукописи 
Чайковского: 

ТАНЯ (подходя к авансцене)
О боже, ниспошли мне силы
В мучительной моей борьбе! 
Его признания мне милы: 
Мне сладко внять его мольбе! 

Глубоко в сердце проникает
Его отчаянный призыв
И чувство долга подавив,
Куда-то в бездну увлекает! 
(Евгений хочет увлечь Татьяну. Она в вели-

чайшем волнении старается высвободиться из 
его объятий. Наконец она начинает изнемогать 
в борьбе.) 

ТАТЬЯНА. Евгений, сжальтесь!..
ОНЕГИН. Нет, нет, нет! 
ТАТЬЯНА. Молю вас! 
ОНЕГИН (в совершенном увлечении стра-

стью.) Нет, послушайся меня!.. Люблю, люблю 
тебя... 

ТАТЬЯНА. Ах, что со мной? Я умираю!.. 
ОНЕГИН. Нет, ты моя! 
(Входит князь Гремин. Татьяна, увидав его, 

испускает крик и падает в обморок к нему в 
объятия. Князь делает Онегину повелительный 
жест удалиться.) 

ОНЕГИН. 
О, смерть! Иду искать тебя! (уходит) 
Позор! Тоска! О жалкий жребий мой! 

Внимательно прочли? Чувство долга пода-
влено, Татьяна старается вырваться из объятий 
Онегина, но это не получилось, не хватило сил 
(душевных или физических — трудно сказать).

«Я умираю» — эти слова означают вовсе не 
смерть, а капитуляцию; обмякла — и делай с ней 
что хочешь. Не сказано, как скоро после этого 
умирания входит муж, но допустим, почти сразу. 
И тут она — бац! — и падает в объятия к мужу. 

Падать в объятия можно сознательно, с во-
плем «я — твоя!», а можно бессознательно, в об-
морок. Упасть без чувств — буквально означает: 
ничего не чувствуя. 

Чёрт знает, как Чайковский мысленно видел 
эту минуту. Его язык, его слог так далёк от точности 
и ясности Пушкина, что Пётр Ильич мог писать, ду-
мая одно, а на бумаге выходило другое. В точности 
как у Гоголя: «Я советую всем нарочно написать на 
бумаге Испания, то и выйдет Китай». 

Переходящие объятия, конечно, можно трак-
товать по-всякому с точки зрения душевных терза-
ний. И нам оставалось бы лишь цинично спросить: 
это как Татьяна, будучи без чувств в объятиях 
Онегина, падает в объятия Гремина? Онегин, что 
ли, с испугу перебросил её мужу? Но ёрничать не 
стоит. За минуту до обморока мы видим Татьяну 
в полном сознании, когда она очень толково рас-
сказывает о своих чувствах. 

В рукописи: 

ТАНЯ (подходя к авансцене)
О боже, ниспошли мне силы
В мучительной моей борьбе! 
Его признания мне милы: 
Мне сладко внять его мольбе! 
Глубоко в сердце проникает
Его отчаянный призыв
И чувство долга подавив,
Куда-то в бездну увлекает! 

Ну, эта бездна всем известна. А в переде-
ланном либретто: 

ТАТЬЯНА
Онегин! Я тверда останусь:
Судьбой другому я дана,
С ним буду жить и не расстанусь,
Нет, клятвы помнить я должна!
(Про себя.)
Глубоко в сердце проникает
Его отчаянный призыв,
Но, пыл преступный подавив,
Долг чести суровый, священный
Чувство побеждает!

В рукописи долг побеждён. Но на первом 
представлении публика так возмутилась, что свя-
щенный долг немедленно победил и чувства, и 
размер, и рифму. Так и осталось. Хотя, если она 
подавила преступный пыл — значит, он был.

С точки зрения поэзии этим куплетам одна 
цена; хрен редьки не слаще. Но с идейной — это 
шокирующий поворот. 

Личность так беспринципно и радикально 
меняет своё поведение, что возникает сомнение: 
а есть ли она вообще, эта личность? Ведь финал 
— это единственное место, где Татьяна проявляет 
себя как героиня. Девичьи мечты, вздохи, ахи, охи 
— на них способна любая. Замуж Таня вышла без 
любви, а точнее — за нелюбимого (любя другого!) 
— то есть покорилась, предала своё чувство из 
пошлых житейских соображений. 

Она рассказывает Онегину, что «для бедной 
Тани все были жребии равны» — но всё ж вышла 
за столичного богатого князя, а не за безродного 
уездного соседа-нищеброда. 

Так что «я другому отдана, буду век ему верна» 
— это единственное место, где она становится 
той героиней, тем идеалом, который так любил 
Пушкин и вслед за ним — миллионы читателей. 

Тут ещё кое-кто делает жуткий бесприн-
ципный поворот. Автор либретто. Сомнений нет; 
рукопись Чайковского хранится в музее, и текст 
ясен: Татьяна уступила. Однако стоило публике 
возмутиться, и Чайковский покорно меняет «я — 
твоя» на «я — не твоя». Это уже не персонаж романа/
оперы. Это художник. 

 Премьера оперы состоялась в 1879-м. Всего 
42 года спустя после гибели Пушкина. Тогда в Рос-
сии все культурные люди старше пятидесяти семи 
помнили ужасную утрату как личное горе.

Так сегодня — спустя почти 40 лет после смер-
ти Высоцкого — многие помнят душераздирающее 
горе. Мужики рыдали, а не только экзальтирован-
ные девушки. Как и тот, Высоцкий погиб в расцвете 
таланта, обещая невероятно много… 

В 1837-м Достоевскому было 16, Тургеневу — 
19. Смерть Поэта они восприняли как катастрофу. А 
в 1879-м они были не просто писателями, а власти-
телями дум. И не скрывали возмущения. Тургенев 
прямо требовал «исправить кощунство».

Представьте, очень талантливый музыкант 
споёт нам на свой лад «Кони привередливые».
Чую с искренним восторгом, 
Как я орден получаю.
Чуть помедленнее кони, чуть помедленнее,
Чтоб дожить я успел, и допеть я успел,
И доесть я успел.

Радикальные меломаны уверены: музыка — 
всё, слова — ничто. Мы просим немногого: пусть 
они простят тех, кто думает иначе. А если кто-то 
вспомнит, что в начале этой части были обещаны 
дрессированные собачки, то они не пришли. Вме-
сто них выступала доктор наук, жонглировавшая 
фразами Лотмана.

✭✭✭
Пушкин невероятно притягателен. Имя ото-

рвалось от стихов, от сути и давно продаётся 
отдельно. Самолёт «Аэрофлота» (Boeing 777-
300) — «Пушкин», ресторан «Пушкин», конфеты 
«Онегин», гостиницы «Онегин», диссертации, 
фильмы, клубы — «Онегин», «Онегин»…

Пушкин — Наше Всё. Примерно как право-
славие; у всех крестик на груди, а спроси, что Он 
говорил, — 99 из 100 начнут перечислять «не убий, 
не укради…» — заповеди Ветхого завета. 

Стойкость художника порой изумляет людей. 
Он не уступает цензорам, не уступает редакто-
рам и прочим, знающим «как надо». Книга оста-
ётся в столе, фильм — на полке. Драгоценный 
для Пушкина (и для нас) «Борис Годунов» 6 лет 
был запрещён к печати и даже к чтению в кругу 
друзей — потому что Пушкин отказался пере-
делывать свою трагедию по личным указаниям 
самого императора. 

А бывало — жизнь отдавали. И разве только 
во времена кремлёвского горца? Кредо Пушкина 
(он называет это «высокой страстью»): Для звуков 
жизни не щадить. О том же знаменитые стихи:

Восстань, поэт! И виждь, и внемли,
Исполнись волею Моей,
И, обходя моря и земли,
Глаголом жги сердца людей!

Вообще-то там написано «Восстань, пророк!» 
— но в случае Пушкина это одно и то же. 

Продолжение следует.

Александр МИНКИН Часть ХIX

Начало см. 2, 9, 16, 23, 30 октября, 8, 13, 20, 27 ноября, 
4 декабря 2017 года, 25 июня, 2, 9 июля, 27 августа,  
10, 17, 26 сентября и 12 ноября 2018 года.

Рукопись П.И.Чайковского.

Знаменитый фильм «Полосатый рейс». 
Пароход, на котором плывут тигры 
и Евгений Леонов, называется  
«Евгений Онегин».

Новый вид мошенничества рас-
плодился на просторах Интер-
нета. На этот раз махинаторы 
решили навариться на рестав-

рации памятников старины. За весь-
ма вменяемые деньги псевдоюристы 
предлагают псевдореставраторам 
купить комплект документов, кото-
рый позволит без проблем оформить 
в Минкультуры лицензию на рестав-
рационную деятельность. Как работа-
ет хитроумная схема, превращающая 
гастарбайтера с неполным средним 
образованием в дипломированного 
художника-реставратора, и во что ра-
бота таких горе-зодчих выливается на 
деле — разбирался «МК».

Как стать реставратором  
в два клика
О разгуле нового вида мошенничества 

заявили активисты Общероссийского народ-
ного фронта. Как поведали общественники, 
к ним стали поступать тревожные сообщения 
из разных регионов. Якобы буйным цветом 
расцвели фирмы, обещающие «без проблем» 
оформить лицензию Минкультуры на рестав-
рационную деятельность. 

Появились такие конторы после того, как 
осенью прошлого года вступили в силу изме-
нения в Положение о лицензировании деятель-
ности по сохранению объектов культурного 
наследия народов РФ. По этому документу все 
обладатели бессрочной лицензии Министер-
ства культуры на реставрационную деятель-
ность должны были переоформить ее до 26 
октября 2018 года. 

Возникли поправки тоже не на пустом ме-
сте. Как пояснили в ОНФ, предпосылкой стал 
скандал с так называемым делом реставра-
торов, который разгорелся в 2016 году. Тогда 
на скамье подсудимых оказался заместитель 
министра культуры РФ Григорий Пирумов. Чи-
новника признали виновным в хищении более 
чем 164 млн руб. при реставрации архитектур-
ных памятников.

«Прежние бессрочные лицензии на рестав-
рационную деятельность получили буквально 
все кому не лень. В том числе фирмы, которые 
не имеют ни нужного опыта работы, ни ква-
лифицированных кадров. Переоформление 
лицензий должно было очистить рынок от таких 
компаний, но, по оценкам самих реставраторов, 
этого опять не произошло», — пояснил эксперт 
Павел Жбанов.

В начале этого года число выданных ли-
цензий на реставрацию достигало пяти тысяч. 
Все они должны быть переоформлены, если 
организация планирует продолжать занимать-
ся этой деятельностью и дальше. Но новые 
лицензионные требования оказались более 
строгими и требуют от фирмы-соискателя, 
чтобы она не только предоставила копии ди-
пломов сотрудников и документов об уровне 
их квалификации, но и подтвердила стаж их 
работы в сфере реставрации. Есть и ряд других 
требований. Например, портфолио с успешно 
реализованными проектами.

Однако новым правилам соответствуют да-
леко не все организации. Предполагалось, что 
соблюдение новых требований очистит рынок от 
неквалифицированных подрядчиков. Но вместо 
этого появились фирмы, предлагающие всем 

желающим «оформить лицензию недорого». 
Причем у таких коммерсантов есть пред-

ложения на любой вкус и кошелек. Чтобы в этом 
убедиться, достаточно просто вбить в строку 
поисковика фразу «оформление лицензии Мин-
культуры». А можно вконец обнаглеть и запро-
сить результаты по запросу «купить лицензию 
на реставрацию». Результат — первая страница 
поисковой системы выдает больше десятка 
фирм, готовых в Москве оказать нам любую по-
мощь для решения проблем с разрешительными 
документами. Правда, судя по информации на 
сайтах этих организаций, помощь у них чисто 
правовая и в рамках закона: могут просто под-
готовить нужный комплект документов, а могут 
взять нерадивых реставраторов на полный 
пансион, то есть на аутсорсинг.

Тут же на сайте всплывает окно диалога с 
менеджером. Вкратце описываем свою про-
блему. По легенде, мы — маленькая реставра-
ционная фирма, у которой осталось всего две 
недели на переоформление лицензии. Правда, 
новые правила Минкультуры точно не про нас. 
Дипломированных реставраторов у нас нет. 
Официально оформленных в штат людей тоже 
нет. Вместо них — бригада из шести граждан 
бывших союзных республик. Конечно, строи-
тели они хоть куда — и оштукатурят, и плиткой 
замостят хоть фасад доходного дома XIX века, 
хоть Тверскую улицу. Но скульптуру от барелье-
фа не отличат, равно как и нимфу от музы. 

Однако услужливый менеджер Елена нас 
спешит успокоить:

— Не волнуйтесь, сейчас с этой проблемой 
сталкивается каждый второй клиент нашей 
компании.

— Как вы можете нам помочь?
— У нас есть два варианта решения. Первый 

— частичное сопровождение. Мы предостав-
ляем вам комплект документов для трудовых 
договоров: копии дипломов, трудовых книжек, 
СНИЛС, ИНН и паспортов людей, имеющих право 
заниматься реставрацией. Такой комплект стоит 
от 60 до 85 тысяч рублей. Вы оформляете трудо-
вые договоры между ними и своей компанией. 
Также мы готовим для вас остальные документы, 
необходимые для получения лицензии. 

— А эти специалисты, чьи дипломы вы 
даете, — они реально существуют?

— Разумеется, это действующие специали-
сты в области реставрации, все дипломы и дру-
гие документы занесены во все необходимые 
базы, их легко проверить.

— Не будет у нас проблем? Они во-
обще в курсе, что будут у нас вроде как 
работать?

— Это не проблема, у нас есть договоры с 
этими людьми на предоставление персональ-
ных данных. 

— С этими документами мы сами долж-
ны идти в Минкультуры за лицензией? А 
вдруг там возникнут проблемы?

— Проблем не будет. Но если вы не хо-
тите тратить время, мы можем предложить 
вам полное сопровождение. Оно стоит от 300 
тысяч рублей.

«У нас все схвачено!»
По сути, руководители этих фирм, именую-

щих себя юридическими, попросту современ-
ные Чичиковы. Только души у них не мертвые, а 
вполне живые. Хитрые мошенники действитель-
но невесть откуда умудряются раздобыть копии 
дипломов и паспортов реальных реставраторов 
и выпускников соответствующих отделений 
вузов. Хотя ни для кого уже давно не секрет, как 
это можно сделать. К примеру, специалисты по 
кибербезопасности из каждого утюга призыва-
ют граждан не отправлять никому сканы своих 
документов через соцсети. Там они могут стать 
доступны любым махинаторам. Одни возьмут 
на ваше имя кредит, другие трудоустроят в 
непонятную реставрационную мастерскую с 
сомнительной репутацией.

Более того, многочисленные «решалы» еще 
и утверждают, что проблем с министерством в 
случае выездных проверок не будет. В распоря-
жении редакции также есть переписка с одной 
из таких контор. В ней менеджер перечисляет 
цены на услуги: удостоверение о повышении 
квалификации по реставрации обойдется в 
15 тыс. руб., а диплом по требуемой специаль-
ности — 13 тыс. руб.

Схема всегда одна и та же. Посредник 
предлагает реставрационной организации 
«урегулировать вопрос» с отсутствием в штате 
специалистов нужной квалификации и при этом 

утверждает, что если нагрянет выездная про-
верка Минкульта, «проблем не будет». При этом 
посредник ссылается на «административный 
ресурс»: дескать, не волнуйтесь, у нас в нужных 
кабинетах в Минкульте все схвачено. 

«Квалифицированных реставраторов в 
стране не так много. Их персональные данные 
известны и профильным профессиональным 
объединениям, и Минкульту. Эти люди могут 
даже не знать, что их имена используют для 
фиктивного оформления в коммерческих орга-
низациях. Аналогичная мошенническая схема 
использовалась, к примеру, когда в стране 
появилось требование к строительным фирмам 
состоять в саморегулируемых организациях. 
Ведь для вхождения в СРО также нужно иметь 
в штате специалистов с конкретным уровнем 
квалификации», — отметил сопредседатель 
регионального штаба ОНФ в Кировской обла-
сти, председатель правления регионального 
объединения строителей Дмитрий Сергеев.

Однако в строительстве нашлось очень 
простое решение. В требованиях к строитель-
ным компаниям появилось всего одно новое 
правило: фирма должна быть членом СРО в 
том регионе, в котором работает.

— Как только появилась привязка к регио-
ну, проблема просто растворилась, — говорит 
Сергеев. — Профессиональное сообщество 
изнутри очистило себя от фиктивных фирм.

Жертвы криворуких 
реставраторов
«МК» собрал самые яркие примеры неудач-

ной реставрации последних лет.
Доходный дом Пантелеймона Бадаева 

в Санкт-Петербурге
Здание по улице Восстания, 19, известно 

как «дом печального ангела». После недавней 
реставрации поводов для печали прибавилось. 
Реставраторы изуродовали одну из скульптур 
на фасаде дома — нимфу. Заметили это гиды 
одной из туристических фирм, которые водят 
пешие экскурсии по Северной столице. 

Главное здание Адмиралтейства
Одна из архитектурных жемчужин города 

на Неве пострадала от неумелой реставрации 
в 2011 году. Скульптуры на центральной башне 
стали похожи на жертв атаки пчелиного роя. У 
изваяний опухли щеки, губы и уши. А у некото-
рых внезапно выросли внушительных размеров 
носы, как у сказочного Пиноккио.

Дом Кузнецова на Мясницкой улице 
в Москве

Здание, созданное архитектором Федором 
Шехтелем в XIX веке, чуть было не лишилось 
одного из главных своих украшений — барелье-
фа с изображением бога Меркурия. Строители 
решили примерить на себя роль пластических 
хирургов: перекроили несчастному божеству 
разрез глаз, рот и нос. Позже уродливое тво-
рение горе-зодчих было снято с фасада дома. 
Восстанавливать Меркурия художникам при-
шлось по архивным изображениям.

Н о в о д е в и ч и й  м о н а с т ы р ь  с 
«евроремонтом»

Самый громкий реставрационный скан-
дал. В 2016 году стены объекта всемирного 
наследия ЮНЕСКО обросли белым сайдингом. 
Архитектурный шедевр XVII века постройки, 
как отмечали градозащитники, превратился в 
«дешевый магазин».

— На мой взгляд, реставрация проведена 

абсолютно безграмотно, — делился своими 
впечатлениями от результатов переделки с «МК» 
почетный реставратор Москвы Евгений Коко-
рев. — Материалы, используемые в рестав-
рации, должны быть аутентичны материалам 
в основе. Надо было просто заменить кирпич 
на более прочный. Из-за влажности он бы из-
носился только через пару десятков лет. А то, 
что сделали сейчас, извращает весь смысл ре-
ставрации — это все равно что при реставрации 
доспехов использовать консервную банку.

Часовня Николая Чудотворца в Архан-
гельской области

Памятник деревянного зодчества XVIII века 
стоял в деревне Ракула. Стоял бы себе и даль-
ше, если бы не рьяная инициатива местных 
жителей. Активисты собрали с неравнодушных 
граждан деньги и на народные средства про-
вели то, что в их понимании представляет собой 
реставрация. Старинное здание просто обшили 
со всех сторон белоснежным сайдингом, а по 
низу «украсили» контрастными синими пане-
лями из того же пластика или поликарбоната. 
А чтобы как-то уравновесить буйство красок, 
приладили крышу голубого цвета. Получилось 
что-то вроде пивного ларька или строительной 
бытовки. 

Доходный дом Тюляевой на Малой 
Дмитровке

Здание 1910 года постройки до рестав-
рации было выкрашено в бежево-персиковый 
цвет. Современные зодчие, видимо, захотели 
сделать дом ближе к природе и перекрасили 
его в нежно-салатовый. 

Арка возле метро «Красные ворота»
Самый свежий пример горе-реставрации. 

Рабочие обошлись с памятником в лучших тра-
дициях «Алисы в Стране чудес», только если там 
слуги впопыхах перекрашивали красные розы 
в белые, то тут мастера белые детали арки сде-
лали розовыми. Возможно, перепутали колер 
или просто решили, что так красивее.

Конечно, не каждая реставрация крупного 
памятника архитектуры заканчивается про-
валом. Например, градозащитники наперебой 
хвалят обновленный «Дом с литераторами» в 
Плотниковом переулке. Напомним, летом про-
шлого года от фасада отвалился барельеф с 
изображением Николая Гоголя. После этого 
представители движения «Архнадзор» забили 
тревогу, и вскоре было принято решение отре-
ставрировать погибающее здание. Спасать спе-
циалистам пришлось не только обветшавшие 
стены, но и уникальные скульптурные компози-
ции фривольного содержания: фигуры Гоголя, 
Пушкина и Толстого в окружении муз. 

«Еще недавно все это было в ужасающем 
состоянии. Лепнина частично обвалилась, ма-
скароны у парадного были полностью утрачены. 
В ходе реставрации все детали были восстанов-
лены. По нынешним временам, на мой взгляд, 
все очень достойно сделано! Молодцы!» — от-
метил на своей странице в соцсети москвовед 
Алексей Дедушкин. 

Тем не менее пунктов в «черном списке» 
явно больше. Общественники всерьез опаса-
ются, что из-за разгула мошенников навести 
порядок в тонкой сфере реставрации вновь не 
удастся. Поэтому ОНФ все результаты своих 
проверок направил в Генпрокуратуру и След-
ственный комитет с просьбой проверить закон-
ность деятельности таких фирм-посредников 
и их возможную связь с сотрудниками феде-
ральных министерств.

Татьяна АНТОНОВА.

РАЗРЕШЕНИЕ  
НА РАЗРУШЕНИЕ

Реставрационными 
работами сегодня 
может заниматься 
любой проходимец

Герои античного мира на 
башне Адмиралтейства в 
Санкт-Петербурге после 
реставрации стали похожи 
на покусанных пчелами 
пасечников или боксеров 
после неудачного боя.

Богу Меркурию на Мясницкой, 8, горе-
реставраторы перекроили нос и глаза. 
Древнеримский покровитель торговли 
не выдержал такого надругательства и 

свалился со стены дома.

Москвоведы считают, что 
обновленные фасады «дома 

с писателями» в Плотниковом 
переулке — это редкий удачный 

пример современной реставрации.



“Московский коМсоМолец”    
13 ноября 2018 года 

  стр.

7

МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8(495) 128-05-87;   8–800–100–81–75 

www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2019 Г., ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ ВЗНОС 50%, СКИДКА!!!

30.04.2019-
15.05.2019

«МОЙ ВЗОР К  КАВКАЗУ УСТРЕМЛЕН»
ВОЛГОГРАД-ИЛЬЕВКА(ЭЛИСТА)-РОМАНОВСКАЯ-СТАРОЧЕРКАССК (АДЫГЕЯ, 
ГУАМСКОЕ УЩЕЛЬЕ)-ЕЙСК- РОСТОВ-НА-ДОНУ-ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА-ГРОЗНЫЙ-
ДЕРБЕНТ-МАХАЧКАЛА)-ВОЛГОГРАД  9 МАЯ!-АСТРАХАНЬ-КАСПИЙСКОЕ 
ВЗМОРЬЕ-ВОЛГОГРАД

06.07.2019-
17.07.2019

«НА БЕЛОЕ МОРЕ, К ДИВНЫМ ОСТРОВАМ» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ- КРЕПОСТЬ ОРЕШЕК – КИЖИ - СОСНОВЕЦ-
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3 дня: О. АНЗЕР, КУЗОВА)-ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК – СВИРЬСТРОЙ - СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН, 
ШЛИССЕЛЬБУРГ, В.НОВГОРОД) - САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 54720 р.

26.08.2019-
08.09.2019

«РУССКИЙ СЕВЕР» МОСКВА– УГЛИЧ– ГОРИЦЫ – КИЖИ - 
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня )- АРХАНГЕЛЬСК (2 дня)-СОСНОВЕЦ 
- ПОВЕНЕЦ  – МЫШКИН - МОСКВА

08.10.2019-
16.10.2019

«ОТ ТИХОГО ДОНА ДО КАСПИЙСКИХ
БЕРЕГОВ» РОСТОВ-НА-ДОНУ-КОНСТАНТИНОВСКАЯ-
ВОЛГОГРАД-АСТРАХАНЬ-ВОЛГОГРАД-РОМАНОВСКАЯ-
СТАРОЧЕРКАССКАЯ-РОСТОВ-НА-ДОНУ

09.09.2019-
20.09.2019

«О, ДИВНЫЙ ОСТРОВ ВАЛААМ»
МОСКВА– УГЛИЧ–ГОРИЦЫ – ПЕТРОЗАВОДСК (КИВАЧ)-КИЖИ-
ВАЛААМ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ (ПЕТЕРГОФ, КРОНШТАДТ)- КРЕПОСТЬ 
ОРЕШЕК - СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН, ШЛИССЕЛЬБУРГ) – СВИРЬСТРОЙ 
– МЫШКИН - МОСКВА от 49245 р.

13.08.2019-
25.08.2019

«БЕЛОМОРСКИЕ ПРОСТОРЫ» 
МОСКВА-УГЛИЧ-КУЗИНО-ГОРИЦЫ-КИЖИ -СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(3 дня)- СОСНОВЕЦ – ПОВЕНЕЦ-МЫШКИН - МОСКВА от  59280 р. 

12.04.2019-
18.04.2019

«ДЕРБЕНТ-ЖЕМЧУЖИНА КАСПИЙСКОГО МОРЯ» 
 ВОЛГОГРАД- АСТРАХАНЬ (КУРМАНГАЗЫ-В ГОСТИ К ОСЕТРАМ -ЭЛИСТА)-
КАСПИЙСКОЕ ВЗМОРЬЕ-АСТРАХАНЬ-ВОЛГОГРАД  (ГРОЗНЫЙ -ДЕРБЕНТ
НА ВЫБОР) от  30600 р.

РЕ
КЛ

АМ
А

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ягода, которую называют 
«северная малина». 4. Место обитания жирафа, 
обезьяны, умки и льва. 10. Верность мыслей, от-
стаиваемая в споре. 11. Муж, всю жизнь верный 
своей красавице-жене. 13. Шахматная фигура в 
форме башенки. 14. Борьба тучных японцев. 15. 
Раннехристанское сочинение, повествующее о 
жизни Иисуса Христа. 16. Жестокий отец, бью-
щий своих малышей. 18. Сустав ноги, соединяю-
щий бедро и голень. 20. «Бензин» для трактора. 
22. Морская рыба, которая бывает холодного и 
горячего копчения. 23. Суматоха и беспорядок в 
доме. 24. Оратор, доказывающий свою правоту 
криком. 27. Небольшой порт на внутренних во-
дных путях. 30. Быстрые кадровые перестановки 
в министерстве. 32. «Ветер перемен» в жизни 
Элли и Тотошки. 34. Весенний «плот» на реке. 
35. Процедура «запуска» банковской карты. 
36. Печальная участь несанкционированных 
гаражей. 38. Прозвище американцев. 39. Оваль-
ный «мини-офис» Трампа в Белом доме. 40. 
Ливерная собачья радость. 41. Человеческая 
наружность в просторечии. 42. Присутствие 
товара на складе.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Часовой «собрат» детских 
качелей. 2. Минеральная желтая или красная 
краска. 3. Большой корабль, на котором было 
«каждой твари по паре». 5. Новогоднее чаепитие 
и дискотека в первом классе. 6. Знак темпера-
туры выше нуля. 7. «Дрессировщик» служебных 
овчарок. 8. Цветок в песне Вертинского, которая 
начинается словами: «В бананово-лимонном 
Сингапуре...» 9. Бордюр в речи жителей Санкт-
Петербурга. 10. Сын принца Уильяма для англий-
ской королевы. 12. Лес, поваленный ураганом. 
17. Непродолжительная ссора не понявших друг 
друга влюбленных. 19. Герой саги «Сумерки» 
Джейкоб Блэк, превращавшийся в волка. 20. 
Эдвин Мартон, аккомпанирующий Плющенко. 
21. Прима на театральных подмостках. 25. Три 
копейки на банковской карточке после снятия 
зарплаты. 26. Жестокий безбожник в речи дере-
венской бабы Дуси. 27. Одноразовая «одежка» 
на руке медсестры. 28. Свежее веяние в рутине 
жизни. 29. «Бесчинство» красок на картине. 
31. «Штиль» перед надвигающейся бурей. 33. 
«Известь» на стенках чайника. 34. Одиннадца-
тая буква греческого алфавита. 37. «Карета» 
Деда Мороза и Снегурочки. 38. Сад для самых 
маленьких.

КРОССВОРД
1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ  

12 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Повидло. 4. Обломок. 
10. Блокада. 11. Стручок. 13. Тюль. 14. Доза. 
15. Ехидность. 16. Конфуз. 18. Ярость. 20. 
Полонез. 22. Ожерелье. 23. Конвейер. 24. 
Тарантас. 27. Известка. 30. Нарцисс. 32. Каме-
ра. 34. Ролики. 35. Фаворитка. 36. Плед. 38. 
Вещь. 39. Зеленка. 40. Лицедей. 41. Темнота. 
42. Баталия.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Протока. 2. Июль. 3. Лик-
без. 5. Брусья. 6. Овод. 7. Кушанье. 8. Раздо-
лье. 9. Источник. 10. Блиндаж. 12. Консоме. 
17. Узурпатор. 19. Равенство. 20. Пелотон. 
21. Занавес. 25. Анамнез. 26. Суррогат. 27. 
Инициалы. 28. Корифей. 29. Экспорт. 31. 
Гильдия. 33. Аффект. 34. Ракета. 37. Дерн. 
38. Вера.

Трудно поверить, но в XXI веке в России 
людям дают квартиры в бывшем здании 
туберкулезной больницы! И не где-то 
там в захолустье, в глубинке, затерянной 
среди сибирской или дальневосточной 
тайги, а в одном из регионов сравнитель-
но успешного юга, а именно в калмыцком 
райцентре Яшкуль.

Справив долгожданное новоселье, через 
какое-то время члены восьми семей, поселив-
шихся в бараке по улице Канукова, один за другим 
заболели туберкулезом. Но это местные власти, 
службы Роспотребнадзора и здравоохранения, 
правоохранителей не испугало. Все сделали вид, 
что всеобщее инфицирование опасным заболева-
нием — просто стечение обстоятельств и досадное 
недоразумение.

Когда мыкавшихся по съемным углам и ютив-
шихся в тесных квартирках сельских жителей по-
селили в видавший виды барак, статус здания 
их особо не насторожил: ну подумаешь, бывшее 
противотуберкулезное отделение районной боль-
ницы! Сделаем хороший ремонт и изведем палочку 
Коха. Но такой легкомысленный подход к своему 
здоровью вскоре обернулся трагедией: туберку-
лезом заболели четверо детей и двое взрослых 
мужчин.

Инвалид с детства
Первые звоночки прозвенели спустя год после 

заселения в барак. Молодая мама Марина Менд-
баева, получившая там однокомнатную квартиру, 
вдруг поняла, что с ее двухлетним сыном Вадимом 
что-то не так. Он стал сильно кашлять, даже за-
дыхаться, постоянно держалась температура. 
Педиатры долго лечили ребенка от пневмонии, 
а когда мать настояла на серьезном обследова-
нии — рентгенографии, анализе мокроты и до-
полнительных анализах, выяснилось: у Вадима 
затемнение в легком.

Марина рассказала нам, что после опасно-
го диагноза целых четыре месяца пролежала с 

ребенком в стационаре республиканского детского 
противотуберкулезного диспансера. Вадика даже 
признали инвалидом с детства и стали платить 
ему пенсию. А когда Мендбаева родила второго 
ребенка, дочь Байрту, выяснилось, что и она ин-
фицирована туберкулезом.

Сейчас члены семьи перебрались к родите-
лям, поскольку не хотят рисковать своими жиз-
нями. А сын с дочерью уже школьники, учатся за 

200 километров от дома — в Цаган-Аманской сана-
торной школе-интернате для детей, нуждающихся 
в длительном лечении от туберкулеза. Такая же 
ситуация в семье еще одной жительницы бара-
ка — Булгун Нюдльчиевой. Ее сыновья, Байр и 
Эдик, тоже заболели туберкулезом и отправились 
в Цаган-Аман, в интернат.

Ордер на квартиру
Бывшая санитарка лаборатории центральной 

районной больницы Зоя Уланова вспоминает, как 
она и ее близкие радовались, получив в поселко-
вой администрации ордер на четырехкомнатную 
квартиру в старом бараке. Ее не испугало то, что 
раньше здесь были палаты для больных туберкуле-
зом. Вместе с супругом и двумя детьми скоблили и 
красили дощатые стены и потолок, стелили линоле-
ум и любовно копали во дворе грядки с клумбами. 
Им казалось, что, тщательно отремонтировав по-
мещение, они начисто изведут бактерию и станут 
жить в нем долго и счастливо.

— А потом в наш дом постучалась беда, — 
плачет женщина. — У моего мужа Вячеслава на-
чались недомогания: он сильно ослабел, на шее 
воспалились лимфоузлы. Долго лечился, даже 
лежал в стационарном отделении республикан-
ского противотуберкулезного диспансера в Лоле, 

а сейчас признан инвалидом второй группы.
В администрации Яшкульского сельского 

образования нам подтвердили, что дом по адресу 
улица Канукова, 55, с декабря 2007 года находится 
на балансе муниципалитета. Сначала барак соби-
рались разрушить, но после передали работникам 
местной больницы, нуждающимся в жилье (говорят, 
что санитарными нормами это не возбранялось). 
Сначала в него заселились восемь семей, сейчас 
остался лишь один квартиросъемщик.

Власти села и района, по их словам, впервые 
слышат о том, что люди, живущие в здании бывшей 
туберкулезной больницы, заболели. Тот же ответ 
был получен и в организационно-методическом ка-
бинете республиканского противотуберкулезного 
диспансера, и в министерстве здравоохранения 
РК. В администрации сейчас говорят, что жильцы 
заселились в тот дом самовольно, хотя Зоя Ула-
нова утверждала: ордер на квартиру получала 
своими руками.

Оптимистическая трагедия
Единственный человек из числа жильцов 

бывшей больницы, оптимистично смотревший 
на жизнь, — это Александр Нохаев. Он говорил, что 
жить в опасном доме не боится и даже разводит 
во дворе живность. Александр утверждал: если 
вдруг барак станут сносить, он будет защищать 
свою пятикомнатную квартиру ценой жизни — так 
нелегко она им с супругой досталась.

— Мы с женой Валей реально смотрим на вещи, 
поэтому уверены: этот дом простоит еще лет пять-
десят. Ну а если по санитарно-эпидемиологическим 
показаниям его и сломают, то больше социальной 
квартиры мы не получим, — горячился во время 
нашей с ним встречи мужчина.

Да, многие ему говорили об опасности про-
живания на территории, где может оставаться 
бацилла, весьма устойчивая к окружающей среде. 
Предупреждали, что местность останется зара-
женной в течение многих десятилетий и селить 
здесь людей нельзя. Но никто из прокуратуры, 

Роспотребнадзора и службы по природопользо-
ванию, охране окружающей среды и обеспечению 
экологической безопасности к жителям барака не 
приходил, санитарных экспертиз не делал, уров-
ня загрязнения почвы по микробиологическим и 
гельминтологическим показателям не определял, 
рекультивацией участка не занимался. Значит, все 
нормально и жить здесь не возбраняется?

Больше вреда для здоровья Александра Но-
хаева и Валентину Бормангаеву волновал тогда 
такой факт: через несколько лет после заселения 
районная больница отрубила жильцам барака до-
ступ к своему отоплению. Нет и никогда не было у 
них газа, пользовались привозными баллонами, 
воду брали из индивидуальных бассейнов, на-
полняемых водовозками.

К сожалению, Нохаев радовался своим хо-
ромам недолго. Он тоже заболел туберкулезом, 
но продолжает жить в том бараке, поскольку идти 
семье некуда…

Первое место в ЮФО
В последние десятилетия в Калмыкии увели-

чилось число заболевших туберкулезом, вслед-
ствие чего по этому показателю республика за-
нимает первое место в ЮФО. Особенно часты 
случаи в Элисте, Городовиковском, Приютненском 
и Черноземельском районах.

Правда, констатируют медики, в 2016 году 
уровень заболеваемости туберкулезом незна-
чительно снизился в 1,06 раза по сравнению с 
предыдущим годом и составил 58,1 на 100 тыс. 
населения (по РФ в целом показатель — 49,72 на 
100 тыс. населения). В 2017 году также отмечается 
снижение по сравнению с 2016 годом в 1,1 раза.

Стоит отметить, что наиболее незащищен-
ная категория населения — это дети. По данным 
Управления Федеральной службы по надзору в 
сфере защиты прав потребителей и благополучия 
человека по РК, на протяжении нескольких лет в ре-
спублике остаются высокими показатели детской 
(37,0%) и подростковой (76,1%) инфицированности. 

Она превышает общероссийский показатель в 1,2–
1,3 раза, высокой также остается смертность от 
туберкулеза, что не дает говорить о стабилизации 
эпидемиологического процесса и определяет не-
благоприятный прогноз в дальнейшем развитии 
эпидситуации.

По словам главного врача республиканского 
противотуберкулезного диспансера Эрдни Шог-
джиева, одной из основных причин болезни детей 
считается большой резервуар инфекции среди 
взрослого населения. 

В республике, в поселках Верхний Яшкуль 
Целинного района и Цаган-Аман Юстинского райо-
на, работают санаторные школы-интернаты. Под 
влиянием контролируемого лечения в течение 
трех–шести месяцев ребенок вылечится, а в бу-
дущем будет меньше прежнего подвержен риску 
повторного заболевания.

А в республиканском круглосуточном стацио-
наре для детей и подростков, где сейчас лечится 
18 человек, соблюдены все необходимые сани-
тарные условия, правила изоляции и питания. 
Там даже работает школа, где дети продолжают 
учиться, с ними работают воспитатели, органи-
зован культурный досуг.

Тем не менее ситуация в Калмыкии в течение 
последних десяти лет сохраняется неудовлетво-
рительной и является одной из самых высоких в 
стране. А в рейтинге наихудшей эпидемической 
ситуации по туберкулезу Центрального научно-
исследовательского института организации и 
информатизации здравоохранения показатели 
инвалидности (в расчете на 100 тысяч населения) 
по причине туберкулеза в республике достигают 
116,6. Остается добавить, что прошлый год назвали 
последним годом всемирной кампании «Вместе 
ликвидируем туберкулез!», в рамках которой ВОЗ 
привлекала внимание к объединению усилий, для 
того чтобы никто из заболевших не был оставлен 
без внимания. Но, как показала описанная си-
туация, многое из задуманного осталось лишь 
на бумаге.

Елена АБУШАЕВА.

ШОК

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы, значки б/у. 

т. 8(495)723-19-05

 реле,
микросхемы,
разъемы  
т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

❑ безболезненное 
усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

предлагаю

ИЩУ
ДОМ

щенку-подростку

обычный дворянин.
6 месяцев. 

Дважды предан 
людьми.

Рост в холке 55 см.
Привезу сама.

НОРД

8-903-127-77-24

БЕБЕБЕБЕБЕБЕБЕБЕСПСПСПСПСПСПСПСПС ЛАЛАЛАЛАЛАЛАЛАЛАТНТНТНТНТНТНТНТНАЯАЯАЯАЯАЯАЯАЯАЯ 
ЮРЮРЮРЮРЮРЮРЮРЮРЮРИДИДИДИДИДИДИДИДИДДИЧИЧИЧИЧИЧИЧИЧИЧИЧЕСЕСЕСЕСЕСЕСЕСЕСЕСКАКАКАКАКАКАКАКАКАЯЯЯЯЯЯЯЯЯ 
КОНСУЛЬТАЦИЯ
МЫ ВАМ ПОМОЖЕМ!

8-800-302-90-40

куплю

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91.

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых!
Любая станция метро 
т.  8-495-648-83-02.

ОРДЕР НА ПАЛОЧКУ КОХА
Люди, которых 
поселили в бывшей 
туберкулезной 
больнице, стали 
инвалидами 

Час дня. Дворец молодежи еще почти пуст. 
У входа лишь дремлющая охрана и изредка про-
бирающиеся на кастинг нового мюзикла молодые 
артисты. В фойе медленно собирается небольшая 
группа журналистов, увлеченная идеей выведать 
все секреты знаменитого спектакля. 

Начинаем, как всегда, с вводного экскурса 
в историю британского театра. Итак. Три дру-
га, студенты Лондонской академии искусства 
(LAMDA), вдохновившись традициями француз-
ской школы клоунады Жака Лекока и принципами 
комедии Чарли Чаплина, решают создать свой 
театр — Mischief Theatre. Венцом творчества ста-
новится пьеса The Play That Goes Wrong, которая 

впоследствии собирает целый урожай театраль-
ных наград: премия Лоуренса Оливье в Лондоне, 
«Тони» в Нью-Йорке, Мольера в Париже.

Час тридцать. Переходим к практике автор-
ской системы Жака Лекока, основной постулат 
которой — все, что делает актер, заведомо не 
является «правильным» или «неправильным». 
Освоить школу помогают маски: нейтральная, 
личностная, экспрессивная и маски комедии дель 
арте. Нам дают примерить, пожалуй, одну из самых 
сложных — нейтральную.

Это некрашеная карнавальная маска с проре-
зями для глаз и носа. Она скрывает всю мимику, но 
не мешает актеру выражать свои чувства. Вытяги-
ваешь шею вперед — заинтересован, наклоняешь в 
сторону — спрашиваешь, горбишься и сокрушенно 
трясешь плечами — явно плачешь!

— Уже можно за кулисы? — спрашиваю я.
— Ты еще не готов, мой юный падаван, — лу-

каво отвечает мне экскурсовод. Остался последний 
этап — коллективный настрой.

Школа русского психологического театра за-
метно отличается от британского. Именно поэтому 

всеми деталями в русификации проекта занимался 
английский режиссер Шон Тернер. 

Нас ставят в круг и дают метровые деревян-
ные палки. 

Теперь баланс и доверие. Сначала удержи-
ваем реквизит на ладони, затем пальце и … по 
моей команде хватаем палку соседа. Следите за 
взглядом партнера, научитесь читать по глазам!

Словно студенты-первокурсники театрально-
го вуза мы бегаем, прыгаем и изображаем карты 
игральной колоды.

Вот теперь вы готовы пройти за кулисы.
Пробираться приходится впотьмах, так как 

основной свет включают ближе к вечеру. 
Казалось бы, простая декорация поме-

стья Хэвершем, иллюстрирующая пьесу в духе 
Агаты Кристи, должна быть лишь помощником, 

но здесь — это самостоятельный герой спекта-
кля. Каждые 5 минут падают штанкеты, рушатся 
платформы и идет дым. И это лишь малая часть 
идеально продуманного закулисного механизма, 
ответственность за который несут 2 менеджера 
сцены. 10 сантиметров в неправильном направ-
лении, и шоу закончится вызовом скорой. Будет 
ли тогда смешно? Сомневаюсь. Актеры хоть и 
импровизируют, но в заданной плоскости, в чем 
мы и убедились на собственном опыте. 

Итак, к вечернему спектаклю руками журна-
листов нарезан снег, закреплен штанкет, стерты 
улики прошлого «убийства» и «заряжена» кровь 
для нового. А еще подтверждена простая истина: 
конечный продукт — результат кропотливой работы 
команды профессионалов.

Иветта НЕВИННАЯ.
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15-й, юбилейный сезон театр МДМ ре-
шил отметить не так, как все. И при-
чиной тому «Очень смешная комедия о 
том, как ШОУ ПОШЛО НЕ ТАК». Корре-
спондент «МК» побывал на специальной 
бэкстейдж-экскурсии «Шоу» и испытал 
на себе технику сценического боя, осво-
ил азы работы с театральным реквизи-
том, а также сыграл небольшую роль в 
одной из самых нашумевших бродвей-
ских постановок.

«ШОУ ПОШЛО? … НЕ ТАК!»
Закулисье нашумевшего 

бродвейского проекта 
на сцене театра МДМ

При всем многообразии современные 
спектакли делятся на два типа: первый 
рассчитан на взыскательные вкусы пре-
сыщенного экспертного сообщества, 
которое готово за способность хоть 
чем-то его удивить платить номина-
циями на престижные премии. Второй 
адресован обычным зрителям, кото-
рым все должно быть понятно и прият-
но и которые готовы ради собственного 
удовольствия платить за билеты. «Се-
вильский цирюльник» Большого 
театра в постановке дирижера 
Пьера Джорджа Моранди, 
режиссера Евгения Писа-
рева и художника Зино-
вия Марголина относится 
ко второму типу. Что уже 
большой плюс, который 
способен гармонизовать 
и нивелировать недо-
статки этого спектакля.

Постановка использует ис-
пытанный прием «театр в театре». 
В нижней части сцены Зиновий 
Марголин выстроил коллективную 
гримерку давно не ремонтированного 
провинциального театра: потертые столики, 
разнокалиберные стулья, старомодные лампы, 
примостившийся в углу опухший алкаш — ви-
дать, уволенный за пьянку монтер, надеющийся 
уговорить начальство взять его обратно. Де-
ловитые гримерши, помреж с рацией, бритый 
мордоворот-охранник, не успевшие переодеться 
артисты — все готовятся к началу спектакля. Ну 
и, конечно, уборщицы! О, эти героини современ-
ного оперного театра, кочующие из спектакля 

в спектакль со своими 
швабрами, тряпками, пы-
лесосами и щетками для 
смахивания пыли. Опер-
ный клининг — тема, ко-
торая ждет тщательного 
научного исследования. 

Режиссеры обожают с 
помощью мытья полов и 

протирания люстр решать 
проблему «действенного ана-

лиза». Это им Станиславский 
завещал. 
И вот появляется дирижер — маэ-

стро Моранди, который здоровается с коллек-
тивом и спускается в оркестровую яму. И… про-
исходит нечто неожиданное. Увертюра звучит 
медленно, тяжело, с тщательной артикуляци-
ей каждого мотива — так дети играют этюд «в 
среднем темпе», чтобы разыграть ручки перед 
зачетом. Первая мысль: так задумано. Это на-
рочно. Ведь перед нами провинциальный театр, 
в котором, как в одном известном бродвейском 

спектакле, видимо, не все ладится, а то и вовсе 
пойдет не так. Но нет: заданная в увертюре ис-
полнительская планка оказалась не шуткой, а 
музыкальной нормой спектакля. 

Общее стилевое решение — комедия дель 
арте, которая разворачивается на верхней части 
сценического пространства. Это тоже не ново и 
вполне логично для комической оперы Россини, 
наполненной буффонадой, от которой недалеко 
до клоунады. По сцене снуют грустные белые 
Пьеро в цилиндрах (костюмы Ольги Шаишме-
лашвили). Они передвигают декорацию — легкие 
павильоны в форме гигантской птичьей клетки, 
где томится Розина. Пластику выстроил хорео-
граф Альберт Альбертс, и совершенно понятно, 
что он фанат фильма «Айболит-66». Особенно это 
становится очевидным в сцене грозы, где цити-
руется замечательный эпизод из этого фильма, 
в котором грустные мимы работают с рвущимися 
из рук от ветра зонтами.

Исполнитель роли Альмавивы румынский 
певец Богдан Михай, заявленный как росси-
ниевский тенор мирового значения, не поет, 

а легонько напевает свою партию. Сложней-
шие технические пассажи он исполняет хоть 
и очень чисто, но совершенно не музыкально. 
Постановщики включили в спектакль обычно 
купируемую арию «Cessa di piu resistere». В уче-
ническом исполнении Михая она звучит как крик 
души: вот видите? Не надо было ее возвращать! 
Вот купируют ее и правильно делают! В ансам-
блях и уж тем более в тутти слабый голос певца 
буквально тонул: открывает тенор рот, но не 
слышно, что поет. 

Драматическое сопрано Хулькар Сабирова 
(Розина) в вокальном плане была более убе-
дительна. Красивый, наполненный обертона-
ми тембр, местами выразительная кантилена. 
Но очень мешали интонационная неточность и 
неожиданные резкие звуки в верхнем регистре. 
Да и образу ее не хватило изящества, органич-
ности, естественности. Анджей Филончик по-
казал себя среднестатистическим Фигаро. Все 
в меру — симпатичный, обаятельный, партию 
исполнил ровно, без потерь, но и без открытий. 
Джованни Ромеро в роли Бартоло, который очень 
много комиковал, переходил с баса на фальцет, 
задабривал дирижера пирожком. Но пирожок 
не помог. Оркестр звучал все также тяжело, как 
в увертюре. Солисты в технически сложных ан-
самблях расходились  не только друг с другом, но 
и с оркестром, а валторниста за его рявкнувшее 
«соло», пожалуй, следовало бы посадить рядом 
с уволенным монтировщиком. В воспитательных 
целях. Вопрос «зачем позвали этих людей, чем 
они лучше наших солистов?» — так и остался 
без внятного ответа. Единственным, кого при-
гласили не зря, причем не издалека, а из со-
седнего МАМТа, был Дмитрий Ульянов в партии 
Базилио. Он был просто прекрасен. И вокально, 
и актерски. 

Очень полезно смотреть премьерный спек-
такль не в первый день показа. Когда большин-
ство публики — не приглашенные спецы оперного 
цеха, а нормальные люди, купившие билеты. 
Публике спектакль нравился. Она не воротила 
нос даже от банальной видеопроекции, как буд-
то взятой из какого-то общедоступного банка 
данных для караоке: в арии Розины порхают 
бабочки и распускаются цветочки, в арии Фигаро 
мелькают ножницы и бритвы, в арии Базилио 
сгущаются тучи, а в речитативных сценах важно 
прохаживается… страус. Страус, Карл! Публика 
радовалась, когда Джованни Ромеро произно-
сил русские словечки с итальянским акцентом, 
кричала «браво» Михаю (возможно, поддерживая 
певца — зритель у нас добрый). Так что спектакль 
в целом был принят доброжелательно. Учитывая, 
что «Севильского» в репертуаре Большого теа-
тра не было лет двадцать, то пусть он, конечно, 
будет.

Екатерина КРЕТОВА.

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МК»!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

13 ноября с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета Eurospar
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у маг. «Эльдорадо»

ПОДПИСКА В ЦСО ПОДМОСКОВЬЯ
13 ноября с 11.00 до 14.00
ПОДОЛЬСК, ул. Подольских Курсантов, д. 22
ПУШКИНО, Московский просп., д. 51а
РАМЕНСКОЕ, ул. Дестантная, д. 11
14 ноября с 11.00 до 14.00
СЕРГИЕВ ПОСАД, просп. Красной Армии, д. 94/2, 
УСЗН
МОЖАЙСК, ул. Мира, д. 6б
СЕРЕБРЯНЫЕ ПРУДЫ, ул. Привокзальная, д. 2
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Революционная, д. 5, вход с 
торца
КРАСНОГОРСК, ул. Октябрьская, д. 1
15 ноября с 11.00 до 14.00
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, просп. Ленина, д. 45а
НОГИНСК, ул. Рабочая, д. 36
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34
ЧЕХОВ, ул. Ильича, д. 24
КАШИРА, ул. Иванова, д. 1
СТУПИНО, ул. Тургенева, д. 18/19
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 30
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«Севильский 
цирюльник»  

в Большом театре: 
оперный  

казус

ОТКРЫВАЕТ ТЕНОР РОТ, 
А НЕ СЛЫШНО, ЧТО ПОЕТ

ДАМИР ЮСУПОВ

Граф Альмавива 
– Богдан Михай. 
Фигаро – Анджей 
Филончик.
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В очередном выпуске рубрики «Тре-
нерская кухня», запущенной «МК» 
совместно с Объединением отече-

ственных тренеров, к «микрофону» при-
глашается заслуженный тренер России 
Сергей Павлов.

Как долго будет пребывать в состоянии 
грогги вновь проигравший «Спартак»? Можно 
ли говорить об игровом кризисе в продолжаю-
щем возглавлять турнирную таблицу «Зените» 
или команду Сергея Семака просто лихорадит 
от надвигающихся зимних морозов? Какой ЦСКА 
настоящий: тот, что без вариантов проигрывал 
«Роме», или тот, что довольно уверенно обыграл 
«Зенит»? На эти и другие вопросы наш именитый 
эксперт попытался найти ответы после заверше-
ния тура Российской премьер-лиги.

— Сергей Александрович, начнем с цен-
трального матча тура: ЦСКА — «Зенит». Гостей 
очевидным фаворитом никто и не спешил 
называть, но все же армейцы победили с 
видимой легкостью. Это лишь поверхностное 
впечатление?

— ЦСКА удалось довольно легко забить 
два быстрых мяча, которые во многом и предо-
пределили исход матча. За армейцами, вообще, 
очень интересно наблюдать. Они и позиционную 
атаку хорошо ведут, и выбегают отлично. То, как 
красно-синие строят свою игру, мне откровен-
но импонирует. Да, в составе довольно много 
молодых футболистов, что неизбежно приводит 
к отсутствию стабильности результатов, но потен-
циал у этой команды очень приличный. И победа 
над «Зенитом» — победа всего клуба, в котором 
были сформированы нынешний тренерский штаб 
и игровая философия. Виктор Ганчаренко полно-
стью соответствует статусу занимаемой должно-
сти, и команда у него складывается достойная.

— Какой ЦСКА настоящий: крупно вле-
тающий «Роме» или укладывающий на ло-
патки «Зенит»?

— В Риме (где ЦСКА проиграл «Роме» 0:3. — 
А.П.) многое сложилось не так, как могло бы. 
Не скажу, что напортачил молодой голкипер, но 
будь в воротах Игорь Акинфеев — характер игры 
мог быть совсем другим. Но главное, что видно, 
как игроки и сама команда постепенно растут. 
С улучшением качества игры они будут прибав-
лять и в результатах. Надеюсь, что и молодые 
ребята, набирающиеся сейчас бесценного ли-
гочемпионского опыта, со временем вырастут в 
зрелых мастеров.

А какой ЦСКА настоящий? Полагаю, что и тот, 
и тот. К тому же за встречи с «Ромой» красно-синим 
в любом случае не должно быть стыдно.

— Питерцев не первый день критикуют 
за не самую выразительную игру, но если 
раньше и такой футбол приносил сине-
бело-голубым победы, то теперь случился 
проигрыш. Вы видите очевидные игровые 
проблемы у «Зенита» или это лишь временный 
сбой, «болезнь роста»?

— Все команды играют неровно, все теряют 
очки. Вот и от, казалось бы, довольно солидно-
го очкового преимущества «Зенита», которое 
питерцы имели над конкурентами еще совсем 
недавно, остается все меньше. Обладая хорошим 
подбором футболистов, команда на турнирной 
дистанции держится, а вот что касается качества 
игры, то от лидера первенства хотелось бы видеть 
более уверенный и интересный футбол.

— Что не получается у «Зенита»?
— Игроки, по всей видимости, наелись фут-

болом. На зенитовцев выпала серьезная нагрузка, 
ведь они не только вынуждены сражаться на два 
фронта, распределяя силы между национальным 
чемпионатом и Лигой Европы, но и делегировать 
внушительную группу игроков в различные сбор-
ные. Вот и не хватает команде свежести и азарта, 
что были на старте сезона.

— Дело именно в функциональном состо-
янии игроков? Довольно часто звучат упреки 
в адрес тренерского штаба, которому якобы 
не хватает идей.

— Давать оценку работы тренерскому шта-
бу еще преждевременно. «Зенит» возглавляет 
турнирную таблицу чемпионата России, успешно 
решает свои задачи в еврокубках. Да, хотелось 
бы видеть более интересную и разнообразную 
атакующую игру от лидера нашего первенства.

— Своими непродуктивными в большин-
стве своем потугами в атаке «Зенит» здорово 
напоминает мучения на чужой половине поля 
«Спартака». Можно ли говорить о схожести 
проблем питерцев и москвичей?

— Ничего общего. У «Спартака» очевидные 
внутренние клубные проблемы, судить о которых, 

не находясь в команде, довольно сложно. Мо-
сквичи, располагая подбором игроков довольно 
высокого уровня, пока демонстрируют резуль-
таты гораздо ниже своих потенциальных воз-
можностей. У «Зенита» же, если не считать пары 
досадных осечек, очковых потерь в первенстве 
практически нет.

— Этой осенью лучшие остальных, если 
судить по набранным очкам, в чемпионате 
выступают «Краснодар» и «Локомотив». По 
итогам прошедшего тура «быки» обошли «же-
лезнодорожников» и закрепились на второй 
строчке турнирной таблицы. Способна ли 
одна из этих команд всерьез претендовать 
на чемпионство?

— Довольно многочисленная группа команд 
имеет примерно равные шансы на чемпионство. 
У кого-то лучше отлажены оборонительные 
действия, у кого-то — атакующие, но выделить 
одного-единственного фаворита в борьбе за 
первое место сейчас невозможно. Мне, к примеру, 
очень симпатичен «Ростов» Валерия Карпина, 
чья команда играет на пределе возможностей в 
каждом матче. Быть может, ростовчанам немного 
не хватает уверенности в позиционных атаках в 
домашних матчах, но Карпин выжимает из коман-
ды практически максимум возможного.

Если говорить о «Локомотиве», то в первой 
части чемпионата «железнодорожники» имели 
определенные кадровые проблемы, не по-
зволявшие им стабильно набирать очки. 
Сейчас, когда «лазарет» москвичей опу-
стел, команда играет практически опти-
мальным составом, а перспективы у 
«Локо» вновь многообещающие.

Что касается «Краснодара», то 
в этом клубе правильно выстроена 
работа на всех уровнях. Есть своя 
философия игры, от которой «быки» 
никогда не отказываются. Да, по-
лучается играть в свой футбол 
не всегда, но у краснодарцев 
есть то, чем могут похвастать 
далеко не все команды РПЛ, — 
узнаваемый игровой почерк 
и стиль. К результатам они 
идут через игру, и видно, 
что и в первенстве страны, 
и в Лиге Европы команда 
прибавляет от матча к 
матчу.

— Владель-
цу «Краснодара» 
Сергею Галиц-
кому остается 

лишь поаплодировать, хотя его решения 
далеко не всегда выглядят очевидными и 
адекватными. Благодаря чему вышло так, что 
сегодняшний «Краснодар» выглядит более 
предпочтительно и более многообещаю-
ще, чем его предыдущие образцы? Ведь на 
бумаге замены ушедшим игрокам, некогда 
являвшимся бессменными лидерами клуба, 
выглядят неравноценными. Потеряли Федора 
Смолова, Павла Мамаева, группу основных 
защитников во главе с капитанившим Гранк-
вистом, а команда продолжает покорять в 
турнирной таблице новые вершины…

— В футболе так бывает. Команда и игроки 
созрели, они находятся в близком к оптималь-
ному состоянии. А в футбольном плане главное 
достижение «Краснодара» — появившееся много-
образие. При неизменно атакующем игровом 
стиле «быки» теперь способны не только вести 
затяжные позиционные атаки, но и отдать мяч, и 

сыграть вторым номером, умеют действо-
вать на контратаках. Эта игровая 

вариативность в первую очередь 
и позволяет говорить о про-

грессе команды в целом. Не 
будем забывать и о под-

растающем поколении 
молодых игроков из 
академии — некоторые 
из них уже успели вый-
ти на поле в футбол-
ках первой команды, 
а кому-то даже дово-
дилось забивать ре-
шающие мячи. 

— Очередное 
поражение потерпел 

«Спартак». Уход Мас-
симо Карреры только 

ухудшил положение дел в 
команде?
— Я бы говорил здесь не только 

о проигравшем «Спартаке», но и о победившей 
«Уфе». Команда под руководством Сергея Тома-
рова оказалась в непростом положении на старте 
турнира, ведь уфимцы были вынуждены тратить 
силы и на квалификационные матчи Лиги Европы. 
Под рукой всегда был помощник Дмитрий Кири-
ченко, который сейчас стал главным тренером. 
Понимаете, вопрос, «пойдет» у нового наставника 
или «не пойдет», не стоял вовсе. Клуб, в котором 
думают не только о сегодняшнем дне, но и о за-
втрашнем, и о послезавтрашнем, был к этому 
готов. Как был готов в свое время к расставанию 
и с Виктором Ганчаренко, и с Сергеем Семаком. 
Полагаю, что такой клуб, как «Уфа», с четкой, по-
нятной структурой и системным подходом, не 
должен вылетать из премьер-лиги.

Подобного разумного и осмысленного под-
хода и не хватает в первую очередь «Спартаку», 
который наконец-то определился с именем ново-
го главного тренера. Для того чтобы понимать 
подобные вещи, нет необходимости быть фут-
больным специалистом высочайшего класса. 
Болельщики, понимая и чувствуя происходящее 
в команде, «голосуют ногами», а на трибунах 
зияют пустоты… Надеюсь, с приходом в команду 
Олега Кононова внутриклубные процессы в 
«Спартаке» синхронизируются, атмосфера на-
ладится, а игра стабилизируется. Ведь сегодня 
красно-белые могут меняться не только от матча 
к матчу, но и по ходу одной встречи сменить 
несколько лиц.

— «Енисей» вновь проигрывает и скорее 
всего не сможет всерьез побороться за со-
хранение прописки в премьер-лиге. А кто еще 
вместе с сибиряками отправится в дивизион 
рангом ниже?

— Бедственное финансовое положение 
«Анжи» довольно красноречиво говорит о шан-
сах махачкалинцев на выживание. А вот такие 
команды, как «Урал», «Динамо» или сменивший 
недавно главного тренера «Ахмат», я бы к списку 
неблагополучных не относил. Грозненцы с при-
ходом Рашида Рахимова здорово прибавили, и 
теперь любой соперник по РПЛ должен играть на 
пределе сил, чтобы обыграть «Ахмат».

Очень интересно наблюдать за кропот-
ливой работой Дмитрия Хохлова с «Динамо». 

Бело-голубые прибавляют не так быстро, но 
поступательное движение очевидно.

В какой-то момент стало тревожно за 
Дмитрия Парфенова, у которого не задал-

ся старт чемпионата с «Уралом». Очень 
грамотно в сложившейся ситуации по-

вело себя руководство во главе с пре-
зидентом Григорием Ивановым. До-
пусти клубные боссы слабость, дай 

они понять тренерскому штабу, что 
сомневаются в наставниках, — исто-

рия могла развиваться по другому 
сценарию. Но Парфенова никто не 
дергал, ультиматумов ему не ста-

вил — и вот команда постепенно 
выправляет свое положение и 
уже располагается в верхней 

части турнирной таблицы.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Джерард Батлер (1969), киноактер, продюсер 
(«Мужчина нарасхват»)
Иван Бардин (1883–1960), металлург, вице-
президент АН СССР
Вупи Голдберг (1955), киноактриса, лауреат 
премии «Оскар»
Михаил Катков (1818–1887), журналист, из-
датель «Русского вестника»
Анатолий Салуцкий (1938), писатель и 
публицист
Роберт Льюис Стивенсон (1850–1894), писа-
тель, автор приключенческих романов
Елена Цыплакова (1958), актриса, кинорежис-
сер, народная артистка России

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -10...-8°, 
днем в Москве -2…0°. Небольшая облачность, 
без осадков, ветер ночью южной четверти, 
5–10 м/с, днем южной четверти, 5–10 м/с, 

местами порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 7.58, заход Солнца — 16.28, 
долгота дня — 8.30.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, будут небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИй УгОЛОК

Всемирный день доброты.
Международный день слепых.
День войск радиационной, химической и 
биологической защиты России.
1758 г. — основан 1-й Московский медицинский 
институт (сегодня — 1-й Московский государ-
ственный медицинский университет имени 
И.М.Сеченова).
1918 г. — образовано Рязанское высшее 
воздушно-десантное командное училище.
1928 г. — на базе лаборатории по изучению 
мозга Ленина в Москве создан Институт 
мозга.
1948 г. — умер Александр Вишневский, вы-
дающийся хирург.
1968 г. — премьера мультфильма Yellow 
Submarine («Желтая подводная лодка») в 
США.

СпОРТКУЛЬТУРА

пРАЗДНИК

СОБЫТИЕ ДНЯ

— А мой папка твоего забьет! — говорил 
шестилетний сын хозяина свинофер-
мы, постоянно выпендриваясь перед 
поросятами.

— Я люблю тебя!
— Спасибо!
— Я ждал другого ответа…
— Большое спасибо!

Из вопросов на женском форуме:
«У меня муж уже два года не работа-
ет. Пьет, бьет, дебоширит, из дому все 
тащит — пропивает, по дому ничего не 
делает, гуляет, водит домой алкашей 
и баб! А недавно вообще ушел от меня. 

Подскажите, как вернуть его обратно?» 

— А в вашей семье есть доверчивый 
человек?
— Да, есть — мой муж. На все праздники 
он регулярно дарит мне золотые укра-
шения, но на поверку оказывается, что 
его обманули и подсунули подделку из 
медяшки.
— Да, доверчивый человек в вашей семье 
действительно есть…

— Я потерял ребенка в вашем торговом 
центре, можно я сделаю объявление?
— Пожалуйста, в микрофон говорите.
— Прощай, мелкий пакостник!
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СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

В субботу, 10 ноября, в городском 
Информационно-культурном центре имени 
Андрея Белого — так официально называет-
ся любимая горожанами библиотечная сеть 
Железнодорожного — гостили журналисты 
«Московского комсомольца». А какие гости, 
такая и встреча: теплая, неформальная, с 
артистическими выступлениями и лирически-
ми отступлениями, искренними вопросами и 
такими же ответами, призами и подарками... 
Говорили о звездах — вечных и бессмертных, 
настоящих и будущих. 

 Марина РАЙКИНА — редактор отдела 
культуры «МК», театральный критик, любимица и 
знаток театрального мира — приоткрыла секрет 
того, как работала над своей книгой «За кулиса-
ми. Москва театральная». Эта книга-откровение 
стала результатом многолетнего исследования 
автором русского театра и наблюдения за его 
жизнью изнутри, по ту сторону кулис. Нет такой 
пьесы, о которой не могла бы рассказать Марина 
Райкина, нет такой театральной тайны, в которую 
бы она не была посвящена, а с большинством звезд 
подмостков она знакома лично…

Слушать о невидимой простому зрителю 
закулисной жизни можно вечно, но редактор 
отдела культуры «МК», как обычно, словам пред-
почитает дела: она «преподнесла» собравшимся 
восходящих звезд — артистов Московского мо-
лодежного театра под руководством Вячесла-
ва Спесивцева — Данилу ДЗЫГАРА и Диану 
АРАХЧАН. Ведущих актеров театра не смутило 
отсутствие сцены: прямо меж книжных полок 
они сыграли финальную сцену спектакля «Отцы 
и дети». Пьеса по роману Ивана Сергеевича Тур-
генева в репертуаре Московского молодежного 
театра идет весь юбилейный год (9 ноября весь 

мир отметил 200-летие со дня рождения великого 
русского писателя).

На смену театральным звездам пришли 
эстрадные: редактор отдела репортера и светской 
жизни Татьяна ФЕДОТКИНА представила свою 
книгу «Грешный ангел» — о жизни и творчестве 
певца Валерия Леонтьева. Татьяна трогательно 
призналась, что хоть работа у нее и напряженная 
(журналистские расследования «МК», нередко 
опережающие полицейские, — заслуга ее отде-
ла), она всегда находит время для двух объектов 
своей преданной любви — Валерия Леонтьева и 
стихов. В «Грешном ангеле» Татьянины страсти 
совмещены: факты из творческой и личной био-
графии певца сопровождаются пронзительной 
лирикой самой Федоткиной, а еще уникальными 
фото из архива «МК» и самого Валерия. Как редак-
тор отдела, отвечающего и за светскую жизнь, о 
звездах Татьяна знает все, а о самой яркой из них 
написала свою книгу. 

Ведущая рубрики «Ты и Я» Жанна ГОЛУБИЦ-
КАЯ рассказала, что рукопись ее новой книги 

«Тегеран-1360», описывающей жизнь советских 
людей в революционном Иране 1980-х годов, уже 
готова и теперь ждет своего издателя.

Как обычно, гости вечера не стеснялись за-
давать журналистам все волнующие их вопросы 
и получали развернутые ответы: беседа шла до-
верительная и дружеская, как всегда бывает на 
выездных устных выпусках «МК». Все желающие 
смогли оформить льготную подписку на газету 
«Московский комсомолец» и получить книги наших 
журналистов с автографами их авторов.

Лучшие вопросы бригада «МК» отмечала по-
дарками, а отдельных призов удостоились две 
гостьи творческой встречи. Одна вспомнила, что 
в 2019 году ее любимой газете исполняется 100 
лет, и поинтересовалась: как «МК» планирует отме-
чать юбилей? А вторая спросила, как можно стать 
корреспондентом «МК», чтобы принять в праздно-
вании непосредственное участие. На это команда 
«Московского комсомольца», как всегда, честно 
ответила: для нас ничего невозможного нет!

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

«мК» зажигал звезды  
в городской библиотеке

В ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОм 
ВСЕ ВОЗмОЖНО...
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Данила Дзыгар и Диана Арахчан.

ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Александром  
ПОКАЧУЕВЫМ

Положение команд
 И В Н П М О
Зенит 14 10 1 3 22-11 31
Краснодар 14 8 2 4 25-12 26
Локомотив 14 7 4 3 19-12 25
Ростов 14 6 5 3 14-8 23
ЦСКА 14 6 5 3 19-7 23
Рубин 14 4 8 2 13-11 20
Урал 14 5 4 5 16-21 19
Ахмат 14 5 4 5 12-14 19
Спартак 14 5 4 5 14-15 19
Оренбург 14 5 4 5 15-13 19
Арсенал 14 4 5 5 19-18 17
Динамо 14 3 7 4 10-10 16
Кр.Советов 14 4 2 8 8-19 14
Уфа 14 3 5 6 11-16 14
Анжи 14 4 1 9 8-21 13
Енисей 14 1 3 10 7-24 6

Сергей ПАВЛОВ: 
«СПАРТАК» БЫВАЕТ 
РАЗНЫМ ДАЖЕ  
ПО ХОДУ ОДНОГО МАТЧА»

РПЛ. 14‑й тур
ЦСКА (Москва) — «Зенит» (Санкт-Петербург) — 2:0, «Ру-

бин» (Казань) — «Локомотив» (Москва) — 0:0, «Краснодар» 
(Краснодар) — «Енисей» (Красноярск) — 3:0, «Уфа» (Уфа) — 
«Спартак» (Москва) — 2:0, «Ростов» (Ростов-на-Дону) — «Ди-
намо» (Москва) — 0:0, «Крылья Советов» (Самара) — «Ахмат» 
(Грозный) — 1:2, «Урал» (Екатеринбург) — «Оренбург» (Орен-
бург) — 2:1, «Арсенал» (Тула) — «Анжи» (Махачкала) — 2:0 

Итоги и символическая 
сборная 14‑го тура РПЛ. 
Версия «МК»

Николай Димитров 
(«Урал») Арнор 

Сигурдссон 
(ЦСКА)

Дмитрий 
Живоглядов 
(«Уфа»)

Павел Аликин 
(«Уфа»)

Джемал 
Табидзе 
(«Уфа»)

Лука Джорджевич 
(«Арсенал»)

Виктор Классон 
(«Краснодар»)

Федор 
Чалов 
(ЦСКА)

Юрий 
Газинский 
(«Краснодар»)

Олег Иванов 
(«Ахмат»)

Маринато Гилерме («Локомотив»)

Символическая сборная 14-го тура. Версия «мК»

Открытия Дома-музея Тургенева в 
Москве ждали едва ли не больше, 
чем юбилея писателя. Судьба старин-
ного особняка на Остоженке, 37/7, 
не менее драматична, чем повесть 
Тургенева «Муму», действие которой 
и разворачивалось в этих благород-
ных стенах. Здание, построенное в 
начале XIX века, успело побывать и 
аристократическим салоном, и ком-
мунальной квартирой, а до послед-
него времени здесь и вовсе распола-
галась организация с причудливым 
названием «Спортинтерпром». Когда 
же памятник архитектуры все же ре-
шили вернуть посмертно Тургеневу 
и начали реставрировать, случился 
пожар…

Но финал этой истории оказался все же 
гораздо более оптимистичным, чем злоклю-
чения Герасима и Муму. К юбилею классика 
Дом-музей торжественно открыли, а в поне-
дельник туда пустили журналистов.

Вход в первый зал украшает своеобраз-
ное черное зеркало, выполненное в форме 
большого уха. Да, этот дом слышал многое и 
многих: тут спорили западники со славяно-
филами, рассказывал истории своих дуэлей 
легендарный Федор Толстой Американец. 
Наконец, творил сам Тургенев.

Его мать Варвара Петровна, о строгости 
которой ходили легенды, обустроила для лю-
бимого сына шикарный кабинет. Создатели 
музея называют эту комнату настоящей сен-
сацией. Мало того что она потребовала едва 
ли не самой сильной реставрации, так еще 
именно здесь раскрывается сущность Тур-
генева: что читал, кому писал и даже как охо-
тился. Ведь здесь, рядом с гуманистическими 
сочинениями Жорж Санд и философскими 
трудами Шеллинга, находятся фирменные 
ружья писателя.

В 12 залах — полторы тысячи экспона-
тов. Впрочем, по словам заведующей музеем 
Елены Полянской, главный экспонат — это сам 
дом. Кроме того, она отметила: 

— За последнее время нам удалось 
получить несколько уникальных мемори-
альных предметов. Это ваза из Спасского-
Лутовинова, принадлежавшая Тургеневу, и 
картина «Скачущий черкес». Она находилась 
в парижском кабинете писателя — ее пода-
рил Тургеневу художник-любитель и бывший 
генерал Дмитрий Татищев. Он был близок к 
Обществу взаимовспоможения русских худож-
ников в Париже, которое активно поддерживал 
писатель. У нас прекрасная коллекция книг, 
принадлежавших Тургеневу, с его автографа-
ми и дарственными надписями.

Второй зал назван Лакейским — в память 
о незабвенном герое повести «Муму» Гераси-
ме: он сюда заходил. Среди милой старины 
нашлось место мультимедийным новшествам. 
«Оживить» Тургенева помогает зеркало, на 
котором отражается ссора Варвары Петровны 
со своими сыновьями, случившаяся незадолго 
до смерти своенравной барыни. Тургенев 
упрекал мать в эгоизме и бездушии — драма 
семейной жизни писателя на фоне великоле-
пия парадного зала производит впечатление. 
Портрет Полины Виардо украшает пюпитр на 
рояле, что в большом зале. Директор музея 
Евгений Богатырев с эмоциональным пылом 
рассказывает журналистам, что невозможно 
без слез читать некоторые строки переписки 
Тургенева с матерью, сказать последнее «про-
сти» которой он так и не успел.

До конца жизни Тургенев оставался 
странником, что нашло яркое отражение в 
его московском пристанище. Картины пу-
тешествий соседствуют с разнообразными 
пейзажными зарисовками. Но все же, как 
отмечает Елена Полянская, именно Москва 
стала центром экспозиции. В первом же зале 
располагается мультимедийная карта древней 
столицы 1840-х годов. На ней можно отыскать 
самые важные адреса Тургенева в Москве.

Одним из самых главных событий в жизни 
классика была встреча с Пушкиным, которая 
навсегда осталась в его памяти. «У нас есть 
голографическое изображение локона Пуш-
кина, который хранился у Тургенева, — рас-
сказывает Елена Полянская. — Для Тургенева 
Пушкин — это идол, недосягаемый образец. 
Всю жизнь он поклонялся его творчеству».

Открытие Дома-музея Тургенева обо-
шлось без официальных лиц. В качестве экс-
курсовода для прессы выступил директор 
Евгений Богатырев, который, впрочем, по-
благодарил столичную власть за организацию 
музея. А также объявил, что это открытие — 
главное событие года в Москве. Кроме того, 
по словам Богатырева, в районе Остоженки 
собираются сделать тургеневский квартал, 
который станет притягательным центром 
русской культуры и литературы.

Александр ТРЕГУБОВ.

мУЗЕй ТУРгЕНЕВА 
ДОЖДАЛСЯ 
СВОЕгО ЧАСА
Здесь — карта древней 
москвы, ружья 
писателя и даже локон 
пушкина
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  Эпопея с назначением нового главного 
тренера на пост наставника московского 
«Спартака» подошла к концу. Совет ди-
ректоров столичного клуба сделал выбор 
в пользу Олега Кононова, который в этом 
сезоне возглавлял тульский «Арсенал». 
Контракт с белорусским специалистом 
подписан до конца сезона-2019/20.
После подписания контракта, несколько минут 

спустя, Кононов заявил, что его не пугает ситуация, 
сложившаяся вокруг команды в последние недели. 
«Чем сильнее давление, тем больше мне нравится 
работать. Это путь к прогрессу. Под ним ты начи-
наешь выкладываться на сто процентов. Ни один 
тренер или игрок не будет без него развиваться. 
Атмосфера вокруг «Спартака» прекрасна. Она 
движет футбол в России вперед. Поэтому к шумихе 
вокруг красно-белых я отношусь положительно»,— 
заявил новый рулевой московского клуба.

На вопрос о завоевании симпатий болель-
щиков специалист ответил: «Намерен добиться 
их расположения результатом, стилем игры и са-
моотдачей игроков. Вера в успех есть. Характер 
— тоже. Футболисты, уверен, готовы развиваться. 
Осталось только реализовать потенциал на поле. 
Если получится, я буду счастлив».

Мнением о назначении белорусского тренера 
в «Спартак» с «МК» поделился бывший игрок 
красно-белых Александр Мостовой:

— Пост наставника москвичей — настоящий 
подарок судьбы для Кононова. В этот раз взор 
совета директоров пал именно на него. Этот вы-
бор стоит уважать. В целом спокойно отношусь к 
его назначению. Является ли он специалистом на 
долгосрочную перспективу? В отношении столич-
ного клуба это слово неуместно. За последние 10 
лет в московской команде сменилось огромное 
количество наставников.

Не думаю, что конфликты, которые проис-
ходили в клубе в последние месяцы, помешают 
его работе. В «Спартаке» собраны качественные 
футболисты. По составу московский клуб должен 
быть в тройке призеров. У специалиста еще есть 
время, чтобы вытащить команду из середины тур-
нирной таблицы, — считает Мостовой.

Экс-голкипер «Спартака» и сборной Рос-
сии Руслан Нигматуллин рассказал, что, по 
его мнению, специалист не является наилучшим 
выбором для столичного клуба:

— Варианты со Станиславом Черчесовым и 
Валерием Карпиным мне нравились больше. Они 
же истинные спартаковцы. Кононов — квалифи-
цированный и думающий тренер. Но он кажется 
чересчур интеллигентным. У него могут возникнуть 
проблемы со звездами команды. Создавать атмос-
феру в коллективе придется с нуля. У «Спартака» 
сейчас есть сильные игроки. Но команды нет. 

Думаю, многое будет зависеть от зимних сбо-
ров, когда специалист сможет спокойно подгото-
вить игроков к весне, — рассказал Нигматуллин.

А один из самых известных болельщиков 
«Спартака» — российский артист и композитор 
Владимир Пресняков-старший — сообщил, что 
попадание команды в еврокубки по итогам сезона 
станет для него хорошим результатом:

— Против Кононова я ничего не имею. Но ду-
маю, что ему следовало сначала добиться больших 
достижений, чтобы получить возможность трени-
ровать «Спартак». За клуб болеют по всей стране 
— не просто так команду называют народной. 

Резких перемен в игре москвичей не жду. 
Просто вижу, что «Локомотив», ЦСКА и «Зенит» 
сейчас играют лучше. Если попадем в пятерку 
по итогам сезона — буду доволен, — рассказал 
заслуженный артист России.

Сергей ПОГРЕБНЯК.

«СПАРТАК» ПОСТАВИЛ 
ВСЕ НА КОНОНОВА
Красно‑белые назвали имя 
нового главного тренера
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